
EL DIÁLOGO es el arma de los demócratas. El
monólogo es el alma de los autoritarios. La actitud
tanto de Elena ÁlvarezBuylla como de Hugo López
Gatell confirman que el soliloquio es el sello de la 4T.
LA DIRECTORA del Conacyt no sólo ha plantado
¡cinco veces! a la comunidad del CIDE, sino que sigue
evadiendo a estudiantes y académicos. Dice que
resulta inaceptable la exigencia de destituir a José
Romero Tellaeche, aunque no le pareció tan mala
idea imponerlo pese a ir en contra de la normatividad
interna. Al estilo de Gustavo Díaz Ordaz, les tiende
la mano a los estudiantes en paro... pero sólo de dientes
para afuera.
POR SU LADO, el subsecretario de Salud corrió
más rápido que la variante Ómicron en su huida
de San Lázaro. Al funcionario no le gustaron los
cuestionamientos a su mal manejo de la pandemia
y dijo que "no había condiciones". Nadie debería
sorprenderse, pues sólo siguen el ejemplo de su jefe
en las mañaneras: se habla de lo que él quiere, cuando
quiere y como quiere.
POR CIERTO que en redes sociales exhibieron
que José Romero Tellaeche resultó más porñrista
¡que Porfirio Díaz! Y es que en un artículo publicado
en 1999, el economista desdeñó los logros de la tercera
transformación, pues a su juicio de no haber ocurrido
la Revolución Mexicana la calidad de vida de los
mexicanos sería muy superior". Y no es que le falte

razón, pero seguramente en Palacio Nacional no
saben cómo piensa quien va a acabar
con el neoliberalismo en el CIDE.

¡AH, CARAY! Por ahí andan diciendo que el abogado
Juan Collado ya llegó a un acuerdo con el fiscal
Alejandro Gertz Mañero para acogerse al criterio
de impunidad, perdón, de oportunidad. ¿Y a cambio
de qué? Pues ni más ni menos que de quemar a un
personaje muy cercano a AMLO.

SE TRATA de Julio Scherer Ibarra, a quien Collado
algo le sabrá, pues el ex consejero jurídico anda muy
presuroso (por no decir desesperado) tocando puertas
en la 4T para deshancar a Gertz Mañero. Tan es así que
está tratando de convencer a un grupo de senadores a
fin de que inicien el proceso de desafuero del poderoso
fiscal. Quienes conocen el asunto dicen que podrían
surgir expedientes sobre negocios y serios conflictos
de interés. ¡Y eso que no son iguales a los de antes!

¿YA SE CANSÓ de no encontrar una buena serie en
Netflix? No sufra: ayer comenzáronlas transmisiones
de La 4TV, porque si algo le hacía falta a México
era una televisora de la 4T. Su programación inicia
con la misa mañanera desde Palacio Nacional, luego
siguen los programas de fantasía que hablan de los
logros de este gobierno. La barra de comedia presenta
a los izquierdistas que antes criticaban el militarismo
y ahora lo aplauden. Y por la noche, no es broma,
pasan una telenovela ¡de Epigmenio Ibarra!
'Ora sí que, lágrimas y risas... cortesía del erario.
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VAYA, VAYA. A una
reunión de asesores
de la Comisión de

Presupuesto del
Congreso de la
Ciudad de México

se presentó nada
más y nada menos
que el Procurador
Fiscal y dos de sus
subprocuradores.

LO CURIOSO

es que sólo un
selecto número de

congresistas sabía
que esto ocurriría,
mientras que la
mayoría se enteró

hasta que la encerrona
estaba en curso.

OFICIALMENTE

se dijo que fueron
invitados por "si acaso"
llegaran a presentarse
dudas que "pudieran"
surgir en la "remota
posibilidad" de que
algo no se entendiera
del Código Fiscal.

PERO NO faltaron
los reclamos, pues
algunos consideraron
que este tipo de
encuentros deben
darse en las mesas

de trabajo o, de lo
contrario, se vulnera
la soberanía de
Donceles.

Y PARA ponerle más
limón a la herida,
preguntaron si de pura
casualidad habían ido

a ¡corregir las planas!

MUCHA presión tiene
el Instituto Electoral
con el tema de las

llamadas "Tarjetas de
Claudia", las múltiples
quejas contra Sandra
Cuevas y los reclamos

de varios partidos por
la falta de recursos.

¿PECARÁN de
malpensados quienes
aseguran que, antes
de resolver cualquier
tema, los consejeros
esperarán a ver si les
hicieron caso con su
petición de recursos?

DE SER ASÍ, sería
pregunta de esas que,
como ve, ¡reparte!

circuitointerior@reforma.com
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Victoria atlista

Aunque el fútbol no es de mis
favoritos, vi la final porque
en el fondo abrigaba una esperanza:

el Atlas.

Candidito, joven inocente, ca
só con Pirulina, que sabía un
rato largo acerca de las cosas

de la vida. La noche de las bodas él
se presentó al natural, tímido y corto,
ante su flamante esposa. A ella no le
importó lo tímido, pero lo otro sí. Le
dijo a su nervioso maridito: "¡Ay, Can
di! ¡Tu mamá me advirtió que tenías
cosas de niño, pero no pensé que se
refería a esto!"... Es poco grata la pre
sencia de Capronio en esta columna,
pues su conducta deja mucho que
desear, por insolente. Una mañana su
hijo le anunció, asustado: "¡Papi! ¡Un
ovni aterrizó en nuestro jardín, y los
alienígenas se llevaron a la abuela!". El
tal Capronio permaneció impertérrito.
Le preguntó el niño: "Papá: los extra
terrestres ¿son buenos o son malos?".
Replicó el majadero: "Si se llevaron a
mi suegra son buenos, muy buenos"...
Me alegró mucho el triunfo del Adas.
Me entristeció mucho la derrota del
León. Sucede que tanto en Guadala
jara como en la ciudad guanajuaten
se tengo afectos entrañables, así que
acompañé en su júbilo a los atlistas
y en su pena a los leoneses. Lo he di
cho en varias ocasiones y lo repito
ahora: el fútbol soccer no está entre
mis deportes favoritos. Acerca de ese
juego lo ignoro todo y algunas cosas

más. Pero vi el partido final porque
en el fondo abrigaba una esperanza:
que ganara el Adas luego de 70 años
de no alzar la copa. Su afición mere
cía esa victoria, pues difícilmente se
hallará otra tan perseverante y abne
gada como la de ese equipo. Bien co
nocido es el eterno grito de batalla de
sus seguidores: "¡Con el Atlas, aun
que gane!". Alguna vez oí la anécdo
ta de la muchacha tapatía que le dijo
a su papá: "Tengo dos pretendientes,
y los dos me proponen matrimonio".
Preguntó el padre: "¿A qué equipo le
van en el fútbol?". Respondió la mu
chacha: "Uno le va al Adas, y el otro
al equipo tal". "Cásate con el que le
va al Adas dictaminó el señor. Esos
siempre son fieles". Para documen
tar aún más el gran amor que los at
listas sienten por su equipo narraré
una experiencia personal. Hace algu
nos años fui a dar una conferencia en
Guadalajara Mi anfitrión me habló de
un cierto amigo suyo que poseía una
biblioteca espléndida. Manifesté mi
deseo de conocerla, y el tal amigo nos
invitó a desayunar al día siguiente en
su casa para mostrarme sus libros. A
hora muy temprana de ese día mi an
fitrión me llamó por teléfono al hotel.
El desayuno se suspendía por una ra
zón muy atendible: nuestro invitante

se hallaba en el hospital. Devotísimo
fan del Adas, la noche anterior asistió
a un partido importante de su equi
po. El juego iba empatado, pero en el
último minuto el conjunto rival ano
tó un gol. Con el impacto que eso le
produjo le sobrevino al señor un sín
cope cardíaco. Tal era el fervor que
sentía por su equipo. De no haber sido
por la oportuna atención que recibió,
los Zorros habrían perdido a uno de
sus más fervientes seguidores. Una
afición como la de los Rojinegros era
acreedora de una victoria así. Reciban
el Adas y sus hinchas la felicitación
de alguien que no sabe nada de fút
bol, pero que de emociones sabe mu
cho. Y a los partidarios del León qué
deles la satisfacción de que su equipo
gran equipo luchó hasta el final, y
que otros campeonatos lo esperan...
Jactancio, sujeto presuntuoso y paga
do de sí mismo, invitó a salir a la be
lla Susiflor. Le dijo: "Compartiremos
gastos. Tú pagarás las copas, la cena
y el cuarto del hotel. Lo demás va por
mi cuenta"... El guardia forestal les in
formó a las guapas chicas: "Está pro
hibido nadar en este río". Protestó una
de ellas: "¿Por qué no nos lo dijo antes
de que nos desnudáramos?". Replicó
el hombre: "Desnudarse no está pro
hibido"... FIN.
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La palabra "Navidad" termina en "dad".

Tal es el bello encargo del que se dio
a nosotros en Belén como el mayor regalo.

Poder dar, en efecto, es una de las mayores
gracias que nos es dada en esta época,
la más bella del año. Los tiempos son
difíciles, es cierto, pero hemos conservado
el don precioso de la vida, y debemos
agradecerlo. Siempre podremos dar algo
de lo nuestro, no como dádiva o limosna,
sino para hermanarnos con nuestro
prójimo más débil en la fraternidad
que a él nos une, y que en estos días
se acentúa, pues recordamos
el nacimiento la natividad del pequeño
hermano que el Padre nos envió
para mostramos el camino del amor.

Demos un poco de lo nuestro a quienes
lo necesitan. El que ha recibido debe
hacer que otros reciban. Aquel a quien
se le ha dado debe dar.

Navidad...

Dad.

Hasta mañana!...
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CFE vs. Iberdrola

La CFE podría ser una empresa
de clase mundial, pero para ser
realmente competitiva necesita
capitalizarse e invertir más.

"No vamos a mover

una línea de la reglamentación.
Vamos a hacer que la CFE

sea productiva, que compita
como empresa.

Esa es la regla del mercado".

Manuel Bartlett, 2.8.2018

No es pequeña la Comisión
Federal de Electricidad. En
los nueve primeros meses de

2021 tuvo ventas por 434,814 millones
de pesos, o 20,750 millones de dólares,
con una pérdida neta de 28,853.9 mi
llones de pesos, equivalentes a 1,374
millones de dólares. En su último año
completo de operaciones, 2020, sus in
gresos íueron de 502,859 millones de
pesos, pese a la pandemia, mientras
que en 2019 se elevaron a 560,034 mi
llones de pesos.

La CFE no queda muy lejos en
ingresos de Iberdrola, que tiene ope
raciones en España, Estados Unidos,
el Reino Unido, Brasil y México, en
tre otros países. En los nueve prime
ros meses de 2021 Iberdrola registró
ventas por 27,999.8 millones de euros,
31,614 millones de dólares. Pero en lu
gar de sufrir pérdidas, alcanzó un be
neficio neto de 2,408.2 millones de eu
ros, 2,718 millones de dólares.

La CFE vende menos, pero tiene
muchos más empleados, de los cuales
94 mil están activos. Además, cuenta
con 50 mil jubilados que cobran direc
tamente en la empresa con una pen
sión promedio de 66 mil pesos men

suales. Gracias a un regalo del actual
director, Manuel Bartlett, quien echó
para atrás un acuerdo logrado con el
sindicato el sexenio pasado, los tra
bajadores de la CFE pueden jubilarse
a los 55 años después de 25 años de
trabajo o a cualquier edad después
de 30 años de labor. Aunque opera en
muchos países, Iberdrola cuenta con
solo 39,569 empleados, 42 por ciento
de los activos de la CFE. Los trabaja
dores de Iberdrola se jubilan a los 65
años, como cualquier trabajador, pe
ro con cargo a los sistemas naciona
les de pensiones. La CFE, asimismo,
regala la luz a sus empleados, lo cual
le costó 1,548.8 millones de pesos tan
solo en 2018.

La CFE cobra una tarifa inferior a
su costo de producción al 95 por cien
to de los consumidores domésticos, lo
cual la descapitaliza. A los consumi
dores tabasqueños, que habían dejado
de pagar desde hace años por razones
políticas, les condonó el adeudo con
una pérdida de más de 10 mil millo
nes de pesos.

El gobierno dice que es injusto
que los consumidores domésticos de
la CFE paguen más que las grandes
empresas que compran electricidad
a privados. No aclara que esto ocu
rre (aunque solo para el 5 por ciento
que paga tarifa de alto consumo) por
que los costos de la CFE son mayores.
Más que impedir que las empresas
gocen de una electricidad más barata
y de mejor calidad, los consumidores
domésticos deberíamos exigir benefi

ciarnos de los proveedores privados.
La CFE presume que entre enero

y septiembre de 2021 inyectó el 55 por
ciento de la energía limpia del sistema
eléctrico nacional. Esta proviene de las
hidroeléctricas, porque la CFE casi no
tiene renovables, pero este porcentaje
es resultado de que a los privados se
les prohibe vender a los hogares. En
realidad, del total de capacidad de la
CFE solo 372 es energía limpia Iber
drola cuenta, en cambio, con 80 por
ciento de capacidad propia en ener
gía libre de emisiones y 74 por ciento
en renovables.

La CFE podría ser una empresa de
clase mundial. Era más eficiente que
Luz y Fuerza del Centro, cerrada en
2009, pero para ser realmente com
petitiva necesita capitalizarse e inver
tir más. Debe cobrar precios realistas,
que le dejen una utilidad razonable, y
necesita una plantilla laboral más pe
queña y un contrato sindical más justo.

Ninguna empresa se hará más pro
ductiva por convertirse en un mono
polio. Todos necesitamos competencia
para mejorar.

• DISCULPAS

Dice AMLO que algunos empresarios
le han ofrecido disculpas por la refor
ma eléctrica. Aunque "por dignidad"
no los identifica, afirma que "eso ha
bla muy bien de ellos". Yo pienso que
no hay razón para ofrecer disculpas
por una reforma que permitió mayor
inversión y generación de electricidad.
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::::: Una celebración de fin de año, como se la
merecen, se darán en la Secretaría de Relacio
nes Exteriores. La semana pasada, la cancille
ría entregó un contrato de más de 22 millo
nes de pesos a una empresa para la entrega
de comida al personal a fines de este año.
Nos comentan que en la licitación
A005000999E802021 se detalla que la em
presa deberá entregar mil 500 paquetes de
comida para el festejo, y cada paquete tuvo
un costo de mil 485 pesos. Nos hacen ver que
en la autollamada Cuarta Transformación hay
algunos aspiracionistas que no se conforman
con comer suculentos burritos a la orilla de la
carretera, como lo hace el mero jefe de la 4T.

¿La 4T colonizara el inegi?
::::: Se acerca el final de la presidencia de Ju
lio Santaella en el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (Inegi), el 31 de diciembre,
y aunque tiene derecho a un segundo manda

to, el presidente Andrés
| Manuel López Obrador ha

Íl I dejado claro que propondrá
lk a otra P6150113 Las apuestasMmSSj § dan como favorita para la

^ designación a la exsecretaria
S* K ^ de Economía Graciela
|A. \ ll Márquez, quien actualmen
VSfc HoH o te ocupa una de las 4 vice
Julio presidencias del Inegi, con
Santaella lo que en solo unas sema

nas dos mujeres cercanas al
líder máximo de la autollamada Cuarta Trans
formación estarían al fíente de dos de los
principales órganos del Estado en los que la
independencia de sus titulares es vital.
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SI ya, saben cómo es
LúpezGateli para que lo Man
::::: Aquí le comentamos que el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, asistiría a ren
dir cuentas a la Cámara de Diputados, y para
no enfrentar los cuestionamientos del pleno,
Morena había negociado que su comparecen
cia fuera privada y solo con la Junta de Coor
dinación Política. Pero resultó que el divo de
la 4T abandonó la sala a los 30 minutos. El
coordinador de la bancada del PRD, Luis Es
pinosa Cházalo, dijo que LópezGatell con
una actitud de soberbia no aguantó las críti
cas y dejó la sala. Nos hacen ver que los dipu
tados de oposición se tienen bien merecida la
píánidíá qué les lanzó CópfeGatell, ya que
aceptaioniéeibirl&en privado, cuando debie
ron exigir que lo hiciera en público.

El riesgo de criticar al Presidente
::::: En la Comisión de Justicia del Senado se
desahogó el trámite de declarar la idoneidad
de los candidatos a ocupar la vacante en el
Consejo de la Judicatura Federal. Y la respues
ta de una aspirante llamó la atención Se trata
de Celia Maya, quien, cuando se le pidió su
opinión sobre el llamado "decretazo" del pre
sidente López Obrador respondió: "No puede
decretarse que algo es de interés público por
que lo diga el presidente de la República; las
cosas tienen que hacerse conforme a la ley".
Nos recuerdan que a doña Celia AMLO la ha
propuesto como ministra de la Corte, la apoyó
para que Morena la postulara como candidata
a la gubernatura de Querétaro y ahora la pro
pone para integrar la Judicatura Algunos se
nadores consideraron que doña Celia, pese a
su cercanía con el Presidente, podría ser una
consejera con independencia, sin embargo,
falta ver si en Palacio Nacional, tras su res
puesta, no la anotan en la lista de los conser
vadores o neoliberales en la que caen todos
los que critican las decisiones presidenciales.
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Otro rezgo de los diputados

::::: Dirán qe es una raya más al tigre y
efectivameie así es. Le platicamos que a

todo el cúmulo de trabajo
que tienen los diputados
del Congreso de la Ciudad
de México —esta semana
además se tiene que avalar
el Paquete Económico
2022— se suma que no to
dos han abierto los módu
los de atención ciudadana.
A la fecha, sólo se han ins
talado 42 de los 66 y como
" Incumplieron el plazo,

Orientación y
' i Ciudaanas y Asuntos Interinstitu
gs, que>reside la morenista Valeria
les autrizó una prórroga hasta el

próximo lun<. No sólo eso, apenas la mitad
de lqs coordiadores de esos sitios se ha ca
pacitado. Peí eso sí, nos dicen, han recibi
do lcjs 45 mipesos mensuales para operar
esosjmódulo ¿Cómo lo ve?
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Impuests en Edomex,
entre elechazo y el avance
::::: Le platidnos que mientras voces oposito
ras al gobieio mexiquense se sumaron a re
chazar la inactiva enviada al Congreso local
para que se pueben para 2022 cuatro nuevos
impuestos, todos por un Mejor País, dirigido
por el tambra alcalde de Neza, Juan Hugo
de la Rosa, aisidera que antes de un grava
men se debeplicar la austeridad. Pero nos di
cen que en bancada de Morena han abierto
la posibilidad^ que pase el impuesto a la
emisión de ges contaminantes y el de casas
de empeño, po los dos cedulares por activi
dades empreiiales de plano no. Eso sí, cada
vez es más fute la versión de que el paquete
económico saprobará hasta enero de 2022.

EL CABALLITO es elbrado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previameiererificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 ¿ email editor@eluniversal.com.mx
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Samuel. Mariana y la Virgen
::::: Quienes aprovecharon para darse un baño
de pueblo durante las fiestas de la Virgen de
Guadalupe, nos platican, fueron el goberna

dor de Nuevo León, Sa
* muel García (MC) y su es

posa Mariana Rodríguez,
pues presumieron su asis
tencia a la Basílica de Mon

terrey, a una misa que ofició
el arzobispo Rogelio Ca
brera. Pero eso no es todo,
añaden que el mandatario

Mariana neoleonés aprovechó que
un pequeño danzante seRodríguez
acercó a abrazarlo para to

marse la foto y señalar que fue una señal del
cielo de que debe "gobernar a favor de la ni
ñez". No obstante, nos explican, no faltó
quien recordó que hace tiempo la pareja tam
bién hizo alarde por su asistencia a una au
diencia general del papa Francisco, aun
cuando tiempo atrás doña Mariana dijo en
sus redes sociales que no era "creyente de la
Iglesia ni practicante en ella". No cabe duda
que nadie sabe dónde estará en el futuro y
del Estado laico, mejor ni hablemos.

Las primeras cabezas por rodar
::::: Sobre aviso no hay engaño, nos relatan, y
quien ya salió a advertirlo es el gobernador de
San Luis Potosí, Ricardo Gallardo (PVEM),
pues adelantó que en enero podrían darse los
primeros ajustes en su gabinete, ya que a su
juicio hay varios funcionarios que de plano no
han dado el ancho. Entre las dependencias
que podrían experimentar cambios, nos reve
lan, se encuentra la Comisión Estatal del
Agua, la Segam y posiblemente la SCT, pues
sus responsables se han dedicado a todo me
nos a resolver e impulsar diferentes proyectos
que al gobernador le urge sacar adelante. Lo
más grave, nos confían, es que algunos de es
tos funcionarios habrían manchado su histo
rial al perder tiempo acomodando a familia
res y amigos en cargos públicos. ¡Qué tal!
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¿Tercia de "gobernadores "?
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que el avis
pero político sigue agitado, luego de que hace
unos días el diputado Juan Mendoza (PRD)
a usó la tribuna para acusar

que el gobernador David
Monreal (Morena) no es
quien tiene, del todo, las
riendas del estado... pues
"cogobierna" con la super
delegada Verónica Díaz y
con la comisionada del Inai,
Norma Julieta del Río. De

Verónica acuerdo con el perredista,
Díaz nos detallan, este gobierno

de tres es tan real que ha
generado "un pleito soterrado en la familia
gobernante", ya que según sus fuentes, el mo
renista no habría tenido injerencia plena en la
selección de los miembros de su gabinete ni
en la propuesta del presupuesto 2022. Pero
entre que son peras, chismes o manzanas,
nos indican que lo más interesante de todo es
el silencio al respecto del góber. ¿Cómo ven?

Un cuarto de guerra... electoral
::::: Nos comentan desde Tamaulipas que las
cosas siguen calientes en pleno proceso inter
no de Morena para elegir al candidato a go
bernador en medio de un bombardeo de en
cuestas telefónicas, así como del constante
fuego amigo con ataques diversos en redes
sociales y la difusión de publicidad falsa para
afectar a candidatos. Para ejemplo, nos deta
llan, el aspirante Rodolfo González Valde
rrama, quien de plano tuvo que salir a des
lindarse a través de un video, luego de que se
le acusara de la distribución de gacetillas y
del perifoneo en calles con el que promueven
su figura. Tal parece, señalan, que ni el espíri
tu navideño podrá con las riñas electorales...
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Migrantes:
¿dejamos

\ ;

queden aquí?
a tragedia en Chiapas,
cotí la muerte 55 mi
grantes bajo condicio

nes crueles —aplastados por
el mismo transporte en que
viajaban de forma clandesti
na—, acelera el debate inter
no en el gobierno López
Obrador para ajustar sus po
líticas en este campo, lo cual
íppede incluir que una tifia,
cercana aSOO milextónje
ros se asiente en nuestro país
en los próximos años.
El número de solicitudes

de asilo tramitadas ante el go
bierno mexicano no ha deja
do de crecer, y podría alcan
zar las 150 mil al cierre de
2021. En este momento hay
aquí al menos un millón de
personas con permiso de re
sidencia, la mayoría de ellas
de origen estadounidense.
Eso se ubica por debajo del 1%
de la población total. Exper
tos consultados aseguraron
que existe capacidad de ab
sorber varias veces ese por
centaje, siempre y cuando se
haga en forma ordenada.
Un creciente flujo de mi

grantes no deja de ingresar
por el sur, generando condi
ciones de crisis humanitaria.
Después de muchas penu
rias, muchos de ellos llegan al
norte, donde logran asomar
se a territorio estadouniden
se, sólo para ser expulsado en
forma masiva y atraer riesgos
de colapso social en pobla
ciones fronterizas. No sin ja
lóneos, nuestra diplomacia
ha concedido a Washington
el programa "Quédate en Mé
xico" ..., lo que tarde o tem
prano ocurrirá, para muchos,

de manera permanente.
Las acciones por seguir

exigirán una debida coordi
nación entre los secretarios
de Gobernación, Adán Au
gusto López, y el canciller
Marcelo Ebrard, en busca de
una estrategia estable en el
tiempo. Uno de los retos lo re
presentará evitar aquí unbro
te dexenofobia, que haestado
latente en los últimos años,
especialmente en las regio
nes con mayor impacto de la
población migrante flotante.
Reportes compartidos con

este espacio alertan que son
cada vez más ineficaces los
apoyos que se extienden para
inhibir la migración en espe
cial en el llamado Triángulo
Norte centroamericano (Gua
temala, El Salvador y Hondu
ras), debido a la violencia en la
región, a la corrupción ram

pante de funcionarios públi
cos y a la inestabilidad política.
Los tres factores imponen un
potencial explosivo para la ex
pulsión de personas, familias
completas, que se tiran hacia
el norte y son presa del crimen
organizado, que tiene ya en la
exacción a migrantes uno de
sus mejores negocios.
La tragedia en Chiapa de

Corzo de la pasada semana,
donde una caja de tráiler vol
có y se estrelló contra un
puente llevando a 160 mi
grantes en su interior, es el
mayor drama conocido en
este tipo de hechos, pero no

el único. Esca
sos 10 días antes
un tractoca

mión había vol
cado en Tecama
chalco, Puebla,
con 200 centroa
mericanos en su
interior.
De acuerdo con

las investigaciones
del caso, el episodio
reciente arrojó que el
crimen organizado
utiliza estos tráileres

provenientes del cen
tro del país, que entre
gan mercancías a Gua
temala, y los regresan

cargados de migrantes, cada
uno de los cuales realiza un
pago individual que inicia en
3,000 dólares y puede llegar
a 15 mil, si se pretende llegar
hasta Estados Unidos.

Fue el caso de la caja que
volcó, propiedad de la em
presa "Zeta Transportes",
ubicada en Córdoba, Vera
cruz, y ligada a la familia Mu
guira Marenco, de clara tra
yectoria política dentro del
PRI. Integrantes de esa fami
lia han ocupado al menos
una diputación local y la al
caldía de Córdoba mismo.
Un mayor deterioro de es

tas condiciones ampliará el
enclave establecido en la zo
na por las mafias criminales,
lo que haría más inmanejable
toda la región. El viraje en esta
agenda parece inevitable. •

rockroberto@gmail.com
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Se rompió la trinidad
y ahora hay pleito

urante los primeros
I ¦ tres años délapresi

dencia de López
Obrador, tres personajes con
trolaron la mayor parte de los
asuntos de procuración y ad
ministración de justicia en el
país. Julio Scherer Ibarra,
desde la Consejería Jurídica
de la Presidencia, donde era
el poderoso titular; Alejandro
Gertz Mañero, desde la Fisca
lía General de la República, y
el ministro Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea, desde la Pre
sidencia de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y del
Consejo de la Judicatura Fe
deral. No había asunto o in
vestigación judicial, grande o
pequeña, sobre texto las que
tocaban a figuras de la polí
tica o el empresariado, que
no pasara por los despachos
y las manos de la "Santísima
Trinidad" jurídicojudicial
de este país.
Pero con la caída de Scherer

de la Consejería Jurídica y su
expulsión del paraíso
de la 4T, de donde sa
lió defenestrado por
el mismo presidente
que lo encumbró y lo
volvió su principal ope
rador político y judicial
y uno de
con

nes

Trinidad" también
se vieron afectadas.

Uno de los integran
tes del triunvirato

judicial, el que hacía
las veces de "enlace"
y correa de transmi
sión entre los otros
dos, ya no tenía la
venia presidencial y eso hizo
que tanto Gertz como Zaldí
var lo desconocieran y empe

zaran a haWar fillos dos dé
manera directa.
Y comenzaron entonces las

discordias. De haber sido alia

dos estratégicos, Gertz y Sche
rer entraron en una dinámica
de confrontación a partir de
algunos casos judiciales. La si
tuación se tomó tan tensa que
en la FGR aseguran que fUe
Julio quién filtró la informa
ción de las propiedades y bie
nes del fiscal en ciudades co
mo París y Nueva York, ade
más de sus colecciones de au
tos de lujo y otros detalles del
patrimonio de Gertz Mañero.
La respuesta desde la Fiscalía
fue contundente, la apertura
de al menos tres carpetas de
investigación, en las que se in
cluye la relación del ex conse
jero jurídico conla empresa de
alimentos "La Cosmopolita
na", contratista de varias de
pendencias gubernamentales
y de reclusorios federales.
Y por si el pleito con Gertz

Mañero fuera poco, a Scherer

también lo desconoció el mi
nistro presidente Arturo Zal
dívar, con el que también hu
bo rompimiento. De hecho,
fue Zaldívar el primero que
empujó la salida de Scherer
de la consejería jurídica
cuando el 6 de agosto pasado
se deslindó públicamente de
la ampliación de dos años a
su presidencia en la Corte,
propuesta y operada por Ju ;;
fio Scherer pOTinsjjÉpigípnes
directas del presid$n¡te Ló¿
pez Obrador. '
De hecho, un día antes de

que hiciera ese deslinde pú
blico y contundente del lla
mado "regalazo", en una:^'
conferencia de prensa desde
la Suprema Corte, el minis
tro Zaldívar estuvo en Pala
cio Nacional para reunirse
pon el, presidente. López/
Obrador, en un encuentro en
el que ya no fue invitado Ju
lio Scherer, por petición di
recta del presidente de la
Corte. Tres semanas des
pués de aquel encuentro,
donde Zaldívar le pidió a Ló
pez Obrador que ya ño que
ría tener la interlocución con
Scherer, se produjo, la salida
del consejero jurídico.
Así que son tiempos de pe

leas y rupturas al interior de
la 4T. Los que antes füeron
"hombres de confianza" del
presidente se tornan ahora
en objetivos de investigación
y persecución, y los que an
tes fueron amigos y aliados,
se tornan en enemigos irre
conciliables. Tal vez López
Obrador no tenga una opo
sición fuerte que le haga con
trapeso, pero los pleitos, en
frentamientos y rupturas
entre sus colaboradores

son más fuertes, agresi
vos y violentos que
cualquier oposición y le
terminarán haciendo
vina implosión al pro
yecto político del pre
sidente. Si la "Santísi
ma Trinidad" es dog
ma de fe en la religión
católica, en la 4T fue
una unidad pasajera
que hoy termina en
pleitos, vendettas y
venganzas. •

@5Carc¡aSoto
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AlitovsColosio
"Espejito, espejito,

¿quién es el más bonito?"

Alejandro Moreno Cárdenas anda sobra
do y, al final, puede no ser totalmente
su culpa. Es que le llenan eventos con

gente que le grita ¡presidente, presidente, pre
sidente! y él termina por creérsela
El PRI que representa Alito piensa que tiene

una oportunidad rumbo al 2024 cuando, en
realidad, no tienen ni segura la elección en el
Estado de México para el2023 que ya desde hoy
se ha convertido en un infiernillo de patadas
bajo la mesa entre los grupos del gobernador
Alfredo Del Mazo y los priistas del CEN, pasan
do por la intención del PAN para que sea de
ellos, y no del PRI, el candidato de una posible
alianza. Todos escuchan el canto de sirenas
que, la neta, solo existe en su imaginación.
Las elecciones del próximo año están perdi

das de antemano, el PRI será testimonial, en
tregará Oaxaca a Morena yes muy probable que
también salga derrotado en Hidalgo, entre los
corrillos de la Alianza por México se habla del
berrinche que ha plantado la gente de Moreno
al PAN para que les cedan la candidatura de
Durango que, de cualquier forma, también pa
rece que perderán.
La oposición claramente es una caricatura,

un chiste mal contado, un microbito en la na
rrativa del México de un solo hombre que re
presenta López Obrador.

Por otro lado, luego de la publicación de una
encuesta que coloca al joven Luis Donaldo Co
losio Riojas,alcaldedeMonterreyporMovimien
to Ciudadano, como un posible presidenciable,
casi empatado con Sheinbaum y Ebrard, se de
sataron una serie de declaraciones que parecen
dignas de una parodia cómica, de una farsa.
Casi todo mexicano mayor de 30 años sabe

quién es Luis Donaldo Colosio, ubican al hom
bre que pudo ser presidente de Méxicoy que fue
asesinado en 1994, de ahí suige una una serie
de conjeturas que se quedan en el imaginario,
¿lo mató Salinas?, ¿tuvo algo que ver el narco?,
¿Colosio habría llevado al país a una especie de
edén de igualdad y justicia?, ¿era él quién aca
baría con la corrupción?, y un larguísimo etcé
tera cuyas respuestas jamás conoceremos. Co
losio se convirtió en una leyenda.
Sin embargo, el joven de 35 años, hijo de Co

losio, no es el Colosio de 1994, para muchos es,
más bien, un político promedio, un tanto gris,
un tanto inestable ideológicamente y pragmá
ticamente, un esbozo apenas de lo que sería un
hombre de Estado.

Francamente, si ambos, Alito y Colosio, sin
acarreados, sin porras y sin medios de comu
nicación se fueran a comer a cualquier taquería
de México, fuera de Nuevo León, tal vez pocos
los reconocerían, ni uno ni otro se sienten em
páticos con la mayor parte de la población, son
unos políticos más del montón de nombres que
no dicen nada fuera del círculo rojo que cada
vez parece más extraviado.
La caballada de la oposición anda tan famélica,

que empieza a alucinar de hambre de atención.
A este paso, el lopezobradorismo parece que po
drá gobernar sin broncas de aquí al 2030.
DE COLOFÓN. Hablando de elecciones en

el Estado de México, parece que estamos a pun
to de ser testigos de un resucitado: se llama
Juan Zepeda. •

@Lu¡sCardenasMX
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Expectativas, inflación y tasas

La lectura de inflación de
noviembre rebasó por
mucho lo que se espera

ba. Los precios durante no
viembre subieron 7.37% en su

comparación anual. El incre
mento mensual fue 1.14%, más
del doble del consenso de los

analistas. La inflación subya
cente tuvo un incremento men

sual de 0.37% y uno de 5.67%
anual, mientras que el compo
nente no subyacente, subió
3.45% en su comparación men
sual y 12.61% en la anual.
Más allá de que sepamos con

precisión su definición, la infla
ción la entendemos todos. Al
comprar el supermercado, al
pagar el recibo de luz y al llenar
el tanque de gas, no solo la en
tendemos, la vivimos. Afortu
nadamente no son las inflacio
nes que vivió el país en los 80,
pero hay que reconocer que la
inflación de noviembre es la
más alta desde hace 21 años. Pa
ra toda unageneración este es el
cambio en precios más grande
que han vivido.
Banco de México tiene como

objetivo mantener el poder ad

quisitivo del peso mexicano y la
principal herramienta que tiene
es la tasa de interés. El jueves 16
tendrá lugar la última reunión
de política monetaria del año en
la que la Junta de Gobierno de
cidirá, probablemente, un incre
mento de al menos 25 puntos ba
se en la tasa de interés de refe
rencia para llegar a 5.25%.
Habrá seguramente una vo

tación dividida. Se entiende
que el incremento en los pre
cios ha sido impulsado por fac
tores externos y de carácter glo
bal: la disrupción en las cade
nas de suministro, la falta de
contenedores suficientes para
afrontar la rápida recuperación
de algunos países, la escasez re
lativa de semiconductores, el
incremento repentino del pre
cio de los energéticos. Ante esos
choques externos, ¿qué tanto
impacto puede tener el mover
la tasa de interés?

Ante esa pregunta que no es
solo retórica solo hay una res
puesta igualmente compleja. El
banco central —el de México y
prácticamente el de cualquier
lugar— tiene que anclar las ex
pectativas de inflación si desea,
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eventualmente, que ésta regrese
a su punto objetivo. Las expec
tativas son esas ideas de infla
ción —y de tantas cosas— que
los agentes económicos (inclui
das, desde luego, las personas)
traemos en la cabeza. La hipóte
sis va de la siguiente forma: si su
ben las expectativas de inflación
(si creemos que va a haber más
inflación en los meses subse
cuentes), las personas solicita
rán incrementos salariales y, en
consecuencia, las empresas su
birán sus precios, lo que nos lle
varía a ¡más inflación!
Si, por el contrario, las expec

tativas están ancladas alrededor
de la meta de inflación, esa suer
te de espiral no se daría. De ahí
el rol tan importante del banco
central en su decisión de tasas.
Tiene que mandar la señal de
que está dispuesto a hacer todo
lo que esté a su alcance para con
tener la inflación.

Recientemente, Jeremy
Rudd, investigador en la Reser

va Federal, publicó un docu
mento en el que pone en duda
la causalidad inherente en esa
relación expectativassala
riosinflación, reabriendo un
debate académico sobre cómo
se forman las expectativas, sin
llegar a ninguna conclusión.
Mientras esperamos que poco

apoco se vayan aliviando las pre
siones sobre la oferta que han
presionado al alza la inflación en
México y el mundo, Banco de
México decidirá si el aumento es
de 25 puntos base o más. Una di
ferencia importante con el resto
del mundo es que México no está
creciendo al ritmo que lo hacen
otras economías, por lo que el in
cremento en la tasa es todavía
más relevante.
Es la última Junta de Gobier

no del actual gobernador, Ale
jandro Díaz de León, excelente
economista, que deja su encargo
a Victoria Rodríguez. ¿Hawkish
o dovish? El tiempo dirá. •

@ValeriaMoy

Fecha: 14/12/2021

Página: 7

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 29,694

Página 11 de 14



Los dos nuevos "Bejarano
deAMLO

Cuando se fundó Mo
rena, sólo tres de
sus dirigentes fue

ron designados por aclama
ción: Andrés Manuel López
Obrador como presidente
del partido, Alejandro Es
quer como tesorero y Ga
briel García como secretario
de organización. El primero
se convirtió en presidente
de México. Los otros dos
—sus íntimos operadores
aterrizaron en Palacio, y en
los últimos días fueron sal
picados en el escándalo del
Carrusel de Cash con el que
se movieron ilegalmente
más de 40 millones de pe
sos en efectivo: Esquer apa
rece en video con fajos de
billetes con ligas en una su
cursal bancaria donde se hi

zo el carrusel de depósitos y
García es el jefe directo de
varios de los que'se forma
ron una y otra vez para ha
cer operaciones hormiga en
cuestión de minutos y tra
tar de esquivar las leyes an
tilavado de dinero.
Por eso los videos del Ca

rrusel de Cash enojaron
tanto al presidente López
Obrador. Por la cercanía de
los involucrados. Porque
manchan a dos de su círcu

lo más íntimo y al mante
nerlos impunes, sale man
chado él.

Según distintas fuentes
de primer nivel, millones de
ese Carrusel terminaron en
las campañas de Morena en

2018, y concretamente, en
la campaña presidencial de
Andrés Manuel López
Obrador. Aseguran que to
do el manejo del cash se rea
lizó en la oficina de Gabriel
García, en la calle de Mérida
233, coloniaRoma de la Ciu
dad de México, muy cerca
de la casa de transición de
López Obrador en la calle
de San Luis Potosí. "Ahí se
repartía el dinero a los ope
radores de Morena", me di
ce una de las fuentes. Se re
cibían los donativos por el
sismo de 2017 —la mayoría
de los involucrados son co
laboradores de Gabriel

García que sacaban el dine
ro en efectivo—y se desvia
ban a discreción para ta
reas partidistas.
El testimonio de otra

fuente ejemplifica cómo
aterrizaron en las campa
ñas los millones del Carru
sel de Cash: un operador en
la Ciudad de México recibía
100 mil pesos de apoyo para
el terremoto, firmaba un re

cibo y conseguía a algún ve
cino, conocido suyo, que tu
viera una casa dañada, le to
maba una foto, les daba
unos pesos, le hacía firmar
como si hubiera recibido to

do el dinero, pero el grueso
de ese dinero lo usaba el
operador para armar las es
tructuras del partido de ca
ra a las elecciones. Así que
rían evadir impuestos, eva
dir las leyes antilavado de
dinero y evadir la fiscaliza
ción del INE.
SACIAMORBOS

Cuentan las fuentes que Ga
briel García siempre consi
deró a Alejandro Esquer
una especie de padrino po
lítico. Pero se fueron distan
ciando cuando el ahijado no
siguió las instrucciones y
operó para volverse el secre
tario de organización de
Morena. Esquer quería a al
guien más, pero García hi
zo los amarres necesarios y
logró imponerse. En los pa
sillos morenistas se decía
que el alumno había arrin
conado al maestro: Esquer
se había quedado con una
oficina, y García con toda la
estructura obradorista.

Cuando llegaron al gobier
no, la diferencia fue aún
más ácida, pues Esquer co
bró venganza: le redujo a
García su oficina en Pala
cio, la volvió dependiente
de la Secretaría del Bienes
tar (en vez de depender del
propio presidente) y blo
queaba que sus cercanos
participaran en el templete
con López Obrador en los
actos de gobierno. •
historiasreportero@gmail.com

Por eso los videos enojaron tanto a
residente. Porque manchan a dos3
de su círculo más íntimo y al mante
nerlos impunes, sale manchado él.
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1 Madrugador. Entre claroscuros ha llevado Mefitón
«Lozano su paso como secretario de Educación de

Puebla. La decisión gubernamental de incrementar
presupuesto a la educación en Puebla fue calificada
como positiva, pero el funcionarlo no ha quedado bien,
pues prometió para el 10 de diciembre la liberación del
campus de la UDLAP, cosa que no ha sucedido. Y que la
comunidad reclama con urgencia. No. El señor prefiere
adelantarse y emprenderuna campaña en busca de la
gubernatura No le importa lanzar misiles a quienes po
drían acompañarle en la contienda, como el diputado
Ignacio Mier y el senador Alejandro Armenia. Adelan
tado, con malos modos y asuntos pendientes. Mejor de
diqúese a resolverlos, A soñar más adelante,

2 Fantasioso. Todo un Pinocho de la política resul
tó ser Antonio Torio Martín del Campo, culpable

de que aún no haya humo blanco en la definición de
la candidatura del PAN para Aguascalientes, pues una
de las encuestadoras descubrió que había metido mano
y denunció presiones de parte de su equipo para ma
nipular el resultado a su favor. Y hasta circula un au
dio que revela la intromisión. Toño dijo haber ganado
la encuesta del PAN, cosa que el propio CEN desmin
tió. Dos cosas son ciertas: que el senador, quien ha sido
dos décadas favorecido, lo que en verdad busca es se
guir viviendo del presupuesto, y que la diputada federal
y exalcaldesa Tere [iménez lo arrasa en las encuestas.
Ella sí posee capital político. Y algo más; credibilidad.

3 Eficiencia. Una vez más, la Secretaría de Segu
ir i dad y Protección Ciudadana de la Ciudad de

México cumplió el resguardo en la temporada de pe
regrinaciones por la visita a la Basílica de Guadalupe.
Millones de visitantes fueron recibidos y ya están de
regreso en sus entidades. Otro reto superado, Ornar
García Harfuch. secretario de seguridad, agradeció el

apoyo del Observatorio de Seguridad Ciudadana y a su
director general. Francisco Rivas por trabajar de ma
nera conjunta en diversos temas de prevención, aten
ción y denuncia ciudadana en materia de seguridad;
acciones en beneficio de los capitalinos. Están decidi
dos a limpiar la corporación de los malos elementos a
cumplirle a la ciudadanía y a colaborar por la paz co
mún. Unidos, como nunca antes.

4 Atendidos El secretarlo de Gobernación. Adán
•Augusta López, recibió a la dirigencia nacional

del PAN. encabezada porMarko Cortés, gobernado
res y líderes legislativos, a quienes propuso la instala
ción de mesas temáticas de trabajo que darán inicio el
próximo 10 de enero, en las que se abordarán los distin
tos puntos que se debatirán en el Legislativo a partir del
próximo periodo de sesiones, que inicia el 1 de febrero
de 2022, como es la iniciativa de reforma eléctrica. El
titular de Gobernación dijo que también convocará a
las dirigencias de los demás partidos políticos y les re
iteró que "siempre van a encontrar en nosotros, como
hasta ahora, respeto; no podemos darnos el lujo de ex
cluir a ninguno". Sin estridencias. Clase política, en to
dos los sentidos

5 Doble filo. Presume Marko Cortés, líder nacional
•del PAN. el primer acercamiento con el gobierno,

pero no deja de imprimir un tono de queja: "Después de
3 años, hoy se inaugura el diálogo político con el régi
men morenista. "AccionNacional participará con la fir
me intención de mejorar las condiciones de vida de las
familias mexicanas, sin claudicar a nuestros principios.
1 loy tenemos un bien superior que se llama México". Lo
que no puede ocultar es que han pasado tres años in
juriando, calumniando, votando en contra de cualquier
iniciativa del actual gobierno y hoy se sientan al diálo
go. Lo que piensa el panlsmo de las decisiones en su cú
pula es que los dejaron solos. Y eso cuesta votos,
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DIOS Y EL $$$
Desde un punto de vista enteramente re
ligioso, sin cinismo (mucho) ¿qué se pue
de decir sobre qué piensa Dios acerca del
dinero?

R. Doña Esty. como dijo Alexander Pope:
"Si quieres saber lo que Dios piensa sobre
el dinero, sólo mira a las personas a las que
se lo da",

O
DEMENCIA

¿Cuál es un Indicador temprano de ¡a
demencia9

R. Cuando usted habla de demencia tiene
que tomar en cuenta de que este término
es general para una serie de enfermedades
que causan cambios en el cerebro.

Y aunque hay varios factores causales que
pueden aumentar el riesgo de demencia,
muchas personas no son conscientes de
estos catalizadores específicos para el de
terioro cognitivo,

Según un estudio reciente y de reputación,
es el dirigido por el experto en medicina de
johns Hopkins, Frank Lin, MD, PhD. que in
dica que la perdida auditiva es uno de esos
factores de riesgo Lin dice que después de
rastrear a 639 adultos durante casi 12 años,
su equipo descubrió que ta pérdida audi
tiva leve duplicó el riesgo de demencia, la
pérdida moderada triplicó el riesgo y la pér
dida grave aumentó las probabilidades de
desarrollar demencia en cinco veces. Como

siempre, si esta pregunta se refiere a algún
familiar o a usted mismo, acuda a consultar
a su médico, quien lo referirá al especialista
adecuado

O
PLACEBO/SIENA PAR HERNÁNDEZ
¿Mepuede explicaren forma sencilla como
funciona el efecto de los placebos?

R. El impacto real y medible de lo que es
esencialmente un tratamiento "falso" se co
noce como el efecto placebo. Cuando los
científicos quieren estudiar un nuevo me
dicamento, a menudo lo probarán en com
paración con un placebo, como una pildora
de azúcar. Como mínimo, un medicamen
to necesita producir mejores resultados que
un control como el placebo para ser con
siderado efectivo, De manera curiosa, sin
embargo, los propios placebos a menudo
pueden producir cambios en los sujetos que
son sometidos a prueba, a pesar de que no
hay un mecanismo fisiológico para explicar
el cambio.

La idea de un efecto placebo existe desde
al menos el siglo XVIII, pero los científicos
no lo entienden completamente. Saben que
el cerebro puede realizar reacciones neu
robiológicas complejas sólo porque espera
resultados, como liberar endorflnas o do
pamina cuando cree que está recibiendo
un antideprestvo. Pero eso no significa que
sepan por qué hace eso. Investigadores de
Harvard han estado estudiando los efectos
negativos y positivos del efecto placebo, y
lo consideran una experiencia holistica.

Entendiendo como holística un tratamiento
de toda la persona, teniendo en cuenta fac
tores mentales y sociales, en lugar de sólo
los síntomas de una enfermedad

o
EL LAGRIMAL

Tiene nombre el punto donde los párpados
se encuentran en ta nariz, por rumbo del
lagrimal?

R. Sí, se le llama el "canto" y como usted
indica, es el punto interno donde se en
cuentran los párpados superior e inferior,
Ahí mismo se encuentra la pequeña man
cha roja en el canto interior que se llama
"carunculo lagrimal", o caruncula lacrima
lis, Es el conducto lagrimal y ayuda a man
tener los ojos húmedos.
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El jueves de la semana pasada, el secretarlo
de Gobierno, Martí Batres, emitió un comuni
cado en el que anunciaba la instalación de un
albergue en Santa MarthaAcatltla para recibir
a la caravana migrante.
La idea de Batres, coordinada con

Francisco Garduño, comisionado del Ins
tituto Nacional de Migración, era dejar a los
migrantes en las orillas de la ciudad para no
dar visibilidad a la tragedla humanitaria que
dicho grupo enfrenta.

Esto, pese a que los mismos migrantes ha
bían anunciado su intención de
ira La Villa y no aceptare! ofre
cimiento del albergue en Santa
Martha.
Pero el secretario de Go

bierno se aferró y ordenó la tar
de del domingo encapsular el
grupo en plena carretera para
obligarlo a ir al albergue, lo que
derivó en un enfrentamlento,
donde hubo heridos de ambos
bandos.

El escándalo fue tal, que Ba
tres tuvo que recular con su
operativo policiaco y dejar que
los migrantes se dirigieran a La
Villa, donde ingresaron tal y como lo habían
anunciado.

El plan del funcionario había fracasado y
el albergue en Iz lapalapa quedó vacío; todo
el mundo lo culpó de que su jefa pagara los
platos rotos al tener que salir a dar la cara en
conferencia para justificar la ineptitud de su
secretario

Se informó que ese día, tras una negocia
ción. se acordó que ta caravana se trasladara
en seis camiones y pernoctaran en la Casa del
Migrante, cercana a la Basílica, pero que se
negaron.

"Estábamos preparados para recibirlos. En
el camino hubo comunicación con ellos, pero
no precisaron si luego de ir a la Basílica irían al
albergue. Había probabilidad de que quisieran
quedarse en el atrio y eso tendría dificultades",
aseguró Claudia Sheinbaum

Dijo que, a pesar de que se intentó dialo
gar con ellos, querían irse directo a la Basílica

y eso provocó el enfrentamlento "La policía
los acompañaría al albergue de izrapalapa,
no evitarían la llegada, sería contradicto
rio luego de todos los preparativos", intentó
justificar.

Las autoridades tuvieron que negociar con
los mandos de la Basílica para que recibieran
a los migrantes después de las 20:00 horas y.
al salir, se negaron de nuevo a ir al albergue y
se dirigieron al Monumento a la Revolución,

Se buscó instalarlos en la Casa del Peregri
no, donde se encuentra la Guardia Nacional,

que accedió cederle el lugar a los
migrantes.

La funcionarla insistió en que
el enfrentamienro se dio cuando
se buscaba la manera de transpor
tarlos de forma ordenada, y que
los Integrantes de la caravana se
mostraron muy agresivos, pero
que de ninguna manera se bus
caba confrontarlos; los policías
no iban equipados.
"Los migrantes han solicita

do —según me informó Nashieli
Ramírez, ombudsperson de la
capital una reunión con el se
cretario de Gobierno, otra en la

Secretaría de Gobernación y una más en la
propia Comisión de Derechos Humanos de
laCDMX".

Y Claudia podrá decir misa para tapar a
Batres. pero el hecho es que los migrantes
fueron agredidos, con todo y que cuando lle
gó la 4T al poder los invitó a venir a México
porque aquí iban a tener trabajo.

O
CENTAVITOS

Parece que a Martí se le está cargando mucho
la chamba, pues, además de los migrantes,
tiene que estar pendiente de que no le esta
lle el conflicto de la falta de prerrogativas por
parte del IECDMX a los partidos, pues, aunque
los dirigentes prometieron actuar civilizada
mente, difícilmente podrán contener más a
su5 militantes, que ya no ven cómo sobrevivir
sin su sueldo, pendiente hace más de un mes.
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Migrantes: pilar
fundamental de la
economía en México

El flujo migratorio que se vive en nuestro país, nos
hace darnos cuenta de lo que viven día a día nuestros
compatriotas en el camino hacia una mejor vida en
busca de oportunidades económicas y bienestar.

Debemos entender que los migrantes no se van
de sus respectivos lugares de origen por gusto, sino
por necesidad, y nuestra responsabilidad come;

representantes de la población es asegurarnos de
brindarles las mejores oportunidades en este camino.

A pesar de ser pieza clave en el desarrollo nacional,
las anteriores administraciones no daban la seriedad

a la atención del problema migratorio que tiene núes
tro país, ahora y con la sensibilidad que caracteriza a
nuestro Presidente, se ha dado atención con un plan
para la organización del flujo migratorio y gestionando
diplomáticamente, a través de la Cancillería, mejores
condiciones y beneficios para nuestros connacionales.

Tan sólo en México, en los últimos 12 meses, las
remesas alcanzadas fueron de 42 mil 168.3 millones

de dólares, según datos de Banxlco, lo que representa
un máximo histórico para nuestro país.

En octubre de 2021. los ingresos por remesas se
ubicaron en 4 mil 818 millones de dólares, lo que re
sultó en 12.47 millones de transacciones, con un pro
medio cada una de 384 dólares, Esto deriva en que las
remesas que se enviaron desde el extranjero crecieron
25.08% respecto al mismo mes del año pasado.

Se está trabajando arduamente para la creación de

más empleos mejor remunerados para que las y los
mexicanos no se vean obligados a abandonar sus lu
gares de residencia en busca de una mejor vida, la cual
les había sido negada por los gobiernos anteriores.

F.11 de diciembre, la Comisión Nacional de los Sa
larios Mínimos anunció un incremento de 22% al sa

lario mínimo en todo el país. A partir del 1 de enero
de 2022, será de 260.34 pesos en la Zona Libre de la
Frontera Norte 1ZLFN) y de 172.87 en el resto del país.

En el Grupo Parlamentario de Morena del Sena
do de la República, bajo la coordinación del senador
Ricardo Monreal Ávila y desde la Comisión de Ha
cienda y Crédito Público, la cual presido, se han im
pulsado reformas y atendido solicitudes y gestiones
en favor de las y los migrantes de nuestro país, con
el único objetivo de generar condiciones favorables
para su desarrollo.

Es prioridad de la actual administración, a cargo
del licenciado Andrés Manuel López Obrador, ga
rantizar el trato digno para nuestros hermanos mi
grantes y establecer una relación bilateral, MéxicoEU,
en busca de mejores condiciones económicas para
nuestros paisanos y para nuestro país, enalteciendo
el nombre de México con dignidad.

Desde el Senado de la República, les decimos a
nuestras y nuestros hermanos migrantes que no es
tán sotos y que tengan la confianza de que estamos
trabajando pensando en ustedes, en México y en el
bienestar de los mexicanos.
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El pasado domingo 12 de diciembre conmemoramos el
199 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáti
cas entre México y Estados Unidos. En ei espíritu de celebrar
este aniversario con miras al próximo bicentenario. destaco
algunos resultados principales que han derivado del traba
jo diplomático de la cancillería. Bajo la visión del presidente
López Obrador y la dirección del secretario Ebrard liemos
avanzado en una cooperación electiva, centrada en el respe
to mutuo, hacia el objetivo de bienestar común para nuestras
comunidades en ambos lados de la frontera.

El constante trabajo diplomático entre México y Washin
gton, D,C, refleja la prioridad que ambas administraciones
otorgamos a la relación bilateral. Pero, en todos los casos, los
espacios de diálogo se materializan en resultados concretos.
Nuestro combate a la pandemia de covid19 se tradujo en más
de 13 millones de vacunas donadas: múltiples programas de
vacunación transfronteriza que han beneficiado a más de
100.000 personas; además del respaldo á lina cooperación
multilateral más efectiva para avanzaren una distribución de
las vacunas y medicamentos más igualitaria a nivel global.
Atendemos de manera conjunta ios retos que plantea el

cambio climático e implcmcntamos acciones ambiciosas para
atender las causas estructurales de la migración en la región.
En ese sentido, trabajamos en una iniciativa que busca reducir
la emisión de gas metano y carbono negro, dos áreas de opor
tunidad vitales para mantener el incremento de la temperatura
global por debajo de los 1,5 Celsius,

En materia de cooperación internacional para el desarrollo,
México y Estados Unidos lanzamos el programa Sembrando
Oportunidades, que fortalece y compleméntalos esfuerzos de
laAmexcid y la cancillería para implementar Jóvenes Constru
yendo el Futuro y Sembrando Vida en la región. Este proyecto
tendrá un impacto, en una primera etapa, en más de medio
millón de personas en la región,

Tan sólo este año, hemos reinstaurado, junto con Canadá,
la Cumbre de Líderes de America del Norte. De manera bi

lateral hemos relanzado el Diálogo Económico de Alto Nivel
(DEAN) y hemos propuesto una nueva visión de seguridad y
cooperación anclada en la corresponsabilidad, la simetría y el
respeto a la soberanía de cada país a través del Entendimiento
Bicentenario. resultado del primer Diálogo de Alto Nivel de
Seguridad (DANSj entre México y Estados Unidos.

En materia económica trabajamos para fortalecer las ca
denas de valor binacionales, por ejemplo, en el sector de los
semiconductores —esencial para el adecuado funcionamiento
de nuestras industrias. Para avanzar en las estrategias del En
tendimiento Bicentenario, el día de ayer, servidores públicos
del gabinete de seguridad sesionamos en la cancillería a fin de
coordinar las necesidades de cooperación con Estados Unidos,
bajo la nueva visión centrada en la salud pública, la atención
a las causas del crimen y la creación de mayor desarrollo en
nuestras comunidades,

Si bien no dejarán de existir grandes retos en la relación
MéxicoEstados Unidos, es claro que el trabajo diplomático
con la administración del presidente Bideny lavicepresidenta
1 larris contrasta con aquellas voces que auguraban el aleja
miento entre ambos gobiernos. Los resultados alcanzados este
ano benefician a nuestros pueblos y marcan un nuevo capítulo
en la historia de nuestra relación con Estados Unidos.

Bajo esta nueva arquitectura de la relación bilateral, hacia
los 200 años de relaciones diplomáticas, presentaremos una
serie de seminarios, reflexivos y plurales, a fin de estudiar y
entender mejor el pasado, presente y futuro de nuestros lazos
mutuos, El programa para este 199 aniversario contempla me
sas de análisis organizadas en conjunto con el Instituto Matías
Romero, el Acervo Histórico Diplomático, la red consular, el
Instituto Cultural de México en Washington, D.C. y la embajada
de México en Estados Unidos.
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La búsqueda que nadie quiere hacer. Madres, padres, fami
liares de miles de personas desaparecidas han transforma
do su vida en una causa que retrata al Estado, este Estado
que hoy se dice empático. más que en otros sexenios, con
las necesidades de! pueblo, pero es este Estado el que sólo
atiende al llamado de los aplausos: a quieres señalan y
acusan por las fallas, a ellos sólo les da la espalda.

O
Y a la plancha del Zócalo la hemos visto convertirse en es
cenarios tan diversos, lo mismo como el lugar favorito para
ostentar popularidad que como locación de ferias, fiestas y
protestas. Pero ayer, justo, la manifestación fue dolorosa y
necesariamente más allá: hace algunos meses, colectivos
escribieron los nombres de victimas de feminicidio en los

alrededores del asta bandera, que no se olviden las razones
por las que las mujeres nos movilizamos: este lunes 13 de
diciembre, la plancha frente a Palacio Nacional amaneció
convertida en fosas, esas en las que muchas mujeres me
ten sus manos para encontrar alguna respuesta, respuesta
que el Estado les ha querido negar: "Porque nos cansamos
de pedirle audiencia a oídos sordos, Porque estamos har
tas de enterrar a nuestros seres queridos cuando queremos
abrazarles. Porque desenterrar el amor también significó
desenterrar la verdad, Porque
las últimas dos veces que estu
vo en lrapuato, fue omiso ante
nuestras súplicas y. una vez más,
esperamos que nuestras súplicas
y, una vez más, esperamos que
nuestra presencia no signifique
una amenaza a su investidura

presidencial...": esto lo expre
san las colectivas Hasta Encon
trarles, Una Luz en Mi Camino
y Una Promesa por Cumplir: la
razón no es nada ajena el resto
del país, desde el inicio del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador hasta el 31 de octubre pasado, la Comisión
Nacional de Victimas tiene el registro de mil 315 personas
desaparecidas tan sólo en Guanajuato.
Y pasa en ese estado, como también sucede en Sonora,

Nayarit: es la historia que se ha escrito en nuestro país desde
hace décadas, en las últimas seis, más de 90 mil mexicanas
y mexicanos forman parte de esa estadfsticay no ha llegado
ningún gobierno capaz de hacer frente.

¿Porqué las madres que buscan en fosas a sus hijas, hijos,
esposos, desaparecidos, tienen que detenerse a reflexionar
en cómo se reciben sus peticiones en Palacio Nacional? ¿Qué
ha hecho el Estado para decirles que esto importa más que
su causa? No hay manera de responder estoy quedar satisfe
chos, Hoy. incluso las colectivas piden seguridad para seguir
su lucha, porque hasta eso está también er riesgo,

O
"Es Importante que exista la participación del gobierno fe
deral: muchos de los desaparecidos son de otros estados o
algunos llegan aquí, entonces, la comunicación interestatal
es importantísima. Los grupos criminales no respetan fron
teras. nosotros debemos tener esa amplitud de búsqueda,
de colaboración en otras entidades y creo que aquí la Fe
deración nos puede ayudar muchísimo, tanto en recursos
como en coordinación,..", me respondió ayer Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo. gobernador de Guanajuato, en entre
vista en Imagen Radio. Tres años de gobierno de López
Obrador y los gobiernos estatales aún esperan por esa es
trategia integral que les permita auxiliar a quienes deben
hacer búsquedas, literal, con sus propias manos. Empezan
do. claro, por reconocer lo que falta por hacer, Hasta que
las escuche y las atienda, qué valientes: si López Obrador
no va a las fosas, las fosas irán como protesta a él, como
rezó la consigna que sonó ayer frente a Palacio Nacional,
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Soy nieto de inmigrantes. Una parte de mí familia llegó a Mé
xico con el fin de salvar sus vidas. Otra, para "hacer la Amé
rica", es decir, buscar mejores oportunidades económicas en
el nuevo continente. Por eso, siento mucha empatia con los
migrantes que dejan sus lugares de origen presionados por la
inseguridad o la desventura económica. Por eso. me da ver
güenza que en mi país se vuelque un tráiler donde venían,
hacinados, decenas de migrantes indocumentados de Cenrro
américa con un saldo de 55 muertos y 105 heridos.

O
Menciono esto porque siento que en México hay
muy poca empatia con las historias de dolor de
los migrantes indocumentados. No es un tema
que mueva a la opinión pública. No sé a qué se
deba este desinterés, sobre todo tomando en
cuerna que hay millones de mexicanos vivien
do en Estados Unidos que cotidianamente su
fren la discriminación y las penurias por vivir
indocumentados,

México es un país expulsor de personas que
migran por inseguridad o en búsqueda de mejores
oportunidades económicas. Todos los mexicanos
tenemos, por lo menos, algún pariente que lo ha
hecho. En este sentido, deberíamos ser mucho
más empáticos con lo que está sucediendo en
nuestro país con ios indocumentados centroa
mericanos que cruzan el territorio nacional para llegar a Es
tados Unidos.

Imaginemos cómo nos sentiríamos si un tráiler en el vecino
del norte, cargado de mexicanos amontonados, hubiera vol
cado dejando 55 connacionales muertos en el pavimento La
indignación que esto hubiera generado, Bueno, pues la misma
indignación debemos tener por lo ocurrido la semana pasada
en Chiapas.

O más porque quienes lo permitieron fueron las autori
dades mexicanas. Aunque el general Luis Rodríguez Bucio.
comandante de la Guardia Nacional, niegue que el tráiler haya
pasado por varios retenes en la entidad sin que hayan inspec
cionado el contenido de lo que iba adentro, medios y autori
dades estatales han dado cuenta de que el camión sí transitó
por un retén a la salida de Comitán y otros dos en Chiapa de
Corzo, donde había personal de la Guardia Nacional y del Ins
tituto Nacional de Migración. Además, el tráiler tuvo que librar
una caseta de cobro, donde siempre hay autoridades federales.

En este sentido, se sospecha que lo dejaron pasar como
parte de una red de corrupción que traslada a los migrantes

del sur al norte del país. Estamos hablando de un negocio del
crimen organizado que, según Tonatiuh Guillén, experto en
migración, podría representar un ingreso de hasta cinco mil
millones de dólares al año por el tráfico de indocumentados
en México. Terrible que nuestras autoridades estén en contu
bernio con los criminales para mover a seres humanos como
ganado, incluso peor.

Veo en internet los videos de los heridos que recuerdan los
gritos de dolor y el llanto de la gente cuando volcó el tráiler
por exceso de velocidad, Gente que se merece todo nuestro
respeto por su voluntad de mejorar su vida, Es increíble lo que
están dispuestos a soportar,

Desde luego, la solución estructural al pro
blema es acabar con la violencia que existe en
la región y la gran desigualdad económica entre
Estados Unidos y sus vecinos del sur Los euro
peos lo entendieron muy bien et siglo pasado.
Para resolver la migración de los países me
diterráneos (España. Portugal, !ialia: Grecia) a
los del norte, invirtieron grandes cantidades de
capital con el fin de cerrar la brecha de Ingreso
entre unos y otros Y, si, resolvieron la migra
ción de indocumentados. Eventualmente, in
cluso. hasta se integraron en lo que hoy es !a
Unión Europea,
Nosotros estamos a años luz de que eso

ocurra. Por eso, requerimos soluciones de cor
to plazo, De acuerdo a Guillén. tenemos dos

urgencias en este sentido. Primero, "modificar los proce
dimientos regionales sobre refugio, para iniciarlos desde
Centroamérica o en el sur de México mediante acuerdo
internacional— y evitar así el viacrucls que imponemos a las
personas que necesitan protección. La segunda es desarti
cular a las organizaciones traficantes de personas y a sus
poderosas redes de complicidad, que parecieran rondar es
pacios inconcebibles". Esto implica "un acuerdo regional, con
capacidades efectivas, que involucre a los gobiernos desde
Canadá hasta Centroamérica".

No podemos ni debemos soslayar las penurias de los mi
grantes que cruzan por nuestro país. Pongámonos en sus za
patos. Seamos empáticos, Pensemos en nuestros paisanos en
Estados Unidos y recordemos que muchos mexicanos tenemos
antecesores familiares que algún día dejaron su país con el fin
de salvar sus vidas o mejorar su condición económica.

O
Twi(ter:@leozuckermann
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No son simples poftetra son enormes redes de corrupción y ope
ración del crimen organizado las que tienen el control del tráfico
de personas desde la frontera sur hasta la norte. La atención pú
blica está puesta en tas caravanas migrantes, pero el tráfico real
se realiza en camiones, iralleres, autobuses, incluso en aviones.
Y esas redes están afincadas desde hace décadas

Permítame contarle una historia sucedida hace ya muchos
años. En noviembre de 1999 fue asesinado en un para|e recón
dito de Tenosique. José Angel Martínez, uno de los jefes del gru
po Beta, que se había creado en la administración Zedillo para
protegerá los migrantes centroamericanos.

El viernes 26 de noviembre de 1999, recibí una llamada de
losé Angel Martínez. Estaba en el aeropuerto, venia
de Tijuana donde había sido el orador designado
para abordar la labor de los grupos Beta ante la alta
comisionada para Derechos Humanos de la 0NUr
Mary Robínson. de visita entonces en nuestro país.

Le había icio muy bien, pero no me llamaba por
eso: temía por su vida. esLaba seguro, me dijo, que
luego del informe que había presentado, algo le iba
a pasar, que la situación dentro del propio 1NM y
de los grupos Beta se estaba deteriorando rápida
mente y me enviaba, luego comprendía que como
una suene de reaseguro, un documento con su más
reciente investigación sobre el tráfico de indocu
mentados en la frontera entre Tabasco, Chiapas y
Guatemala, además de la relación de los narcotra
ficantes de la región, Si le pasaba algo debía publi
carlo Se trataba de un documento detallado, que recibí la tarde
de ese viernes, con nombres, cargos, mapas.

Ese día, quedamos en vemos el martes siguiente. Él regresó
a Tabasco y yo me ful a mi comida. No nos vimos esc martes ni
nunca más Él lunes 29, en Tenosique, José Angel fue asesinado
de un disparo en el pecho por un miembro del grupo Beta, que
lo dejó desangrar hasta la muerte.

Había conocido a losé Angel en 1993, antes del levantamiento
chiapaneco. En julio del 93 había diseñado, con otros miembros
de la Sedesol local, un documento que le entregaron a Luis Do
naldo Colosio. sobre la si [nación en la zona, donde se identificaba
con precisión lo que se llamaba la guerrilla de Ocosingo, la ruta de
los traficantes de gente y droga, y las zonas de extrema pobreza en
la región. Quienes elaboraron el documento y el propio Colosio,
con quien tuve oportunidad de platicarlo entonces, en agosto del
93, fueron desoídos. Ese documento se publicó en un libro que
titulé El año que vivimos en peligro (Rayuela Editores, 1994).

losé Angel tuvo que dejar Tapachula, al denunciar una red de
tráfico de inmigrantes de altos recursos que eran trasladados en
avión a Tijuana, Por cierto, uno de los responsables de aquella

red era el entonces subprocurador Mario Ruiz Massieu y uno
de los operadores, el asesinado exdelegado de la PGR en Tijua
na, Jorge Ochoa Palacios Cuando se formaron los grupos Beta,
ya con Zedillo se le designó como jefe de grupo en la frontera
TenoslqueBalancán. Siempre mantuvo una buena relación con
el personal militar en todas las regiones donde trabajó, pero sus
relaciones en el INM se deterioraban día cor día. por las denun
cias que con regularidad presentaba José Angel sobre las redes
de corrupción.

Elaborada en los días previos a su fallecimiento, después de
su muerte se encontró entre sus papeles personales, una lista de
las personas que habían sido procesadas por sus investigaciones

desde su llegada a Tenosique, Allí se podía leer, por
ejemplo, que habían sido detenidos y procesados
por extorsión a migrantes un subcomandanie y un
oficial de la PGR. seis elementos de Seguridad Pú
blica de Balancán, cuatro elementos de Agua Dul
ce, un subteniente y dos soldados, ocho oficiales de
Seguridad Publica de Tenosique y 14 elementos y
funcionarios del INM.
En el documento que me envió antes de su

muerte, losé Angel identificaba como los principa
les operadores de tráfico de drogas y gente en esa
zona de la frontera al llamado cártel de Sayaxché,
una localidad fronteriza de Guatemala, encabezado

por el alcalde de esa población, Carlos Ofuentes, así
como por traficantes de origen poblano, de nombre
Carlos Agutlar. un Pedro Clavel y otros individuos.

En Palenque, la gente de ese cártel era identificada como Juan
Arellano, Luis Cervera, Martín Tomico. Rubén N (daba una se
rie de datos para ubicarlo) y Pedro Peña, la mayoría de ellos con
negocios, especialmente hoteles y restaurantes. Las reuniones del
grupo se realizaban, denunciaba el documento, en el hotel Plaza
Palenque. El área de tráfico de indocumentados la dirigía desde
Palenque, un guerrerense, Rubén Hernández, con una red con
extensiones hasta Reynosa, Tamaulipas, y fuertes relaciones en
Chiapas y Tabasco, Denunciaba a agentes del INM y hacía una
extensa descripción de cómo funcionaba esa red, Todo se publicó
y se entregó a las autoridades. Nunca se hizo nada.

Cuando la entonces comisionada de la ONU para Derechos
Humanos, Mary Robinson, se enteró de la muerte de José An
gel. escribió una carta a sus familiares donde, entre otras cosas,
les decía que "sus contribuciones a la causa de los derechos hu
manos han sido un largo camino que permitirá que su memo
ria viva entre nosotros conforme nosotros mismos saldemos su
perdida". Esa perdida está lejos de estar saldada. El crimen, más
de dos décadas después, continúa impune, quienes ordenaron
su muerte, también,
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. Hacía meses que no charlábamos así. No es un
hombre de partido, tampoco se fascina con (a política.
E! único elemento verdaderamente

no renovable en la vida es el tiempo.
Carlos Castillo Pe raza

Qué tristeza dijo con pesadumbre llegar al 2024 y darnos
cuerna del tiempo que perdió México. Su expresión me sor
prendió. Siempre ha sitio optimista y. de hecho, en la con
versación lo fue. pero... y el tiempo perdido.

Hacía meses que no charlábamos así, largo y sabroso.
No es un hombre de partido, tampoco se fascina con la
política Pero como puma de hueso azul y grana, siempre
está inmerso en la política, en los cambios del mundo y,
por supuesto, en la tecnología, su pasión Lo suyo ha sido
la ingeniería, es un empresario feliz de serlo, Comenzamos
hablando de las energías renovables, había aparecido la
nota de la gigantesca planta de energía solar que se cons
truye en Chile. Le comenté habervisitado una similar cerca
de Sevilla. Reflejan o refractan luz solar, afirmé con duda,
refractan, me dijo. Una torre central rodeada en 360R por
espejos que se ajustan, Arriba hay un depósito de agua que
calientan para mover una turbina. Fantástico,

Brincamos a los autos híbridos y eléctricos, del anun
cio de varias de las mayores plantas automotrices que se
comprometieron a metas de fa
bricación de autos limpios muy
elevadas y en el corto plazo. Lle
garon mucho antes de lo espera
cío, qué gusto, Los híbridos están
caros todavía, pero mi próximo
vehículo será limpio, Después
comentamos de las dificultades

para garantizar el abasto eléc
trico en nuestro país, el tamaño,
tas distancias, la orografía, Y soltó
una carcajada: y nosotros cons
truvendo refinerías y quemando
combustóleo. Quién va a ganar se preguntó, el sentido
común o el dogma. Pemexy crE deberían seguir a BP, Rep
sol. Toral o Shell, que ya se comprometieron acero emisio
nes en 2050. A poco creen que tos gringos y los canadienses
van a aceptar que México camine para atrás, Otra vez lle
garemos, pero tarde.

Su optimismo resurgió con sarcasmo, la consulta sobre
expresidentes fue un fracaso, el Tribunal Rectoral ya les dio

un manotazo, con la Corte ya no pudo, los que él mismo
postuló ya cobraron distancia, En Banxico va a ganarla sen
satez y el realismo, no él. Ridículo dijo de la caída de Herrera.
Sabes qué. me dice, mis exportaciones a FU se están recupe
rando y rápido, ensambla filtros metálicos. Qué darían otros
países por tener nuestra cercanía. Vamos a salir adelante a
pesar de la testarudez, Por cierto, ingeniero químico de ori
gen, pero lee poesía, algo muy extraño.

Tanta palabrería ya cansó a la gente y le faltan tres años.
Para qué se pelea con los laboratorios y los distribuidores
de medicinas, no dudo que haya habido chanchullos, pero
quedarte sin medicinas es algo que merece pensarse muy en
serio. El vino ayudo a amansar la tarde. Comenzó hablando
de reelección, pero si bien leva, termina su periodo y se larga.
Qué tal la foto junto a Bideri y Trudeau con todo y cubre
bocas ¡Qué obediente se veía! No sé si gane la oposición,
ojalá y se mantengan unidos, pero los propios de Morena
tendrían que ser distintos, suicidas no son. l as traiciones se
van a poner a la orden del día y todo por abrir la sucesión tan
temprano, r¡i siquiera eso aprendió bien del priismo.

Pero las risas desaparecieron cuando hablamos de la vio
lencia. de la militarización, del decret020. de los narcos me
tiéndose a las elecciones. Mis nietos, me dijo, ellos son los
que me preocupan, Qué México les vamos a dejar, porque
vamos a volver a crecer, las clases medias, las "aspíracio
nistas", agrega con sorna, también, ya están por todo el país.
Has ido a Mérida, está galopando. Qué decir de Querétaro
o Guanajuato y otros. A México nadie lo para, se dice a sí
mismo para alentarse. Para qué pelearse con los científicos,
con la UNAM. con los empresarios, Quién se va primero, la
empresa o él, y le brotó cierto enojo,

A la corta seremos más pobres y más injustos, pero nos
recuperaremos. Ya sin humor, dijo, tengo 76 años, no me va
a tocar verlo. Cómo hemos perdido el tiempo y., para qué.
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Por primera vez desde que Andrés Manuel López Obrador
llegó a Palacio Nacional, hace tres años, el gobierno que en
cabeza abrió el diálogo con un partido de oposición: el PAN.

Una buena noticia en un país polarizado, si la intención
fuera caminar hacia la normalidad democrática. Pero hay que
ver si aquello no acaba en un "diálogo de sordos" y si no es sólo
una estrategia para suavizar críticas y neutralizar al contrario,

El singular encuentro se realizó por instrucciones del Presi
dente de ¡a República, en respuesta a una petición del diputado
federal Santiago Creel, otrora aliado deAMLQ en el conflicto
poselectoral de Tabasco, a mediados de los noventa. El titular
de la Secretaría de Gobernación. Adán Augusto López, recibió
a la dirigencia nacional, encabezada por Marko Cortés.

El secretario de Gobernación dejó claro que AMLO quie
re apoyo para las tres reformas constitucionales que anunció
para el segundo trienio de su mandato: eléctrica, electoral y
Guardia Nacional, según Santiago Creel

La pérdida del control de la mayoría calificada (dos tercios
de la Asamblea) en la Cámara de Diputados lo obliga a sentarse
con la oposición para alcanzar los cotos,

En ese primer encuentro gobierno y PAN acordaron abrir
siete mesas de trabajo que arrancarán el próximo 10 de enero:

Los temas son empleo y medidas para contener la infla
ción. combate a la inseguridad, desabasto de medicamentos,
polarización, despolitización de ta ¡usticiay reforma eléctrica,

"La posición del PAN —en la reforma eléctrica— es que la
gente pague menos en su recibo de luz, que México transite
hacia las energías limpias, que se genere inversión y trabajo
para los mexicanos", explicó Marko Cortés en rueda de prensa
posteriora] cónclave.

El PAN pidió también respeto para la oposición y que cese
la persecución de que son objeto el excandidato presidencial
de esc partido, Ricardo Anaya, refugiado en Estados Unidos,
y el gobernador de Tamaulspas. Francisco García Cabeza de
Vaca. Él formó parte de la comitiva del PAN que estuvo en
Bucareli y que encabezó Marko Cortés.

Asistieron la secretaria general, Cecilia Patrón: el presiden
te del Consejo Político Nacional, Santiago Creel: los coordina
dores parlamentarios lulen Rementerta de los senadores, y
|orge Romero, de los diputados. Pero también el representan
te de los diputados locales, Enrique Vargas, y el gobernador
de Durango, losé Rosas Aispuro,

O

" La magistrada Celia Maya, excandidata ele Morena a la gu
bematurade Queréaro. aspirante al Consejo de la [udicatura,
admitió ayer la ilegalidad del decretazo que clasifica las obras
i nsignia de la 4T como de i nterés públi co y seguridad nací onal,
cor todo lo que implica en materia de opacidad.

"No puede decretarse algo que es de interés público nada
más porque lo diga incluso el propio Presidente de ¡a Repú
bllca", dijo la magistrada al comparecer ante la Comisión de
justicia del Senado "Las cosas tienen que hacerse conforme a
la ley, porque vivimos en un Estado de derecho,,,", puntualizó,

¿Verdad que si, senadora Sánchez Cordero?

O
¦ Escapar, huir, evadirse, fugarse, desertar, escabullirse, desa
parecer, esfumarse, ausentarse, pirarse, abandonar, retirarse...

Hay muchos sinónimos para describir lo ocurrido ayer con
el doctor Hugo LópezGatell en su reunión con la [unta de
Coordinación Política, órgano de gobierno de la Cámara de
Diputados. La reunión se suspendió luego de que el fallido
"zar anticovid" interrumpiera las criticas de Luis Espinosa
Cházaro. jefe de la bancada del PRD, a la estrategia oficial
contra la pandemia

El controvertido doctor alegó que la vicecoordinadora de
ese grupo, Elizabeth Pérez, grababa la reunión, cosa que la
diputada negó. Lo peor: Morena y sus remoras avalaron las
quejas,

Hace 30 años recorro los pasillos de las cámaras, he visto
casi de todo, pero nunca a un funcionario hacer un desplante
parecido frente a representantes de otro poder,

¿Soberbia? ¿Cobardía? Lo que el señor necesita es un trata
miento de templanza. Le recomiendo que acuda al consultorio
del doctor Lorenzo Córdova, consejero presidente del 1NE,

O
• Uno qué sigue contento es el coordinador de comunicación
social de la Cámara alta, Abelardo Martín Miranda, Tiene
motivos. La plataforma de comunicación digital del Senado
recibió recientemente el Premio Nacional de Periodismo,
que otorga el Club de Periodistas, por las innovaciones de
sus contenidos audiovisuales en la difusión parlamentaria.
¡Felicidades!
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Hubo un tiempo en que los gobernadores fungieron como
contrapeso al poder presidencial, Sin embargo, hoy eso pa
rece ser historia, En el ocaso del régimen autoritario del siglo
pasado, la oposición encontró en los estados la manera de
horadar la hegemonía príista.

Entre 1989 y 1999, el partido tricolor perdió por primera vez
12gubematura5, incluida lajefaturade Gobierno del entonces
DF. Durante varias décadas, esas posiciones habían sido repar
tidas por los presidentes como premios de consolación y opor
tunidades de jubilación para políticos veteranos, pero aquella
carnada de gobernadores cambió por completo el paradigma.

En 1995, Vicente Fox ganó lagubernatura de Guanajuato
y desde allí lanzó su asalto sobre ía Presidencia. El primer jefe
de Gobierno de la capital. Cuauhtétnoc Cárdenas, también
usó esa plataforma para postularse por tercera vez al Ejecutivo.
E incluso dos gobernadores surgidos del PRI, el tabasquefío
Roberto Madrazo y el poblano Manuel Bartlett, retaron al
mando presidencial, luego de ver cómo se empoderaban sus
homólogos de la oposición, y disputaron la candidatura del
partido para las elecciones de 2000, cuya designación se con
sideraba por tradición una facultad exclusiva del Presidente.

Ya con Fox en Los Pinos, la fuerza de los mandatarios esta
tales se incrementó aún más. Se formó la Conferencia Nacional

de Gobernadores {Conago), que exigió y obtuvo mayor presu
puesto para las entidades federativas. Y Andrés Manuel López
Obrador, entonces jefe de Gobierno del Distrito Federal, se
convirtió en un contrapeso que contribuyó a opacar el aura
de lo que había sido por décadas la todopoderosa Presidencia,

No fue. sino hasta la llegada a la Presidencia de Enrique
Peña Nieto, otro exgobernador, que el Ejecutivo federal co
menzó a restaurar el centralismo perdido. Pero con López
Obrador en Palacio Nacional ese proceso se ha acelerado,
al punto de que ya nadie piensa, como sucedía entre 2000 y
2012, que es preferible ser gobernador que presidente.

En el primer tramo del sexenio, todavía hubo un intento de
los mandatarios estatales de servir de equilibrio al poder cen

tral en temas como la coordinación fiscal y el combate al covid.
Como López Obrador había ganado su elección con una

cantidad insólita de votos, una decena de gobernadores de la
oposición formó la Alianza Federalista para contrarrestarlo.

Durante meses, López Obrador se confrontó con man
datarios estatales como el jalisciense Enrique Alfaro, el chi
huahuense Javier Corral y el tamaulipeco Francisco Garda
Cabeza de Vaca, pero medidas de fuerza adoptadas por el
gobierno federal y. sobre todo, los resultados de los comicios
de junio pasado que dieron a Morena ocho de las 12 guber
naturas en juego echaron agua fría sobre la rebelión.

Hoy, el movimiento político de López Obrador controla 16
de las 32 entidades federativas, más otras dos que son gober
nadas por partidos de su coalición. Michoacán y Colima, un
par de estados que formaban pane de la Alianza Federalista,
fueron ganados por Morena. Otros dos, que ese partido perdió
en junio, Nuevo León y Chihuahua, cambiaron de gobernador
y con ello se esfumaron los ánimos de pelea. La estridencia del
tamaulipeco García Cabeza de Vaca parece haberse apagado
por el peso del desafuero al que fue sometido por pane de la
Cámara de Diputados y las acusaciones federales en su con
tra. Y entre el resto de los gobernadores antes aliancistas los
de Aguascalientes, lalisco, Guanajuato y Durango, ninguno
parece dispuesto a recoger la bandera de la resistencia

Como muestra de su control sobre los mandatarios esta
tales surgidos de la Oposición. López Obrador consiguió que
varios de ellos estuvieran presentes en el acto con el que con
memoró el tercer aniversario de su toma de posesión, el pa
sado 1 de diciembre en el Zócalo capitalino,

Así, el Presidente se reunirá con la Conago el jueves en
Villahermosa, según anunció ayer en la mañanera. Pero no
estará la Conago combativa de antes. Ésta es una Conago dócil,
domesticada por el poder presidencial, cuyos miembros están
maniatados por la conveniencia y los apremios económicos.
La reunión reflejará el retomo a una relación que se pensaba
ida, en la que los gobernadores no se atrevían a contravenir al
Ejecutivo. Lo que estamos viendo es el centralismo restaurado.
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O Columna invitada
José Luis Vargas Valdez*
optnlonexcelsiorglmm,cotarra

Interpretación del umbral de votación
mínimo para mantener el registro
como partido político nacional

El pasado miércoles 8 de diciembre, la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación ÍTEPJF) confirmó
¡a pérdida, de registro de los partidos políti
cos Fuerza por México. Encuentro Solidario
y Redes Sociales Progresistas, por no haber
no haber obtenido, por lo menos, el 3% de
la votación válida emitida en ta elección fe
deral ordinaria celebrada el 6 de junio de
2021. Lo anterior, derivado de tos recur
sos de apelación 420. 421 y 422 del 2021
en contra de los dictámenes del Instituto
Nacional Electoral (1NE), que establece que
esas fuerzas políticas alcanzaron, respec
tivamente, el 2.5%, el 2.8% y el 1.8% de la
votación.

Los partidos basaron su defensa esencial
mente en que existieron circunstancias ex
traordinarias principalmente la pandemia
por covid19 que les impidieron obtener
el porcentaje de votación requerido por los
artículos 41 de la Constitución y 94 de ta Ley
Genera! de Partidos Políticos para conservar
su registro. A su juicio, esas circunstancias
ameritaban una interpretación más "flexible"
del umbral de votación exigido por la norma
(3%). de manera que pudieran mantener su
registro como partidos políticos nacionales
con los porcentajes de votación que habían
obtenido.

Sin embargo, en la Sala Superior re
solvimos no darles ¡a razón a los partidos
apelantes porque no acreditaron que el su
puesto contexto extraordinario les generó
una afectación diferenciada en sus condi
ciones de participación que los pudiera ha
ber colocado en tina situación de inequidad
injustificada respecto de los otros partidos
contendientes.

Me parece importante explicar mi pos
tura sobre la posibilidad de "flexibilizar" la
interpretación de una norma constitucional,
incluso en contextos extraordinarios como la
pandemia causada por el SARSCoV2
Una regla general de interpretación

constitucional es que, si la norma es clara
y su texto y contexto no dejan lugar a du
das, se debe interpretar gramaticalmente.
En cambio, si existen dudas sobre su signi
ficado o alcances por su texto o contexto.

o bien, si ta interpretación gramatical de
la norma Impide alcanzar ta finalidad del
precepto en cuestión, entonces el juez
constitucional puede acudir a otros mé
todos interpretativos, es decir, "flexibili
zar" el sentido gramatical de la norma para
hacerla más eficaz, siempre que con ello
no prive de efectos a otras disposiciones
constitucionales.

En este caso, la norma constitucional es
gramaticalmente clara: si un partido político
nacional no obtiene, al menos, el 3% del total
de la votación válida emitida en la elección
de que se trate, le será cancelado el registro,
La única forma de flexibilizar una norma tan
diáfana sería que su interpretación grama
tical impidiera cumplir con la finalidad para
la que fue creada: que exista un sistema de
partidos.
Esta circunstancia podría haberse dado

si, por efecto de la pandemia, ningún parti
do político hubiera alcanzado el umbral de
votación necesario para mantener su regis
tro. En ese supuesto, la Sala Superior tendría
que haber flexibilizado la interpretación del
requisito constitucional. Sin embargo, eso
no sucedió: siete de los diez partidos que
contendieron en la elección pasada no sólo
lograron suficientes votos para conservar su
registro, sino que algunos de ellos incluso
incrementaron su base de apoyo ciudadano.
Más aun, el INE señala que la participación
ciudadana en las elecciones federales de
2021 fue la más alta en una elección inter
media en el país en más de 20 años" (https://
bit.ly/3GsfpSo).

Por lo tanto, la sentencia dictada por la
Sala Superior garantiza la existencia de un
sistema de partidos y. a la vez. respeta lo que
el ciudadano decidió en las urnas, pues, a
pesar de la pandemia, se tomaron todas
las medidas necesarias para que el proce
so electoral se desarrollara en condiciones

óptimas.

O
•Magistrado de ta 5ata Superior

del Tribunal Electoral del Poder judicial
de la federación
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Gran Barrera de Cora!, Reserva de la biosfera de la mariposa
monarca, Parque Nacional de UluruKataTjuta. Teotihua
cán. La Opera de Sídney, Centro histórico de la Ciudad de
México y Xochimilco. Bosques lluviosos del Gondwana. La
cocina mexicana y el mariachi. Sitios australianos de pre
sidíos. Día de Muertos.

¿Qué tienen en común estos emblemáticos lugares y
expresiones culturales de Australia y México? Todos ellos
figuran en la Lista del Patrimonio Mundial o en las Listas
del Patrimonio Cultural Inmaterial de la UNESCO. El pa
trimonio cultural es un concepto muy vasto y abarca las
expresiones de formas de vida de una comunidad transmi
tidas de generación en generación, incluyendo costumbres,
lugares, objetos, expresiones artísticas y valores. Puede ser
destacable tanto en la naturaleza como en edificaciones, así
como en objetos tangibles como libros y pinturas.
El patrimonio cultural también puede manifestarse

mediante expresiones y formas intangibles, como las tra
diciones. los valores y la historia oral, A menudo se viven
de manera popular mediante las cocinas tradicionales, la
indumentaria, ceremonias religiosas, artes escénicas y re
latos orales. Es más que claro que el patrimonio material
está Inextricablemente vinculado al patrimonio inmaterial.

Diversos elementos emblemáticos de Australia y de
México forman parte de nuestros respectivos patrimonios
culturales. Nuestras pujantes cul
turas indígenas, patrimonio vivo
de nuestras naciones, han des
empeñado un papel contunden
te en forjar y dar forma a nuestras
identidades actuales, sin dejar de
lado nuestras historias en común
de colonización europea, Nues
tros pasados están muy presentes
en nuestras identidades actuales
como naciones y lo seguirán es
tando durante años.

Esto no es mera casualidad:
ambos países reconocemos la
Importancia de proteger y promover el patrimonio cultu
ral, haciendo que el pasado forme parte de nuestro futuro.
Al comprender el patrimonio cultural, lo valoramos. Al va
lorarlo. deseamos cuidarlo. Y al cuidarlo, hacemos posible
que otros lo disfruten. Al disfrutarlo surge el ánimo y deseo
de abrevar de ello para comprenderlo. Y al comprender el
patrimonio cultural, lo valoramos. Y es así como se da el de
nominado Ciclo del Patrimonio.

Australia y México se enorgullecen de su apoyo de larga
data a la UNESCO, la Organización de las Naciones Unidas
para la Educación, la Ciencia y la Cultura. De hecho, a Aus
tralia le complació sobremanera haber apoyado a México
en su reciente elección al Consejo Ejecutivo y al Comité del
Patrimonio Mundial de la UNESCO. Estos organismos inter
nacionales desempeñan un rol importante en la preserva
ción del patrimonio cultural en el mundo, de modo que las
generaciones futuras puedan disfrutar, valorar y comprender
todo aquello que hace de nosotros quienes somos hoy como
individuos y como sociedades.

Espero sus comentarios en
down uncler mexico@dfat.gov. au o

en Facebook y en Twltter como @Au$EmbMex
' Embajador de Australia en México
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Los otros dardos de Delgado
Otra vez Mario Delgado arremetió ayer contra Ricardo
Monreal. "Aquellos que creen que su interés personal es
más importante que el interés del proyecto de transforma
ción nacional, siempre van a estar inconformes", deslizó sin
pronunciar nombres. Aunque a pregunta expresa sobre el
senador agregó otro dardo: "La única encuesta que les gusta
es aquella que ganarán, pero firman por escrito que están de
acuerdo, que conocen la metodología y que van a respetar.
De entrada, son personas que no respetan ni su propia pala
bra". Uff... se llevan pesado en Morena.

AMLO comprometerá a góbers
El jueves y en vísperas de la reunión con la Conferencia Na
cional de Gobernadores, el presidente López Obrador
hará que los mandatarios de oposición se vean obligados a
aceptar la propuesta de los ejecutivos estatales morenistas
para llevar pensión a todas las personas con discapacidad,
financiadas al 50% por el gobierno estatal y la otra mitad
por parte del gobierno federal. Claro, a menos que los góbers
quieran quedar como insensibles.
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Relajan cerco en el Zócalo
Pasado e\AMLOFest y la fiesta de Claudia Sheinbaum, por
sus respectivos tres años de gobierno, por fin se abrieron
más áreas para ingreso y descenso del Metro Zócalo. Y no
sólo eso, las vallas frente a Palacio Nacional se redujeron a
una sola hilera, así, si los maestros de la CNTE buscan usar
el recinto como recargadera, la tendrían fácil, pues hace
unos meses volaron rápido las cercas de la calle Moneda y se
instalaron.

Transparencia simulada
La Comisión de Justicia del Senado, que preside el more
nista Julio Menchaca, llevó a cabo, en lo oscurito, las en
trevistas a los aspirantes a ocupar el cargo que dejó vacante
Loretta Ortiz en el Consejo de la Judicatura Federal. Resulta
que la reunión, realizada a distancia, no fue transmitida ni
por el Canal del Congreso ni por ninguna de las redes socia
les de la cámara. Esta acción contrasta con el premio que la
semana pasada recibió el Senado como institución de parte
del Club de Periodistas de México, "por la construcción
de una plataforma digital innovadora plural, comprome
tida con la transparencia". Sobre todo por la transparencia.
Aplausos.

Se estrena en la SCJN
Y hablando de Loretta Ortiz, ayer, aún sin haber sido in
vestida pero ya como ministra de la Corte, acudió a la sesión
del pleno del tribunal constitucional, donde se rindieron los
informes anuales de la Primera y Segunda Sala. Ortiz Ahlf es
legalmente ministra desde el domingo, pero será hasta enero
cuando se realice la ceremonia oficial de bienvenida, se le
entregue la toga y credenciales. Por ello, la ministra no ocupó
el asiento que le dejó Fernando Franco, sino que estuvo en
las butacas destinadas al público. Eso sí, estuvo muy atenta al
desarrollo de los informes, donde fue mencionada por ser la
cuarta mujer integrante del pleno al mismo tiempo, un hecho
histórico.

Tensión en el Congreso morelense
La aprobación del presupuesto rompió con la luna de miel en
tre diputados de la 4T y opositores en el Congreso de More
los. La rispidez comenzó con la pretendida desaparición de la
Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización. Según Morena
y aliados, con ello los de PRI, PAN y MC buscaban evitar que
se auditara la gestión de los exalcaldes que hoy son diputa
dos. Además, los opositores intentaron sin éxito destituir a la
morenista Paola Cruz como presidenta de la Junta Política.
El plazo para aprobar el gasto público vence mañana, por lo
que el góber, Cuauhtémoc Blanco, exhortó a los legislado
res a hacer a un lado sus diferendos.
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El fantasma del rezago
Existe un fantasma escon

dido detrás de las coyuntu
ras y emergencias propias

del tiempo pandémico. El esce
nario, siempre cambiante, hace
que sea casi imposible dedicarle
atención y seguimiento a un tema
en especial.
No es para menos, el reto in

cluye una multitud de preocupa
ciones que aturden al enunciarse:
la variante ómicron, los crecientes
enfrentamientos entre el crimen
organizado y las fuerzas del or
den público, la crisis climática, de
migración de logística e infla
ción, son tan solo algunos de los
muchos temas que diariamente
ocupan nuestras mentes. Y sin
embargo, el fantasma se esconde
detrás de lo que parece, y en esen
cia es, urgente.
Este fantasma avanzó sigilo

samente al margen de todas las
crisis, convirtiéndose en una de
las mayores emergencias que hoy
amenaza a esta generación y a las
que vienen detrás.
Desde la llegada del Covid19

hace casi dos años, el abandono

de las aulas significó para toda
una generación de estudiantes,
dar un enorme paso atrás. Datos
presentados por el Laboratorio de
Acción contra la Pobreza Abdul
Latif Jameel (JPAL) evidencian
que el cierre de escuelas debido
al Covid19 ha provocado una
crisis en la educación en América
Latina y el Caribe: 170 millones

de estudiantes de la región fal
taron a la escuela, sumado a que
los resultados educativos están
empeorando mientras las brechas
socioeconómicas se amplían.
Adicionalmente, el Banco Mun

dial estimó que otros 7.6 millones
de niños en la región no finaliza
rán la primaria sabiendo leer y
escribir con soltura, y en algunos
países, las pérdidas de aprendi
zaje podrían equivaler a casi un
año escolar entero.

No podemos enmarcar al fan
tasma únicamente como rezago,
pues a la ya crítica situación de la
pandemia, se sumaron elementos
estructurales que venían golpea
bando a nuestro país desde hace
tiempo: la creciente violencia en
núcleos familiares, la adicciones,
la explotación y el abuso infantil,
la desigualdad. En resumen, crisis
que han permeado de manera
directa tanto en el desarrollo cog
nitivo como en el desarrollo edu
cativo de las y los más pequeños
de nuestro país.
Podríamos lamentar la falta

de acción de la Federación, el
desinterés de un gobernante o
a las administraciones pasadas.
Nada ganaríamos con ello. Estoy
convencido que una crisis de este
tamaño permite pretextos de todo
tipo, pero también es un llamado
a la acción sin precedentes. Este
es el momento en que estos pro
blemas que parecen enormes y
sin solución, pueden tomar una

dimensión de soluciones concre
tas. Hacerle frente al fantasma,
romper ese espacio conformista y
resignado que nos dicta "que nada
se puede hacer".
Es posible ahuyentar al fan

tasma y estoy convencido de que
hoy más que nunca, tenemos to
dos los recursos y la creatividad
para lograrlo. Perú, por ejemplo,
lanzó el primer laboratorio de
innovación para la política educa
tiva, Chile implemento un sistema
muy exitoso para reducir las bre
chas de información entre padres

y escuelas y mejorar los resultados
educativos a través de mensajes
de texto de alta frecuencia, Bra
sil desarrolló una plataforma de
aprendizaje en línea que mejora
los puntajes de los exámenes y las
actitudes de niños y niñas hacia
las matemáticas.

Tampoco podemos pasar por
alto el compromiso inquebranta
ble de las y los maestros que a pe
sar de sufrir la pandemia en carne
propia, continúan redoblando
esfuerzos para liderar la batalla
educativa en nombre de la voca
ción. A todos ellos y a todas ellas;
gratitud eterna.
Sobran razones para que no

muera la esperanza. Que no
quepa duda, es cierto que nos
enfrentamos a un reto enorme,
pero también es cierto que, en
ningún otro momento histórico,
habíamos estado tan preparados
y preparadas como civilización. El
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aprovechamiento de las tecnolo
gías emergentes, el diseño de polí
ticas públicas educativas basadas
en evidencia y los múltiples estu
dios que subrayan la importancia

de abordar el rezago educativo
desde la interseccionalidad nu
trición, salud mental, economía,
inseguridad amplifican esa luz
que se asoma al final del túnel.
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El presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró el
lunes que el "influyentísmo"

ya no funciona y que su gobierno
no dará permiso para obras inmo
biliarias que afecten el medio am
biente. Es otro discurso en varias
vías, aunque ninguna en el sen
tido en el que lo anunció. La auto
rización para obras inmobiliarias
no depende automáticamente
del gobierno federal sino de los
gobiernos locales, por lo que lo di
cho es un sinsentido. Igual lo es la
no afectación al medio ambiente,
como está documentado en sus

megaobras, carentes de evalua
ciones de impacto ambiental, y
atropellos tan obscenos como el
Tren Maya, quizá lo peor de todo,
donde han rellenado con cemento
decenas de cenotes para trazar

Destrucción institucional

su vía.

La realidad en la que se mueve
López Obrador tiene otra lógica, y
la destrucción de todo aquello que
sepulte un régimen de pesos y con
trapesos, transparencia y rendi
ción de cuentas, avanza sin freno
hacia un mundo que ya no existe.
El tumo le llegó ahora al Instituto
Nacional de Ecología y Cambio
Climático, el INECC, creado en
1991 con el objetivo de aportar
las herramientas para proteger al
ambiente, la preservación y res
tauración del equilibrio ecológico
y ayudar a la Secretaría del Medio
Ambiente a formular, conducir y
evaluar la política nacional.
La guillotina para matarlo ya

está instalada y lo alertó la renun
cia de su directora, María Amparo
Martínez Arroyo, la semana pa
sada. La doctora Martínez Airoyo,
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reconocida representante y ne
gociadora en el mundo, decidió
que no sería la sepulturera de una
institución respetada hasta ahora
en el mundo. Semanas antes, en
vísperas del inicio de la cumbre
climática de la COP26, Marco
Antonio Heredia renunció a la
Dirección General de Política para
el Cambio Climático de la secre
taría, como protesta porque a esa
reunión no iría ningún técnico. Es
decir, el gobierno cumpliría con
el trámite burocrático de asistir,
pero sobre contenido y sustancia,
pasarían de noche.
La política ambiental no existe,

pero no es nuevo. México va de
regreso a las energías fósiles y el
rechazo a energías limpias, pero
no con la argumentación política
y económica de varias naciones
industriales y en desarrollo, sino
por una discusión ideológica de
forma de López Obrador con sus
antecesores tecnócratas que llama
arbitrariamente "neoliberales".
El discurso encaja en su con
cepto políticoelectoral de la vida
pública, donde no se enfoca a la
formulación de políticas públicas
(policy), sino a la política (poli
tics). La brecha entre una y otra
es tan grande como los mundos
excluyentes en su mente.
El mundo que quiere recrear es

el de finales de los 60 y principios
de los 70, porque su mente, como
lo demuestran sus ideas y referen
cias, están ancladas a esa época,
el final del Estado del bienestar
de la posguerra, que no es igual a
las políticas socialdemócratas que
han buscado conciliar lo mejor
de esa teoría con las realidades

contemporáneas, versus los pro
legómenos de un mundo globali
zado a través del libre comercio.
También se puede argumentar
que se trata de una impostura, no
solamente por su aceptación del
libre comercio, sino porque su
autollamada transformación es
cosmética, al sustentar una dis
ciplina fiscal y una reducción del
gobierno que corresponden a una
ideología más cercana a gobier
nos de derecha, y muy alejada de
la izquierda.
Sus palabras engañan, pero no

logran ocultar del todo que la in
tención de su transformación es
todos los recursos del Estado en

sus manos, sin que tenga que ren
dir cuentas a nadie, ni escuchar
voces que lo critiquen por la con
centración del poder, la opacidad
de su gestión y el aniquilamiento
consecuente de los contrapesos.
El acuerdo donde establece que
sus megaproyectos son de interés
público determinado éste por él
y un asunto de seguridad nacional
para que todo pueda ser discre
cional es el ejemplo más refinado
de que, para gobernar como lo
desea, necesita un ecosistema po
lítico vertical.
El INECC le estorbaba. Su desa

parición, sin embargo, no es algo
aislado, sino forma parte de un
patrón que se ha mantenido du
rante la primera parte del sexenio
con los órganos reguladores y con
los ataques sistemáticos a los or
ganismos autónomos. En algunos
casos, como el tema ecológico, la
ruta es la desaparición; en otros,
como la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, es la coloni
zación para hacerlos irrelevantes.
En cualquier caso, es el fortaleci
miento de un Presidente autó
crata a quien la democracia, como

sistema de organización social, le
incomoda y estorba.
López Obrador va a continuar el

resto del sexenio en este proceso
de destrucción institucional y al
terminar su mandato se irá a su
rancho. La discusión ya no tendría
que ser cómo se puede impedir
que siga la demolición, que tendrá
consecuencias transexenales, sino
qué va a hacer quien lo suceda. En
esta reflexión es secundario quién
asuma la Presidencia, incluso si su
delfín, Claudia Sheinbaum, gana
la elección, sino qué van a hacer
cuando se sienten en el principal
despacho de la nación y empiecen
a tomar decisiones.

El país que les entregará López
Obrador, si nos atenemos a los
indicadores y proyecciones, estará
económica y socialmente devas
tado, además de polarizado. Para
estas fechas, lo admitan algunas o
algunos contendientes por la Pre
sidencia o no, ya debieron haberse
dado cuenta de la destrucción de
valor que ha significado la marcha
de esta transformación de marras.
Existe una creencia en diver
sos sectores de que, sin importar
quién suceda a López Obrador, po
drá seguir el mismo camino, pero
no el mismo libreto. Pero esperar a
que se dé la elección para iniciar el
diagnóstico y las soluciones es un
suicidio para quien lo suceda.
Cualquiera que tenga en su

mente competir por la Presi
dencia, haría bien en crear un
pequeño equipo de trabajo para
que, independientemente de todo,
piense, imagine y articule qué se
tendría que hacer en los primeros
meses del nuevo gobierno para,
primero, contener la destruc
ción, y segundo, cómo empezar a
restaurar todo aquello que López
Obrador tiró por la borda.
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COLABORADOR
INVITADO

El INAIy el decreto de "máxima
seguridad nacional"
Francisco
Javier Acuña
Llamas

Indudablemente, el "decre
tazo" como se le conoce al
acuerdo del 22 de noviembre,

ha generado aplausos y repro
ches. A favor los que por lealtad
al Presidente de la República lo
consideran adecuado y oportuno,
porque aseguran que solo de esa
manera podrá concluir a tiempo
las obras de infraestructura estra
tégica de su gobierno.
Del otro lado que es un desa

tino, una demostración de autori
tarismo que ignora la supremacía
de la Constitución y la ley.
Algunos académicos han se

ñalado que el acuerdo (que no
decreto, del Poder Ejecutivo Fe
deral) es inocuo.
Es decir, dado que es a todas lu

ces anticonstitucional, ni siquiera
amerita sea combatido o impug
nado ante la máxima autoridad
jurisdiccional (SCJN), como lo
hizo el INAI al promover la con
troversia constitucional.
En síntesis, que de ocurrir eso,

casos aislados llegarían por vía
de recurso al INAI y cual órgano
garante del derecho de acceso
a la información pública los
echarían abajo, que serían re
vocados. Como si no se abusara

desde el origen y ahora tam
bién de las causales de reserva

y especialmente por seguridad
nacional para restringir y negar
información.

Debo reconocer que, desde una
perspectiva académica, esa opi
nión es técnicamente impecable,
pero inconveniente para el con
texto nacional.
El acuerdo determina con

vertir, desde ahora, toda la in
formación relativa a las obras

estratégicas en cuestión de segu
ridad nacional, es fuente de gran
des efectos y consecuencias.
Alude a la información exis

tente y la que se vaya generando
en torno a las obras de infraes
tructura estratégica de más de 20
áreas temáticas incluidas turismo
y cultura.
Eso indica el carácter expansivo

de sus alcances, progresivamente
se irá convirtiendo en un manto
sobre la parte más importante de
la gestión pública federal.
Así las cosas, el acuerdo es una

orden categórica a los funciona
rios de la administración pú
blica de unas 240 dependencias
y organismos públicos para que,
prácticamente desacaten o dejen
de observar la regla de la máxima
publicidad, en tanto que, la segu
ridad nacional es justificación por
excepción de contados aspectos
de la información pública.
En ese orden, la instrucción ha

sido dada y, seguramente, será
cumplida por los subordinados
del titular del Poder Ejecutivo

Federal.

El siguiente efecto, es que la
sola fama del acuerdo inhibirá

la exigencia ciudadana de hacer
escrutinio vía acceso a la infor

mación de las obras objeto del
acuerdo.

También es preocupante la
nada remota tendencia que hará
de eso un ejercicio de repetición
en el orden estatal, desde luego
no invocarían seguridad nacional
pero sí, algún equivalente para
"proteger" sus obras. Se replicará
en cascada al plano de las 32 enti
dades federadas.

La simplificación administra
tiva es y ha sido un caro anhelo, la
burocratización es realmente una
anomalía a corregir y la disponi
bilidad de los trámites en la di
mensión digital seguro ayudará.
Pero esa es la legitima preocupa
ción de la burocracia como obstá
culo a la celeridad de los servicios
públicos en afectación de la ciu
dadanía. Las prisas gubernamen
tales no pueden colocarse encima
de los derechos de los ciudada

nos a los resultados de la gestión
pública.
Corresponde al INAI anun

ciar su inconformidad y de esa
manera reforzar la defensa ar
gumental en favor de su tarea
constitucional: defender la causa
de la promoción del derecho de
acceso a la información pública y
sus límites constitucionales, pero
exhibir y denunciar las limitacio
nes que no encuentran sustento
jurídico.
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AMLOy el silencio de los otros
Con el tema de la populari

dad de AMLO, se escucha
a menudo una explicación

que no es incompleta, sino que
muy rabona. Se atribuye tal apro
bación a la genialidad de López
Obrador en el manejo comunica
cional y a su tino en la agenda ele
gida. Algo así como que les habla a
los que nadie les hablaba y les dice
lo que quieren escuchar.
Parece necesario insistir en que

hay otros factores que influyen
para que tal manejo discursivo
tenga esa pegada en la opinión
pública. Uno de esos lo describió
Raúl Trejo Delarbre la semana
pasada en su columna de Crónica,
donde el académico de la UNAM
expone que "la mayor parte de
los medios respalda al presidente
López Obrador" (https://www.
cronica.com.mx/opinion/tele
amlo.html).
Otro elemento del "éxito" lo

pezobradorista es el silencio que
suelen guardar sus interlocutores.

El Presidente tiene manga ancha
para dar su versión, y no necesa
riamente en un comunicado, de
encuentros que sostiene y sobre
los cuales los otros participantes
hacen mutis (o acaso dan declara
ciones banqueteras).
Este limes tuvimos un ejemplo

de eso cuando Andrés Manuel se
ñaló que hay empresarios que han
ofrecido disculpas por presuntos
abusos a partir de la reforma ener
gética peñista.
Mientras hablaba de cobros

diferenciados en tarifa de luz en
tre autoservicios y tendajones, el
mandatario dijo ayer en la maña
nera: "La verdad los empresarios
están ayudando mucho, están
ayudando y hay algunos que se
arrepienten y me están hasta ofre
ciendo disculpas, nada más que
por dignidad no puedo decirlo.
Pero eso habla muy bien de ellos,
muy bien".
Está claro que no sabemos 

porque AMLO es especialista en
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versiones incompletas o mani
puladas qué empresarios han
ofrecido disculpas y por qué. No
sabemos si fue uno o varios o nin
guno de los que participaron en la
comida de la semana pasada entre
el Consejo Mexicano de Negocios
y el Presidente en el Museo Kaluz
(digo esto porque la pregunta de
la que surgió ese comentario pre
sidencial era sobre ese cónclave).
Y no lo sabemos porque el tabas
queño da declaraciones intere
sadas pero, sobre todo, porque
los empresarios los del colectivo
citado y también otros carecen
de un modelo comunicacional,
digamos, propio del siglo 21, o al
menos acorde a la Presidencia de

López Obrador.
Va otro ejemplo: en semanas re

cientes López Obrador dijo en dos
ocasiones distintas en la mañanera
que un banquero internacional
había venido a México y que, tras
escuchar las quejas de los empre
sarios sobre el gobierno federal,
les cuestionó cómo iban sus nego
cios. Según la versión dada por el
Presidente, ese banquero se sor
prendió de que se quejasen a pesar

de que esos mismos interlocutores
reconocían que sus empresas iban
bien. Y de la nada AMLO agregó
que el visitante valoraba positiva
mente a su gobierno.
Otra vez, sólo tuvimos la versión

del Presidente, no la del banquero.
Los medios pueden, y deben,

buscar más información sobre los
hechos. Pero en la era de las redes
sociales, si el Presidente habla dos
horas al día y los demás ni dos
horas al mes, resulta obvio quién
copará la prensa.
El Presidente aprovecha sus

ventajas, no debería culpársele
por ello. Podría ser más respon
sable en lo que dice, pero, ya se
sabe, él sólo quiere llevar agua a su
movimiento.

¿Y los empresarios? ¿No merece
la sociedad que acepten ruedas de
prensa regulares sobre sus tratos
con el gobierno? ¿No deberían
tomarle la palabra al Presidente
en aquello de que la vida pú
blica tiene que ser cada vez más
pública?
Si le dejan toda la cancha al Pre

sidente, luego que no se quejen de
los goles.
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COLABORADOR
INVITADO

Banxico necesita enviar
un mensaje contundente
Pamela Díaz
Loubet

El debate sobre incre
mentar o no el ritmo de
alza en tasas ha cobrado

fuerza en las últimas semanas.

No es para menos, las sorpresas
inflacionarias, la depreciación
cambiaría y la posibilidad de
que la Fed comience a norma
lizar antes de lo previsto, son
factores que añaden presión al
ya de por si complicado entorno
para la política monetaria en
México.

Lo cierto es que, más allá de
acelerar o no el ritmo de alza
en tasas, considero que Banco

de México debería acompañar
su decisión con un mensaje más
contundente, un mensaje que
fortalezca la credibilidad del
banco central y favorezca el an
claje de las expectativas infla
cionarias. El momento también

es crucial, no se puede dejar
de lado, que las divergencias
dentro de la Junta de Gobierno,
así como los cambios esperados
hacia 2022, están generando
incertidumbre sobre el ciclo de
normalización monetaria. Un
incremento en la tasa de refe

rencia, sea cual sea la magni

tud, perderá efecto si no viene

acompañado de una comunica
ción más determinante.
Desde mi perspectiva, ese

mensaje puede verse materia
lizado a través de tres canales.
El primero de ellos, es moverse
hacia una decisión unánime;
ello reduciría la incertidum
bre asociada al ciclo de alzas,
pero sobre todo, regresaría el
foco de debate hacia los datos

y determinantes de la política
monetaria, en lugar de que éste
se encuentre en la postura de
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los miembros de la Junta de
Gobierno.

Un segundo canal implica
publicar la trayectoria implí
cita de tasas que está acorde
con las expectativas inflaciona
rias del banco central. Las mi
nutas de la última decisión de

política monetaria mostraron
que esto fue un tema ya discu
tido por la Junta de Gobierno.
Su publicación abonaría a una
mayor transparencia, y per
mitiría tener una lectura más
adecuada sobre hacia dónde
debería moverse la política
monetaria para garantizar la
convergencia inflacionaria al
objetivo.
Por último, un tercer canal

es adoptar un reconocimiento
más explícito del ciclo de nor
malización o endurecimiento
si es el caso. Si bien, la incerti
dumbre asociada a la recupera
ción macroeconómica, justifica
cierta prudencia en las decisio
nes de política monetaria, el
deterioro en los determinantes

de inflación, así como las fuer
tes sorpresas inflacionarias,
hacen difícil mantener un enfo

que dependiente de datos que
logre ser convincente.
El mensaje también importa

porque el grado de actuación
de la política monetaria está
siendo limitado. La naturaleza

de los choques inflacionarios
de oferta e importados im
plica que hay una parte de la
inflación que seguirá estando
alta incluso con una política
monetaria restrictiva. No obs

tante, la otra parte, la idiosin
crática, la relacionada con el
fortalecimiento del canal de
expectativas, todavía está a
tiempo de atacarse. No solo a
través de incrementos mecáni
cos, sino a través de un mensaje
contundente, que envíe una se
ñal clara sobre el ciclo de alzas

y que redireccione al debate ha
cia lo verdaderamente impor
tante. Quizá así, se evite cruzar
esa línea delgada entre lo per
manente y lo transitorio.

"La naturaleza de ¡os choques inflacionarios
implica que hay una parte de la inflación
que seguirá estando alta incluso con una
política monetaria restrictiva"
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

Documentan 24

incidentes por rediseño
de espacio aéreo

N UN INTENTO desesperado de no ser des
tituido de su encargo al frente de Servicios

¦" a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexi
cano (Seneam), su titular, Víctor Hernán
dez, se lanzó a la ofensiva.

Trata de disipar la ola de dudas y preocupacio
nes, ya rayando en alarma, que se han levantado
en las últimas semanas, incentivadas por 24 inci
dentes graves documentados en el espacio del Valle
de México.
De acuerdo a documentos del propio Seneam, se

reportan 24 incidentes de consideración, producto
del rediseño que impusieron sin la suficiente capa
citación a los nuevos controladores.
De los 24 incidentes, ocho se atribuyen a la "falta

de conciencia situacional"; siete a las desviacio
nes operacionales, y nueve a la vigilancia que al
final, según el reporte, redunda en culpa de las dos
anteriores.

Pero Seneam nunca ha admitido que la respon
sabilidad real de estos incidentes es el rediseño del
espacio aéreo y la falta de capacitación y experien

Carlos Rodríguez Muriguía cia de los controladores que están trabajando en
las consolas.
El documento en cuestión se denomina Cédula de

Recomendación de Seguridad Operacional (CRSMS
01/21), está fechado el 10 de noviembre y lo firma el controlador Gustavo Alcalá.
Reporta 24 incidentes graves, aunque haya muchos más, e incluye una serie de recomenda

ciones. Pero debido a que Seneam se ha constituido en juez y parte, en ningún momento acepta
las enormes fallas en que ha incurrido este organismo, sino que todo lo atribuye a los propios
controladores.

En el fondo, el problema es que el famoso rediseño está hecho sobre las rodillas y como un
modelo tipo videojuego donde no existen los imprevistos que la operación cotidiana le plantea
a las operaciones aéreas.
Por ese mismo motivo la capacitación ha sido un fiasco, ya que cualquier desviación del di

seño deja a los controladores sin saber qué hacer y pone en entredicho la seguridad y la credibili
dad de Seneam.

Hernández dice que el jueves NavBlue entregará el estudio de factibilidad de interacción de
los aeropuertos Benito Juárez y Felipe Ángeles, cumpliendo la normatividad de la OACI y "to
dos sus anexos".

Lo cierto es que la factibilidad no está documentada en un simulador de tránsito aéreo con to
das sus posibles variaciones a las condiciones ideales y no han sido probados los procedimientos

Fecha: 14/12/2021

Página: 6

Area cm2: 780

1 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 173,784

Página 14 de 15



de vuelo y el libramiento de obstáculos con los aviones verificadores.
El problema más grande es que si llegara a haber un accidente, probabilidad que se incre

menta en la medida que los incidentes graves no se atienden, el único responsable será Carlos
Rodríguez Munguía.
El director de la Agencia Federal de Aviación Civil es el legalmente responsable porque el Se

neam no tiene facultades de autoridad. Pese a ser los autores del rediseño, no son imputables en
caso de un accidente.

Un tema que debe quitarle el sueño a las autoridades, ya que en última instancia el secreta
rio de Comunicaciones, Jorge Arganis, deberá dar cuentas por mantener la situación en este
estatus.

PUES NADA, EL Congreso estadounidense no votó ayer el
polémico subsidio de 12 mil 500 dólares para incentivar la
compra de vehículos eléctricos. Pero no
crea que los congresistas se están de
sistiendo. Chuck Summer, líder de la
mayoría en el Senado, dijo que los con
gresistas se perfilan para aprobar el
proyecto de ley de gasto social del pre
sidente Joe Biden antes de las vacacio
nes de Navidad. En ese contexto ayer el
ministro canadiense, Justin Trudeau, Justin

Trudeaureveló que su país y Estados Unidos es
tán platicando la forma en cómo ali
near los incentivos a los vehículos eléctricos para asegurar
que no haya ventajas injustas de uno u otro país y resolver
las potenciales disputas comerciales que tendrían. La pre
gunta es si México está siguiendo los mismos pasos que
Canadá o en una de esas y los dejan solo con la carga de la
controversia. Lo que ya se ve irremediable es la aplicación
del incentivo.

EL FONDO DE de inversiones de tecnología estadouniden
se Silver Lake Partners concluyó la adquisición del español
Grupo BC, que preside Santiago Bellver, dueña de Ciber
gestión. Ésta externaliza servicios hipotecarios y gestio
na procesos operativos y servicios digitales para el sector
financiero. Tiene presencia en Colombia, Chile, Perú y
Brasil. En México está presente desde hace 15 años y es
dirigida por José Ángel Borbolla. Se especializa en la
formalización de procesos hipotecarios para los bancos e
incursionando en la externalización de servicios para el
sector asegurador. Silver Lake posee más de 90 mil millo
nes de dólares en activos y presencia en Norteamérica, Eu
ropa y Asia. La compra de Grupo BC fortalece la presencia
del fondo a nivel global en el sector donde Cibergestión es
líder en España y Latinoamérica.

GERARDO SIERRA YA presentó su aceptación como concilia
dor de Altán Redes. Una de sus primeras encomiendas será
la de enfriarle los ánimos a Promtel, el
organismo promotor de inversiones del
Estado mexicano. Y es que fue a pedir
medidas cautelares para que le paguen
cerca de 400 millones de pesos, esencia
les para que el operador que dirige Sal
vador Álvarez y que dirige Bernardo
Sepúlveda pueda seguir desplegan
do la red. Promtel, que dirige Lourdes Lourdes

CossCoss, debería estar apoyando la rees
tructura de Altán. La compañía está en
proceso de solicitar otro DIP (crédito en posesión del deu
dor) ahora por 200 millones de dólares. Los primeros 50
millones que solicitó y el consejo le autorizó ya los aplicó.

LE PLATICABA AYER del concurso mercantil de Landsteiner

Scientific que la semana pasada cayó en el Juzgado Déci
mo de Distrito en Materia Civil de la CdMx. El laboratorio de
Miguel Granados y que dirige Arturo Morales está listo
para hacer frente a sus compromisos con la banca. Además
de contratos con el Insabi, IMSS y Unops, está expandien
do su radio de acción. Acaba de asociarse con el laboratorio
coreano Osang Health Care para introducir una línea de
dispositivos para la detección del Covid19 y la influenza
en una sola misma prueba PCR que no es invasiva. Asimis
mo, con la japonesa Fuji va a introducir el Favipiravid, un
nuevo medicamento para combatir el coronavirus una vez
diagnosticado.

LA CASA DE bolsa Altor está más vigente que nunca. La ope
ración fiduciaria ya está activa y la parte de mercado de ca
pitales y mercado de dinero solo está a
la espera del aval de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores, que preside
Jesús de la Fuente. Quizás no lo sepa,
pero la intermediaria que fundó Fer
nando Apórtela es para impulsar a
Pymes del sureste, pues sus accionistas
son de esa región. El 54% de la casa de
bolsa pertenece a David y Luis Arca David Gustavo

Gutiérrez Ruizdio Gutiérrez León, dueños del Grupo
DG que fundó su padre, el tabasqueño
David Gustavo Gutiérrez Ruiz, el último gobernador
del territorio que después fue Quintana Roo.
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MALABARISTA. Canchero, can
cherísimo dicen los argentinos. Así se
vio el doctor Hugo LópezGatell en su
comparecencia ante la Jucopo de la
Cámara de Diputados. Igual que©!
mejor de Ips habilidosos gambeteros
sudamericanos, que a la menor prove
eación o roce Sé tiran al piSoy hacen
todoel tiempo posible para irritara! fr
val y romperle el ritmó, ¡el subsecretario
primero se negó a responder pregun
tas dé la oposición sobre fallécimientos
y manejo de la pandemia. Después,
argumentó que era grabado yeso im
plica una infracción. De allí no se mo
vió el funcionario sino para dejare! re
cinto, una vez quese salió con la suya,
apoyado por legisladores de Morena.

Fecha: 14/12/2021

Página: 46

Area cm2: 43

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 34,777

Página 5 de 8



Los dos pilares de la aprobación
presidencial

La aprobación presidencial ha si
do uno de los indicadores más

comentados al largo de los tres
años de gobierno de López
Obrador. Gracias a la prolife

ración de encuestas en línea y los son
deos telefónicos, la popularidad del po
lítico tabasqueño se ha medido en los
medios de comunicación más que la de
ningún otro presidente de la República
en México.
El consenso entre los analistas de la

opinión, reflejado en la encuesta de en
cuestas que publica Oráculus en su sitio
de internet, indica que López Obrador
llega a la segunda mitad de su sexenio
con una amplia popularidad. En prome
dio, el 64% de la ciudadanía tiene una
opinión favorable de su gestión.
Pero el consenso se rompe cuando

se entra al terreno de las explicaciones.
Ello ha generado un interesante debate
respecto a cuáles son las causas de la
persistente popularidad del presidente
López Obrador, a pesar de los pobres
resultados de su gestión. El ingreso de
las familias ha disminuido durante los úl

timos tres años, especialmente entre quie
nes viven en la pobreza.

El Estudio Nacional Electoral Mexica

no realizado por la División de Estudios
Políticos del CIDE permite contrastar las
explicaciones con la evidencia empírica
proporcionada por una encuesta que se
viene levantando desde 1997, unos días

después de las elecciones federales. En
junio de 2021, se realizaron 1,800 en
trevistas en viviendas, a una muestra re
presentativa de la población mexicana
en edad de votar.

El acuerdo con la forma de gobernar
del presidente López Obrador se ubicó
en el límite superior del promedio de en
cuestas publicadas en esos días: 66 por
ciento. La parte interesante tiene que ver
con lo que está detrás de ese indicador.
La asociación más fuerte es con la per
cepción de si la situación del país ha me
jorado o empeorado durante el último
año.

La mayoría de los encuestados un
58%opinó que la situación del país ha
bía empeorado o estaba igual del mal,
comparada con la del año anterior; el
42% restante que había mejorado o se
guía igual bien. Aunque minoritario, es
te último dato sorprende, si se considera
que la pérdida de ingresos de la pobla
ción. Pero la encuesta mide percepciones
sobre la situación general del país, no el
desempeño del sector productivo.
La probabilidad de estar de acuer

do con la forma de gobernar de López
Obrador era del 91 % entre quienes opi
naron que la situación del país había me
jorado o seguía igual de bien. Este mis
mo indicador caía al 46% entre quienes
percibían que la situación del país había
empeorado. Pensar que el país ha me

jorado casi duplica la probabilidad que
apruebes el trabajo del presidente, lo
cual resulta bastante lógico.
Tiene menos sentido, sin embargo,

lo que pasa con la mayoría que pien
sa lo contrario. La probabilidad de estar
en desacuerdo con el presidente López
Obrador es sólo del 54% para quienes
opinan que la situación del país ha em
peorado o sigue igual de mal.

La minoría que ve bien la situación del
país, a pesar de los estragos de la pan
demia y la caída de la economía, apo
ya decididamente al primer mandata
rio. En cambio, la mayoría que tiene una
opinión negativa del estado de las cosas
está dividida. El 54% responsabiliza la
gestión del político tabasqueño, mien
tras que el otro 46% lo exonera. Piensa
que el mal estado de las cosas tiene otras
causas y sigue de acuerdo con su forma
de gobernar.

En suma, la popularidad presidencial
descansa en dos pilares: una base am
plia, aunque minoritaria, de creyentes
y un segmento considerable de críticos
que atribuyen la mala situación del país
a factores distintos a las políticas del go
bierno de López Obrador. A los prime
ros va dirigido el discurso triunfalista de
las mañaneras. Los segundos son detrac
tores en potencia, que pueden hacer que
la aprobación del presidente deje de ser
mayoritaria.

*Profesordel CIDE
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En tiempos muy anticipados, e
presidente decidió hace meses
desatar la pelea por la sucesión
presidencial para ocupar la can
didatura de Morena. Con su for

mación príista, era obvio que iría a hacerlo
siguiendo el dinosáurico ritual del destape.
O una variante, porque ahora nombró "cor
cholatas" y él se autodesignó como el que
destapará a la corcholata ganadora. Fiel al
dedazo, pues.

Para recordar cómo era el juego de la su
cesión manejado por los presidentes príis
tas, vale la pena desempolvar el libro "La
Herencia. Arqueología de la sucesión pre
sidencial", de Jorge Castañeda de 1999. El
autor entrevistó a cuatro expresidentes para
obtener su versión de cómo en su momen

to fueron ungidos como el destapado y có
mo después, según el ritual, les correspon
dió hacer el ceremonial nada democrático

de inclinar al partido por su escogido. Cas
tañeda identifica que, en ese juego, el presi
dente, en la segunda mitad de su mandato,
iba perfilando tapados.
A ratos mandaba señales de que se incli

naba por uno, pero luego por otros: a quien
sentaba a su lado en un evento, a quien de
signaba como orador en un acto, a quien
citaba con mayor frecuencia, etcétera. Así
mantenía abierta su baraja y el interés o dis
tracción en interpretar el tapadismo. Todos

los presidentes permitían diversos grados de
golpeteo entre los precandidatos en un afán
de probar su temple y mantenerlos en com
petencia. Como eran las épocas del priis
mo corporativista, había que preservar las
formas cínicas e hipócritas: "las fuerzas del
Partido se han inclinado por usted" dijeron
todos. De la Madrid innovó dentro del ce
remonial, al organizar una pasarela forma!
de sus seis precandidatos para al final dar
el dedazo divino.

Ahora, el tapadismo del nuevo PRI (o sea
Morena) se da con la variante de que el par
tido oficial no termina porcuajary no existe
ya el soporte corporativista, aunque el presi
dente tiene un gran poder autocrático.
Al revelar abiertamente que su simpatía

va por Claudia Scheinbaum, algunos dicen
que no está siguiendo la regla de los desta
pes priistas de "jugar" con el tapadismo en
una forma más sofisticada. Aunque cabe la
posibilidad que quiera agotar a Claudia y
aún tiene escondida a su corcholata gana

dora. En ese caso probaría ser un astuto des
tapador. Por lo pronto, la sucesión adelan
tada es un excelente distractor para seguir
fijando su agenda.
Sea como sea, es un proceso que se le

puede complicar. Ya Scheinbaum tiene una
estructura de precampaña, lo mismo Ebrard,
pero al parecer él estaría dispuesto a ser
abanderado por otro partido. No hay que
desestimar a Monreal, un viejo lobo de mar
de la política, quien no es favorito de López
Obrador pero que está dispuesto a dar la
pelea "para ser candidato de Morena o Mo
rena", ha dicho.
Castañeda identifica el factor más impor

tante para la decisión cuando le pregunta
a López Portillo: "¿Por qué cree que Eche
verría se inclinó por usted? Responde: pue
do ponerme trascendental y pensar en cosas
importantes, pero creo que en primer lugar
por la amistad entrañable que teníamos des
de niños". ¿Tiene López Obrador en su círcu
lo cerrado a alguien así?
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El conflicto entre el Centro

de Investigación y Docen
ciaEconómicas (CIDE) yladi
rectora del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología (Co
nacyt) subió de tono y de ni
vel. No solo llegó a la Mañane
ra, donde el presidente acusó
a quienes comparan este pro
blema con el del 68, sino que
la directora se negó, por cuar
ta vez, a dialogar con los estu
diantes y estos la desconocie
ron como interlocutora.

El conflicto pasó de un
problema en el nombramien
to de un director de un centro

Conacyt a una discusión so
bre lapolítica científica delpa
ís. Desde antes detomarpose
sión como directora del
Consejo, María Elena Álva
rezBuylla se lanzó contra lo
que ella define como "ciencia
neoliberal", aquella que a su
particular gusto e interés no
representa un beneficio para
el pueblo. Enla práctica, laba
taüa contra la "ciencia neoli

beral" no ha significado otra
cosa que la toma de control
político y administrativo de
las instituciones, particular
mente de los llamados Cen

tros Públicos Conacyt, la per
secución a funcionarios de la

administraciónpasadayelso
metimiento de las políticas
científicas a los caprichos del
presidente (invertir en venti
ladores para pacientes con
COVID19 que no funciona
ron, crear un vacuna que si
gue sin existir) o peor, del fis
cal Gertz, al que hizo
investigador sin serlo.

El movimiento de estu
diantes del CIDE se le salió de
las manos a Álvarez Buylla.
La marcha de hoy puede ser
una llamarada o iniciar un in

cendio. En política el error
más común son los riesgos
mal calculados, minusvalo
rar la importancia y la capa
cidad organizativa de los
quejosos. Como sea, ella de
jó de ser interlocutora y lo
único que ha logrado en un
mes de conflicto es convertir

un problema perfectamente
localizado y de carácter ad
ministrativo en un asunto de

interés público e importancia
nacional.

Si la estrategia del go
bierno de López Obrador es
mandar un mensaje a la co
munidad académicayuniver
sitaria a través del CIDE el

presidente ha insistido en el

aburguesamiento de las insti
tuciones de educación supe
rior y particularmente de la
UNAM y medir la capacidad
de reacción de los estudian

tes, lo que sigue ya no la es ba
talla en la opinión pública,
Mañaneras contra columnas,
como lo ha sido hasta ahora,
sino en las calles.

Más que una batalla
ideológica, el discurso contra
la comunidad científica es

una lucha por el poder dentro
de las universidades. Lo que
sejuega en el CIDE no es el fu
turo de un centenar de acadé

micos y 400 alumnos, sino la
política científica y el control
de la educación superior en
este país.
El movimiento
de estudiantes
del CIDE se
le salió de las
manos a

Álvarez Buylla.
La marcha de

hoy puede ser
una llamarada
o iniciar un
incendio
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El espejo Politécnico
El Ejecutivo federal tiene otros datos: compa

rar el paro estudiantil que mantiene al CIDE
en suspensión de actividades desde hace tres
semanas con el movimiento de 1968 puede
parecer un despropósito. Y tal vez así sea.

La comunidad cideíta, empero, no puede dejar de
verse en el espejo de lo que ocurrió en el Instituto Po
litécnico Nacional hace seis años. La entonces direc
tora de esa casa de estudios, Yoloxóchiil Busta
mante, unilateralmente designó a los directores de
las unidades académicas, las escuelas superiores y
las vocacionales.

El rechazo de todos los sectores derivó en un paro
de actividades que se extendió durante ocho meses
que terminó hasta que fueron removidos 25 directi
vos, entre ellos Bustamante. Desde entonces, el Poli
técnico ha visto pasar tres directivos y vive una preca
ria estabilidad.

Hasta allí las comparaciones. A la mitad del sexe
nio peñista, Miguel Ángel Osorio Chong quiso
manipular a la comunidad politécnica para abonar
en sus aspiraciones presidenciales y marginó al enton
ces titular de la SEP, Emilio Chuayffet.
Ahora mismo nadie en la Cuarta Transformación

parece querer apropiarse de la interlocución con la
comunidad cideíta, aunque la dirigencia panista
ayer abordó ese conflicto con el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López Hernández,
y este mediodía, los estudiantes marcharán al recin
to legislativo para exponer su problemática ante los
parlamentarios.
El conflicto en el IPN, empero, ha estado latente.

Y podría reanudarse en el tramo final del proceso de
designación de los nuevos titulares de las unidades

académicas y las escuelas superiores. La comunidad
estudiantil, el profesorado y los trabajadores adminis
trativos tienen voz, pero no participan directamente
en la designación de los directivos.

En las instituciones públicas de educación media y
superior, hay prácticas de democracia indirecta. Y en
el Politécnico, las opiniones de la comunidad no tie
nen efectos vinculantes, salvo a la hora de integrar la
terna que es valorada por la dirección general.

La renovación de las directivas de las escuelas su

periores de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, de Medi
cina y Homeopatía y de Comercio y Administración,
están en ciernes.

En la ESIME, la comunidad politécnica se ha ex
presado sobre la ratificación del actual director, Hu
go Quintana Espinosa, quien se postuló nueva
mente por el cargo, junto con otros cinco aspirantes.
En las consultas, obtuvo 75% de las opiniones favo
rables, pero el director general del IPN, Arturo Re
yes Sandoval, todavía no anuncia oficialmente su
decisión.

En la víspera comenzó a circular un paquete con
"evidencias documentales" que apuntan a un ejerci
cio injustificado de al menos 16 millones de pesos en
esa institución y quejas por presuntas irregularidades
administrativas de la actual directiva del ESIME.

Reyes Sandoval cumplió un año al frente del Poli
técnico Nacional. Su designación, aprobada por el
Ejecutivo federal, fue procesada en el Conacyt, por
María Elena ÁlvarezBuylla. Con discreción ha
cumplido con las metas de su programa de trabajo

La contingencia sanitaria mantuvo a la comunidad
académica y estudiantil en trabajo remoto. La estabili
dad prevaleció. Y pendiente sigue la celebración del
Congreso Politécnico, pactada entre las partes hace
un sexenio.

Un congreso en el que alumnos, profesores, direc
tivos y empleados administrativos definan el rumbo
de la institución es lo que propuso la directora gene
ral del Conacyt a la comunidad cideíta, que al cierre
de este espacio seguía con sus deliberaciones sobre
la pertinencia de concluir con el paro.
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Nada nuevo,
Palacio flexibiliza
la Doctrina Estrada

Por aparente solidaridad ideológica, el presidente
Andrés Manuel López Obrador decide igno
rar la Doctrina Estrada y envía al titular de la SHCP
Rogelio Ramírez de la O y funcionarios de
Bienestar para "ayudar" al presidente peruano Pe

dro Castillo.
Parecen aprovechar la ductilidad de la Doctrina Estrada

e interfieren en un problema político de Castillo con su opo
sición, como en otro tiempo intervinieron López Portillo y de
la Madrid en Centroamérica.

Por la Guerra Fría, hubo valores entendidos en aquellas
intervenciones, hoy, a menos que también los haya, arries
ga el presidente López Obrador perder el escudo con el
que ha eludido confrontar a dictaduras latinoamericanas,
como la nicaragüense.
Tabasco: un deja vú,
su reunión de la República
Sólo quienes crean en las coincidencias supondrán que lo
es que los gobernadores de la Conago se reúnan en Ta
basco, donde también el presidente quiere tener una re
unión con todos los gobernadores para discutir temas de
seguridad.
Como en aquellos tiempos de José López Portillo

—"el último presidente de la Revolución", según sus propias
palabras—, reunía a los tres poderes y todos los gober
nadores como republicana expresión de unidad nacional.

En Víllahermosa, el presidente López Obrador podrá pa
rafrasear a López Portillo y aún sin poderes Legislativo y Ju
dicial ahí, proclamar urbi etorbi: "la República está reuni
da". ¿La diferencia? Difícil que hoy se pueda proclamar
unidad nacional.

Ni la súbita flexibilidad

panista rescatará a Anaya

La epifanía de Santiago Creel para, a nombre de los
anayistas del CEN del PAN, pedir diálogo con la Presiden
cia y la "perseverancia" en redes de Ricardo Anaya fa
cilitan especular sobre la versión de que el excandidato pre
sidencial quiere regresar a México.

Pero, también afirman que Ricardo Anaya quiere volver
a ser candidato a la Presidencia en el 2024, porque sostie
ne que la oposición no tiene ningún aspirante tan conocido
como él a nivel nacional.

Advierten que Cuauhtémoc Cárdenas y el presiden
te fueron candidatos más de una vez; sí, pero Anaya no es
Cárdenas ni tiene el carisma del tabasqueño. En Chihua
hua, en 1983, preguntaban por qué perdió un candidato
si todos lo conocían. La respuesta seca fue: pues por eso.
Nota en remolino
Al CIDE, como plan piloto, lo descalificarán, lo asfixiarán
presupuestalmente, acosarán a académicos y alumnos, por
que prueban tácticas para operaciones de más enverga
duras en otras instituciones. Hoy debió quedar claro que,
al más puro estilo salinista, ni los ven ni los oyen, sólo si los
satanizan... Ya no hay inversión en policías locales, la so
lución sexenal son los guardias nacionales, pero ¿están su
ficientemente entrenados en procedimientos policiales? ...
Ayer instó Cuauhtémoc Cárdenas al gobierno federal a re
cuperar los territorios que controla el crimen organizado...
Muchos talentosos y lúcidos académicos y politólogos adu
cen que los partidos políticos en México son un desastre, po
co confiables. Uno recuerda que afirman los que saben que
puede haber partidos políticos sin democracia, no democra
cia sin partidos. ¿Qué sugieren?... Jarrito deTlaquepaque,
resultó el subsecretario de salud Hugo López Gatell... Es
ta frase de hace 20 siglos sigue tan actual como cuando la
pronuncio el romano Salustio: "Difícil templar en el poder
a los que por ambición simularon ser honrados"...
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Rayuela
Ahora sí, los opositores al
aeropuerto de Santa
Lucía van a tener que

volar bajo.
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ASTILLERO

Lecciones sociales y mañaneras // Logro en
Sierra de San Miguelito // Decreto ambiental
trascendente // Clave, resistencia organizada
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel
López Obrador ordenó publicar
en el Diario Oficial de la Federa
ción el decreto que declara Área
Natural Protegida la Sierra de San

Miguelito, en los municipios de Mexquitic de
Carmona, Villa de Amaga, Villa de Reyes y el
correspondiente a la capital del estado, San
Luis Potosí. Lo hizo con toda la amplitud de
mandada por ciudadanos organizados como
Guardianes de la Sierra.

TAL DECRETO FUE firmado el pasado
viernes en Palacio Nacional por el presidente
López Obrador y sus secretarios de Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat),
María Luisa Albores González, y de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román
Guillermo Meyer Falcón.

CON ELLO SE puso fin a la parte principal
(pero no única) de una larga batalla legal, so
cial y mediática que inició el 4 de junio, cuando
César Sánchez Ibarra, director general de
Conservación para el Desarrollo, de la Comi
sión Nacional de Áreas Naturales Protegidas
(Conanp), órgano descentralizado de la Semar
nat, firmó y difundió el oficio DGCD/250/2021
que, en su parte crítica, determinó: "1. Se
respetarán 1,8054842 ha al norte de la comu
nidad y se excluyen del proyecto en el citado
aviso", fraseo que en concreto determinaba
que esas mil 805 hectáreas no fueran incluidas
en la protección ambiental (y, con ello, los em
presarios pudieran avanzar en la construcción
que anunciaban con toda seguridad desde casi
dos años atrás).

EL 21 DE julio, la responsable de la sección
"Quién es quién en las mentiras", Elizabeth
García Vilchis, señaló tres veces como menti
roso al autor de estas líneas y, una semana des
pués, éste acudió a la conferencia presidencial
matutina y planteó: "vengo a señalar que no
sólo no he mentido, sino que tengo toda la do
cumentación y la argumentación, como perio
dista, para mostrar el fondo del asunto, que es
finalmente lo que aquí importa, y ojalá el resul

tado del ejercicio que estamos realizando hoy
desemboque en la posibilidad de que se frene
el proceso de supresión de mil 805 hectáreas".

AHI MISMO, EL Presidente de la República
defendió su política ambiental y a sus comi
sionados para tales efectos, y aseguró que no
se haría nada dañino para el medio ambiente
y que se privilegiaría el interés nacional. Esa
palabra empeñada fue el momento más impor
tante y trascendente, junto a la organizada re
sistencia civil de potosinos contra la voracidad
de empresarios encabezados por Carlos López
Medina, conocido como El Chato.

A FIN DE cuentas, este episodio deja saldos y
lecciones: el Presidente de la República escu
chó y corrigió ante la probanza de la maniobra
de mandos de SemarnatConanp; el Presidente
de la República emitió el decreto ambiental
más importante de su administración, lo cual
abre la puerta a fortalecer la organización y
los señalamientos sociales en otras partes del
país también afectadas por la mafia ambiental
institucional y sus correlativos, empresarios e
inversionistas depredadores; la difusión mediá
tica puede ayudar, pero no sustituye la lucha
social local, y la denuncia de malas acciones de
servidores públicos debe entenderse como una
forma de preservar la sustancia de la llamada
Cuarta Transformación y no lo contrario.

ESTA HISTORIA, SIN embargo, no termina
aún. Viene la reacción litigiosa y divisoria, tal
vez incluso con maniobras de violencia física,
de parte de los grupos empresariales empeci
nados en sacar adelante sus proyectos inmo
biliarios, objetivo para el cual han repartido
dinero entre autoridades ejidales y comunales
y contaron con "errores" y trucos con cargo a
funcionarios federales de diversos niveles.

Y, MIENTRAS EL mando panista se emocio
na porque acordó con el secretario de Gober
nación la instalación, el próximo 10 de enero,
de siete mesas de diálogo con el gobierno
federal, lo cual dará a éste un argumento de
"apertura", aunque en el fondo la aritmética
dominante, la morenista, siga imponiéndose
en la lógica de los poderes Ejecutivo y Legisla
tivo, ¡hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

IECM y UACM, escándalos en puerta
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

HACE UNOS DIAS, en este espacio ad
vertíamos que estaba a punto de esta
llar una bomba de tipo administrativo

en el IECDMX. El estallido se produjo sin que
le podamos dar con exactitud los datos de los
daños que ocasionó, hasta el momento, porque
la onda expansiva aún no termina su efecto.

POR LO PRONTO, como ya platicábamos, la
presidencia entrante del instituto no tiene los
recursos que necesita para las prerrogativas
que se deben otorgar a los partidos políticos,
y eso puede traer consecuencias negativas al
organismo o a quienes lo presidieron en la ad
ministración inmediata anterior.

LAS COSAS ESTÁN así: en septiembre pasa
do, luego de las elecciones, el IECM recibió una
ampliación de presupuesto de cien millones
de pesos, como lo comentamos en la entrega
anterior; es decir, se tenía el dinero suficiente
para poder solventar el gasto que significan las
prerrogativas, pero a la vista de los hechos, no
se hizo así y, según se nos ha dicho, el gobierno
de la ciudad no va a reponer el dinero que debió
usarse para el financiamiento de los partidos.

PERO ESO QUE ya advierte de un problema
mayor para el IECM tiene antecedentes: resul
ta que en 2018, según la revisión de la cuenta
pública de aquel año, el organismo tiene pen
diente comprobar 12 viajes de sus consejeros a
diferentes puntos del país, y 37 que se realiza
ron al extranjero. En ese asunto se tienen iden
tificados como los viajeros frecuentes a Yuri
Gabriel Beltrán Miranda y Gabriela Williams
Salazar. Sabemos que ya hay quienes están pi
diendo cuentas al contralor interno del mismo
IECM sobre el asunto.

Y AYER MISMO, al despuntar la tarde, en la
junta política del Congreso, los diputados se
ponían de acuerdo para pedir al gobierno que
reponga los dineros necesarios para el finan
ciamiento de los partidos, y que debería otor
gar la institución.

UNA SITUACIÓN DE esa naturaleza llevaría,
necesariamente, a un estado de impunidad
que sería inadmisible para la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, por lo que no se ve,
como decíamos en algún párrafo anterior,
que desde la administración actual se repon
ga el dinero.

LOS DATOS QUE se tienen hablan de gastos
en servicios personales, en la compra de mate
riales necesarios en las oficinas, en consejerías,
y en fin, en rubros mucho menos indispensa
bles que las prerrogativas a los partidos, por
eso es que advertiremos que la onda expansiva
de la bomba en el IECM aún no acaba de
causar los estragos del estallido, pero todos
podemos estar de acuerdo en que esto aún no
termina. Lo que viene será otro escándalo.

Depasadita

PERO SI LO del IECM es todo un tema, lo que
está sucediendo en la UACM hará retumbar
los cimientos de la política local.

LAS AMENAZAS EN contra de la rectora,
Tania Rodríguez, y de la abogada de la institu
ción, Paulina Jaime, para silenciar las anoma
lías halladas de las administraciones pasadas,
preocupan, y mucho, a las autoridades.

MUY PRONTO HABRÁN de destaparse to
dos los datos que han causado las amenazas en
contra de este par de mujeres que denuncian
con valentía de sobra y que habrán de explicar
el porqué de algunos de los problemas más
serios de la institución.

AUNQUE YA HAY acciones que se han toma
do desde la propia rectoría, parece que el asun
to tiene mucho fondo porque si hay alguna
institución en la que sería criminal malversar
fondos, sería precisamente la Universidad
Autónoma de la Ciudad de México. Eso, si
ocurrió, no se debe permitir desde ningún
supuesto.

ríudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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• Del Mazo y la certeza
Si de algo depende la atracción de inversiones para después convertirse en generadoras
de empleo y con ello facilitar el crecimiento y el desarrollo es del clima de certeza. Y
ha sido en el Estado de México, donde el gobierno de la entidad, a cargo de Alfredo Del
Mazo, ha sido insistente en dejar claro que así es ahí. Y es que ahora fue la empresa Becton
Dickinson, líder mundial en tecnología médica, la que anunció, ante el propio mandatario
estatal, una inversión de 56 millones de dólares para desarrollar una nueva línea de pro
ducción para fabricar jeringas de vidrio prellenables, así como para construir una nueva
planta de ensamble de tapón para estos dispositivos, con lo cual habrán de crearse 600
nuevos empleos. Del Mazo les reiteró a los representantes de la firma el compromiso de
su administración con quienes aprovechan las ventajas que ésta ofrece tanto a capitales
nacionales como foráneos. Ahí el dato.

• Las definiciones de Celia Maya
Varias cejas se levantaron ayer durante la comparecencia ante senadores de Celia Maya,
quien aspira a ocupar el asiento vacante en el Consejo de la Judicatura. Y es que quien
antes fuera candidata de Morena al gobierno de Querétaro, aclaró su posición sobre el de
creto que declara como de interés público las obras clave de la 4T. "No puede decretarse
que algo es de interés público nada más porque lo diga incluso el propio Presidente de la
República. Las cosas tienen que hacerse conforme a la ley porque vivimos en un Estado de
derecho", respondió Maya a pregunta del senador Germán Martínez. Consideró también
que el Presidente hizo bien al aclarar después los alcances de la decisión y precisó que
detrás del procedimiento pudo haber un error administrativo, porque en el caso podría
proceder una circular interna. ¿Mostró independencia o echó por tierra las posibilidades
de lograr el cargo? Uf. Ya se verá.

• ¿Hay o no hay conflicto?
Nos hacen ver que pudiera ser artificial la especie de que una supuesta confrontación esta
ría anidada en espacios donde se han tomado y se siguen tomando decisiones en materia
de procuración de justicia en nuestro país. Para ser más precisos, nos comentan, que no
existe un diferendo entre el fiscal General de la República, Alejandro Gertz Mañero, y el
exconsejero jurídico de la Presidencia de la República, Julio Scherer, y menos que de éste
se hubiese derivado una supuesta carpeta de investigación relacionada con el segundo. En
tal caso, nos hacen comentan, entre quienes pudieran estar impulsando dicha versión para
que tenga eco en la agenda pública, el único fin que se buscaría sería el de generar ruido en
la de por sí compleja agenda presidencial. Nos recuerdan por cierto que, sobre el funciona
rio y el exfuncionario, las opiniones del Jefe del Ejecutivo siempre han estado revestidas
de la mayor de las consideraciones.
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• Apuestas para reactivar el comercio
Y hablando de autoridades que buscan acelerar la reactivación económica, nos dicen que,
en Magdalena Contreras, el alcalde Luis Gerardo Quijano enfocó una batería de medidas
para ayudar a los pequeños y medianos comerciantes de su demarcación. Estas acciones,
nos comentan, tienen un impacto local y en ellas se pueden enumerar ferias como la de
la barbacoa y el pulque, el bazar navideño o los programas "En mi casa, mi negocio" y "Pá
sele marchante". Otra de las decisiones ha sido la de contener las clausuras de autoridades

centrales que incluso durante la pandemia se ejecutaron afectando a micro y pequeños
comerciantes. En el caso se han acusado medidas arbitrarias, supuestamente relacionadas
con la epidemia de Covid, que resultaron en la imposición de multas de hasta 20 mil pesos,
en algunos casos impagables. Así que con esos nuevos canales están emprendiendo la
recuperación.

• Agua suena en Aguascalientes
Donde la cosa sigue interesante es en el proceso interno panista en Aguascalientes, porque
resulta que en algunos partidos que supuestamente estarían por fichar a Antonio Martín
del Campo como su candidato a la gubernatura, si al final su dirigencia nacional se inclina
por la opción de Teresa Jiménez, no es que estén tampoco tan convencidos de que las
respectivas militancias lo vayan a aceptar. Además, nos comentan personajes próximos al
proceso, que afines a Martín del Campo son los que estarían prodigando versiones de que
ganó la encuesta para ser el abanderado o que será finalmente el elegido para participar por
el PAN, o incluso que está dispuesto a abanderar a otros cuatro partidos políticos, varios de
ellos, por cierto, sin estructura local. Uf.

• Perspectiva de género en la Corte
Y fue la ministra Yasmín Esquivel Mossa, quien ayer dio cuenta de una nueva realidad
que se ha instalado en la Suprema Corte de Justicia de la Nación: "La perspectiva de géne
ro es una realidad palpable, una meta cumplida para la SCJN, ya que por primera vez las
salas de este alto tribunal están presididas por dos mujeres", señaló durante su informe de
labores. Y es que, actualmente, la ministra Margarita RíosFarjat encabeza la Primera Sala,
mientras la Segunda está a cargo de la propia Esquivel, quien al respecto acotó que esto deja
manifiesto "el papel tan importante que las mujeres desempeñamos en el rumbo de este
país, luego de una lucha constante y permanente por conquistar la igualdad sustantiva y
combatir todas las formas posibles de discriminación". En la Corte hay dos ministras más:
Norma Lucía Piña Hernández, quien asumió el cargo en 2015, y Loretta Ortiz Ahlf, quien
empezó a despachar el fin de semana pasado.
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El histórico fallo de hace 50

años, que legalizó el aborto
en Estados Unidos está en

juego, la decisión la tienen en sus
manos 9 ministros. Atrás queda
ron los años de Ruth Joan Bader,
la jueza de la Corte de Estados
Unidos, icono de la defensa de los
derechos humanos de las muj eres.

Al fallecer, en el 2020, los equilibrios de la
Corte cambiaron. Todavía con Donald Trump
en el poder, la Suprema Corte de Estados Uní
dos quedó en manos de ministros mucho más
conservadores que no quieren, entre otras cosas,
que el aborto sea legal, para que las mujeres pue
dan tener la libertad de decidir sobre su cuerpo.

El Tribunal Supremo de Estados Unidos dio
un revés a los derechos de la mujer, al peraiitir
este viernes 10 de diciembre que siga en vigor la
polémicaley en Texas, queprohíbe interrumpir
el embarazo después de las seis semanas de ges
tación, esto mientras se resuelve la batalla legal.

Con ello, envía a las organizaciones civiles y
a decenas de mujeres a que sus casos se queden
en el ámbito local.

La llamada Ley de Texas, firmada por el
gobernador republicano Greg Abbott, en mayo
pasado, entró en vigor en septiembre y no con
tiene excepciones para los casos de incesto o
violación.

Prohibe interrumpir el embarazo una vez
que los profesionales de la salud detecten acti
vidad cardíaca, lo que ocurre a las seis semanas
de gestación, y antes de que la mayoría de las
mujeres sepan que están embarazadas.

Uno de sus aspectos más polémicos es que
deja en manos de particulares, y no de funcio
narios estatales, su aplicación, ya que cualquier
persona puede presentar demandas civiles
contra cualquiera que ayude a una embarazada
a abortar si creen que infringen la prohibición.
Además, ofrece recompensas de hasta 10 mil

dólares a cada demandante si gana el juicio.
Ese sistema ha permitido hasta ahora, que

las autoridades de Texas eludan la responsa
bilidad por la aplicación de la ley. Los líderes
conservadores, queimpulsaron el vetoal aborto,
no han sido señaladosy permanecen sin castigo,
pese a que en muchas ocasiones ellos fueron
los que alentaron a los grupos conservadores
profamilia de Texas.

Esta ley es una de las más estrictas contra el
derecho al aborto en Estados Unidos, desde la
histórica decisión del tribunal en el caso Roe ver
sus Wade en 1973, que permitió la legalización
del aborto a nivel nacional en ese año.

Con este caso, el Gobierno federal de la
Unión Americana estableció que una mujer
puede acabar con su embarazo en los primeros
seis meses de gestación.

Más del 90% de los abortos se realizan en las
primeras 13 semanas de embarazo, mucho antes
de la viabilidad, según los Centros para el Con
troly la Prevención de Enfermedades federales.

Hasta el momento, la Corte Suprema no ha
entrado a valorar si la legislación de Texas viola
el derechoal aborto, pero forma partedeunplan
más ampliodelos republicanos pararestringir la
interrupción del embarazo en todo el país, pues
12 estados más han introducido prohibiciones
para la interrupción del embarazo, pero hasta
el momento han sido bloqueadas.

La Corte Suprema también definirá si da
luz verde a una ley estatal de Mississippi, la
cual restringe el aborto legal a las primeras 15
semanas de gestación. Si esa ley se confirma, la
norma federal, vigente desde 1973, quedará sin
efecto. Los magistrados evalúan los argumen
tos en un caso de apelación presentado por las
autoridades del estado.

Los cambios sobre el aborto en la Corte Su
prema pueden estar vinculados a la composi
ción del tribunal. Recordemos que el expresi
dente Donald Trump eligió a tres ministros de
corte conservador antes de dejar el poder.

Una de ellas ocupa el lugar que dejó la jueza
Ruth Bader Ginsburg, icono de la defensa de los
derechos de la mujer y las minorías en los Esta
dos Unidos. Murió el viernes 17 de septiembre
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de cáncer en el páncreas.
Gracias a su trabajo, Ginsburg era un símbo

lo para los progresistas, y con su fallecimiento
se perdió el equilibrio ideológico en el máximo
tribunal.

Llegó al alto tribunal tras haberse ganado
fama de centrista en la Corte de Apelaciones
del Distrito de Columbia, donde había llegado
en 1980, nominada por el presidente Jimmy
Cárter. Fue la segunda mujer en ocupar el cargo
de jueza de la Corte Suprema de Estados Unidos.

Uno de sus casos más importantes y tem
pranos en la Corte fue el llamado Estados
Unidos vs. Virginia, que anuló la política de
admisión de sólo hombres en el Instituto Mi
litar de ese estado.

Con la muerte de Ruth Bader Ginsburg, Do
nald Trump abrió la posibilidad para que casos
como el derecho al aborto hieran retomados por
los conservadores para buscar eliminar este de
recho. El expresidente dejó una Corte Suprema
con una mayoría conservadora: de 6 ministros
contra 3 liberales.

La batalla también se librará en las urnas
en las próximas elecciones, donde estado por
estado decidirá sobre la interrupción del emba
razo. Según una encuesta realizada del 7 al 10 de
noviembre por The Washington PostyABC News,
el 60% defiende la continuidad de la norma
Roe, frente a un 27% que es partidario de que el
Supremo la anule.

Sin embargo, estas cifras, que se mantienen

desde hace años, no siempre se reflejan en las
votaciones. Sobre todo, en los sectores más con
servadores de los estados republicanos.

El aborto encontró una ventana durante la
pandemia por Covid19: el aborto vía remota,
que consiste en consultas por Internet, seguidas
deprescripcionesyenvíosporcorreodepfldoras
abortivas.

La Administración de Alimentos y Medica
mentos (la FDA, por sus siglas en inglés) autorizó
esos fármacos en el año 2000, bajo la condición
de que la paciente visitara la clínica en persona,
para poder obtener la receta. Este requisito se
suspendió a raíz de los confinamientos.

En septiembre, la Cámara de Representantes
aprobó un proyecto de ley que blindaría el dere
cho al aborto en todo el país, y dejaría sin validez
los vetos en Texas y otros estados, pero que no
tiene prácticamente ninguna posibilidad de salir
adelante en el Senado, porque necesitaría varios
votos de la oposición republicana.

Hoy, la libertad para que las mujeres decidan
qué quieren hacer con su cuerpo, si quieren o no
tener un hijo, está a nada de perderse.

Hay que seguir el caso de cerca, son 50 años
en donde se había avanzado en un tema como
éste y ahora se puede echar para atrás. Muchas
veces se cree que los derechos adquiridos serán
para siempre, pero la realidad es que se pueden
acabar, como lo estamos viendo ahora. La posi
bilidad de que las mujeres puedan tomar la deci
sión deabortarenEstados Unidos, se definirá en
las próximas semanas.

Polarizados
ACTIVISTAS a

favor y en contra
del aborto legal se
manifiestan afuera

de la Corte Suprema
de EU, en Washing
ton, el pasado 1 de
diciembre, durante
la audiencia en el

caso Mississippi.

Fecha: 14/12/2021

Página: 11

Area cm2: 554

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 78,751

Página 4 de 13



f f Nos fuimos de Belice porque ahí casi no
encontramos comida. En México son

amables porque nos dan comida. Aun
que hay algunas (personas) que no lo son.
Hay unos que nos dicen que nos vayamos
a nuestro país", dijo Cristian al noticiero de
Ciro Gómez Leyva en Imagen Noticias.

Cristian tiene nueve años de edad, migró hace un año
a nuestro país y trabaja en las calles de la Ciudad de Méxi
co vendiendo dulces, tres horas al día, para ayudar a los
gastos de la casa.

La semana pasada, 22 adolescentes de entre 15 y 17
años y un niño de 3 años, en su mayoría de nacionalidad
guatemalteca, fueron atendidos en diferentes hospitales
de la zona tras el accidente carretero en Chiapas, donde
un tráiler volcó, costándole la vida a 55 migrantes, de
acuerdo con Protección Civil del estado.

Un trágico accidente que nos muestra que el fenóme
no de la migración cada día va en aumento y que tiene
rostro de niñas, niños y adolescentes.

Maripina Menéndez, directora de Save the Children en
México, ha dicho y dicho bien, que un accidente suele ser
un evento aislado que no puede ser prevenido, pero que
lo ocurrido en Chiapas no es el caso, ya que pudo haberse
evitado, y en eso coincido totalmente.
"Podemos prevenir la muerte de quienes migran, inclu

yendo a niñas y niños, si el Gobierno garantiza sus dere
chos, en lugar de poner más trabas, bien sea por acción u
omisión", asienta.

Maripina afirma que lo que ocurrió en Chiapas es una
muestra más de la ausencia de estas rutas seguras para

quienes transitan por el país, y de las prácticas de conten
ción que se siguen implementando en México, que llevan
a las familias a tomar medidas más desesperadas para
poder huir del inmenso riesgo que corren en sus países.
"Desde Save the Children seguiremos levantando

nuestra voz hasta que niñas, niños y adolescentes mi
grantes estén a salvo. Hasta que los gobiernos imple
menten políticas de protección que incluyan el traslado
seguro de quienes están dejándolo todo en sus países y
comunidades, para alejarse del altísimo peligro que en
frentan", afirma.

IJMCEF para América Latina y el Caribe informó en
abril que desde que comenzó el año 2021, el número de
niños, niñas y adolescentes migrantes reportados en Mé
xico ha aumentado considerablemente, pasando de 380
a casi 3 mil 500.

Que en promedio 275 niños y niñas migrantes, entre
ellos bebés, se encuentran en México todos los días, luego
de ser detectados por las autoridades mexicanas, espe
rando para cruzar a Estados Unidos o tras ser retornados.

Destaca que en los albergues mexicanos, los niños,
niñas y adolescentes representan al menos el 30 por cien
to de la población migrante. La mitad de ellos viaja sin sus
padres y provienen en su mayoría de Honduras, Guate
mala y El Salvador.

Por todo lo anterior, me sumo a los llamados que hacen
las organizaciones civiles al Estado mexicano, como Save
the Children, en los cuales, en repetidas ocasiones, han
pedido garantizar rutas seguras para la población en si
tuación de movilidad.

No podemos ser indiferentes ante el fenómeno mi
gratorio, mucho menos cuando se trata de niñas, niños y
adolescentes. La atención a ellos debe pasar por el respeto
a sus derechos, de garantizarles un tránsito sin violencia y
de brindarles acogida sin condicionamientos.
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Colombia ha sufrido mucho en

las últimas décadas y parece
que el camino hacia la paz se

guirá siendo sinuoso y trompicado.
Desde la época en la que descarada
mente el narcotráfico controlaba la

vida política del país hasta el surgi
miento y caída de las FARC, Colom
bia no ha visto la paz y ahora sufre los
estertores de una sociedad herida, di
vidida y que busca el camino para la
reconciliación.

Gaviria, Pastrana, Uribe... grandes nombres de
presidentes que en su momento se enfrentaron al
horror en el que se había convertido este país sud
americano. Escobar, el narcotráfico, los grupos te
rroristas, los paramilitares, el ejército... una serie
de factores que hicieron a Colombia uno de los
países más violentos durante décadas que todos
quisieran olvidar. Sin embargo, olvidar es impo
sible, el camino a la paz es mucho más complejo.

El secretario general de la ONU, Antonio Gute
rres, visitó Colombia para conmemorar la firma
de los tratados de paz con las FARC y se encontró
al llegar con una carta del gran Alvaro Uribe en
donde le manifestaba que no creyera en los llama
dos Acuerdos de Paz que su sucesor, Juan Manuel

Santos, impulsó con tanto ahínco. Para Uribe y sus
seguidores no puede haber perdón para un grupo
terrorista que secuestró y asesinó a miles de per
sonas y que ahora se ha integrado, gracias a estos
acuerdos, a la vida política del país. Para Santos y
la comunidad internacional, el Acuerdo de Paz era
el mal menor que pondría fin al derramamiento
de sangre y sentaría las bases de un futuro mejor.

Santos fue vitoreado en su momento por todo
el mundo, incluso recibió el Premio Nobel de la
Paz. Las investigaciones sobre los crímenes de
guerra enfocados a ambos lados del conflicto
sacaron a la luz los atropellos y asesinatos de los
que Uribe tiene mucho que explicar. Asesinatos
de disidentes disfrazados de terroristas. Abusos

policiales y militares. Para Uribe era el costo de
la lucha por la paz. Una "ética" justificada por las
circunstancias.

Uribe es hoy por hoy el poder tras el poder
que afirma que los acuerdos han permitido que
el crimen organizado crezca en Colombia hasta
convertirse en un Estado alternativo. Si bien las

acusaciones que se acumulan en su contra son
graves y esto explica su rabiosa embestida contra
los Acuerdos de Paz y las instituciones e investi
gaciones emanadas de ellos, es cierto que la me
dusa del narcotráfico no ha muerto, sino que se
ha transformado y se ha vuelto un enemigo más
escurridizo y persistente.

Aun así, las FARC saldrán de la lista de grupos
terroristas de EU, lo cual es un espaldarazo a los
Acuerdos de Paz. Sin embargo, los grupos disi
dentes de las FARC han aumentado la violencia y
prometen no dejar que el conflicto se enfríe y que
Colombia logre la ansiada paz.
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Apuntes sobre el purgatorio

Hoy, entendemos al purga
torio como el sitio en el que
las almas de los elegidos se

purifican, antes de encontrarse con
Dios. Sin embargo, le tomó mucho
tiempo a la Iglesia católica definir
al purgatorio como un tercer lugar
escatológico, diferente del infierno
y el paraíso. Es por ello que, cuando
Dante escribió la Divina comedia, el
purgatorio era un sitio relativamente
nuevo para la imaginación.

Quizá la institución más parecida al purgato
rio que tengamos aquí en la Tierra sea lo que se
conoce como una penitenciaría. La cárcel tradi
cional era un sitio en donde se encerraba a los de

lincuentes en oscuros calabozos para castigarlos
por sus crímenes. Una penitenciaría no es una
cárcel en ese sentido, sino un sitio en donde el
delincuente pasa por un proceso correctivo, que
le permite reintegrarse a la sociedad. Podría en
tonces decirse que las prisiones de los países más
avanzados han dejado de ser infiernos dantescos,
para convertirse en purgatorios dantescos.

Sin embargo, la analogía no puede extenderse
demasiado. Una parte de la condena del purga
torio consiste en que no se sabe con exactitud
cuándo saldrá uno de ahí. En este sentido, el pur

gatorio dantesco puede tener algo de kafkiano.
Quienes están en el purgatorio están en espera
indefinida, como K en El proceso o José K en El
castillo. Y ya que hablamos de Kafka, pienso que
para quienes viven en sociedades secularizadas,
el purgatorio quizá les resulte más kafkiano que
dantesco, porque al haberse diluido los conceptos
de pecado y salvación, lo único que las personas
alcanzan a discernir es, por un lado, la sensación
de estar flotando en la indefinición y, por el otro,
un vago sentimiento de culpa que nunca se acaba
de puntualizar. Podría decirse que el purgatorio
kafkiano es más cruel que el dantesco, porque
en éste, aunque los sufrimientos puedan ser más
duros, tienen, por lo menos, una explicación, un
sentido; en cambio, en aquél, todo es irremedia
blemente absurdo, gratuito.
He afirmado que un equivalente terrenal al

purgatorio es el sistema penitenciario moder
no. Pero podría replicarse que no hace falta ir a
prisión para que en vida paguemos por nuestros
pecados. El glotón se hace obeso, el envidioso
amargado, el soberbio resentido. Como dice el
refrán, "en el pecado se lleva la penitencia". Pero
una enorme diferencia entre este mundo y el
purgatorio es que aquí podemos ejercer nuestro
libre albedrío para hacer el bien o el mal, mientras
que allá, no podemos. Por eso ya no se puede se
guir pecando en el purgatorio. Y por eso mismo,
el encierro del purgatorio es más drástico que el
de cualquier prisión del mundo, porque allá se
nos priva, aunque sea de manera temporal, de la
agencia libre que nos hace semejantes a Dios. En
ese sentido, el purgatorio se parece más al infier
no que al mundo.
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A sus 46 años, Alejandro Alito Mo
reno Cárdenas ha sido tres ve

ces diputado federal, senador,
gobernador y es presidente del CEN
del PRI. El de Campeche se quiere y se
apunta como un buen cuadro para ser
candidato a la presidencia en 2024. ¿En
serio? En serio.

Al líder tricolor caló la encuesta de Reforma en la
que Luis Donaldo Colosio Riojas hijo del tristemente
célebre priista Colosio Murrieta, aparezca con el doble
de conocimiento y popularidad, el alcalde de Monte
rrey por MC es el único opositor en esa medición que
compite con los punteros Ebrard y Sheinbaum. ¿Quién
es Colosio Riojas? Ironizó Alito Moreno, "me conocen
más a mí que a él", reviró Luis Donaldo.

Según Moreno Cárdenas, la alianza PAN, PRI, PRD
vale 44 por ciento de votos en una presidencial. Otros
afirman que Morena, PT y PVEM sumarían sin des
peinarse 48 por ciento y el restante y estratégico 8 por
ciento, MC de Dante Delgado.

Si los naranjas no van en coalición, es buena noticia
para AMLO. Si algo de razón tienen los críticos dentro
del PRI que llaman Amlito a Alito por hechos —no di
chos que lo ubican cerca de los designios de Palacio
Nacional, entonces su irrupción en el escenario futu
rista tampoco molestará al guía de la Cuarta Transfor
mación. Insisto, lo que resiste, apoya.

Si en la boleta presidencial de 2024 aparecen tres

o cuatro opciones, las probabilidades de refrendar un
proyecto político en marcha, crecen. Si el debate se
concentra en dos rutas sin matices entonces, realidad,
hechos, logros y adeudos ponderarán la decisión de
más ciudadanos no carentes de ideología pero refrac
tarios a liderazgos épicos.

Apuntarse como lo hace Alito se vale, su labor como
diputado y jefe del otrora partídazo tampoco le dan la
exposición necesaria para que alguna fuerza de base lo
haga. ¿En el PAN apoyarían a un priista como abande
rado de Va por México? ¿Y si es una panista (Lía Limón,
por ejemplo), candidata de unidad para la Ciudad de
México?

En la fiebre y delirios futuristas todo es imaginable,
pero no competitivo. La fuerza de la corriente en la
que navega la Cuarta Transformación es tal, que pe
queños flujos creativos de la oposiciónoposición, no
la desviarán de su cauce ni por asomo. Sólo un caudal,
igual de grande (que subyace en la suma de críticos
a las aristas del poder presidencial), será capaz de in
troducir la incertidumbre que la democracia electoral
implica.

Cuauhtémoc. El tres veces candidato a la presidencia,
Cuauhtémoc Cárdenas, participó junto con el rector
de laUNAM, Enrique Graue, la doctora Clara Jusidman
y el académico Rolando Cordera en la presentación del
informe "coordenadas para el debate del desarrollo",
organizado por la máxima casa de estudios.

El presidente de la Fundación por la Democracia
opinó que México necesita un Estado fuerte, un Go
bierno que recupere los territorios perdidos a manos
de la delincuencia y la desatención social. No pidió
mano dura, sino una acción integral y eficiente de las
políticas públicas. Más hechos y menos retórica.
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Urge Cárdenas
quitar territorio a delincuencia

El ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas demandó que, para re
cuperar parte de la República,

de la que se ha apoderado la delin
cuencia y ante el riesgo de intereses
desestabilizadores de dentro y de
fuera, es necesario un Estado fuerte,
al alertar que "si social e institucional
mente existe un vacío en el territorio,
que no ocupa el Estado, alguien lo va
a ocupar".

Al participar en la presentación del "Informe
del Desarrollo en MéxicoCoordenadas para el
Debate del Desarrollo", organizado por la UNAM,
el tres veces candidato presidencial de partidos
de izquierda, sostuvo que será también impor
tante fortalecer y evitar grietas, sobre todo en el
Estado de derecho que sean aprovechadas en su
detrimento.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

¿Cómo está eso que declaró el Presidente Andrés
Manuel López Obrador de que "hay empresarios
que le han ofrecido disculpas por los abusos come
tidos por la Reforma Eléctrica del sexenio pasado"
que ahora buscan tener otra vez participación y
que por 'dignidad' no revelará sus nombres, por
que se han comprometido a actuar con rectitud e

integridad"?
La semana pasada se reunió con los integrantes
del Consejo Mexicano de Negocios, en una comida
en la que todos, incluyéndolo a él, dijeron salir sa
tisfechos por el diálogo sostenido y la coincidencia
en apoyar proyectos de inversión, en diversas áreas
para el desarrollo del país, por lo que pudiera ser que
fue a algunos de ellos a los que pudo referirse.
Con todoy sus 43 diputados —10 más queel PT, que
tendrá uno—, la bancada de Movimiento Ciudada
no en San Lázaro quedó fuera de la Comisión Per
manente del Congreso, que a partir de este jueves
actuará una vez que se clausure el primer periodo
de sesiones de la 65 legislatura, lo que Jorge Álva
rez Maynez, líder de la bancada emecista, calificó de
"traición de la oposición", en referencia al acuerdo
de la Junta de Coordinación Política, que preside el
priista Rubén Moreira.
Aseguró el legislador jalisciense que Morena y sus
aliados, PVEM y PT, tendrán 11 representantes, uno
más de los que de acuerdo al número de diputacio
nes les correspondían, lo que parece un "castigo" a
su partido por haber votado en contra de la aproba
ción de la revocación de mandato, por parte de las
bancadas de Morena, PAN y PRD.
Más que con cuidado deberán actuar las autori
dades de CDMX, ahora que la capital está llena de
peregrinos y migrantes, que coincidieron en arribar
a la Basílica de Guadalupe, ante el riesgo de enfren
tamientos con los efectivos policíacos, como ya su
cedió a la entrada de algunos de esos contingentes,
procedentes de Centroamérica.
Dos interpretaciones gubernamentales, de los prin
cipios de política exterior de México, en los casos de
Nicaragua y Perú.
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El fin de semana
Se sumaron acontecimientos signifi

cativos. Pasamos del fallecimiento de

personajes enraizados en la cultura de los
medios y las redes, a la celebración de la
Guadalupana; el triunfo del Atlas después
de 70 años de no ser campeón, cerrando
con la llegada de la caravana migrante a la
capital sin pasar por alto la Fl.

La muerte de Vicente Fernández trastocó la vida del país.
La razón está en que con todas las contradicciones que pu
diera tener era un personaje metido muy popular y querido.
Poco importaba su espíritu machista, lo que importaba era
lo que cantaba, su poder de convocatoria y ser un personaje
prototipo de nuestro país.

Su muerte pudiera estar cerrando un ciclo de persona
jes de la música ranchera que han sido fundamentales en la
vida de la construcción de nuestra cultura popular, quiérase
o no. Su hijo Alejandro ha entrado en otros terrenos de la
música, no ha dejado la ranchera, pero se ha abierto espa
cios efectivos, cálidos y populares. Parece ser un heredero
que ha evolucionado y podría estar ya conformando una
nueva forma de entender la necesaria, inigualable y querida
música ranchera.

LA FIESTA del

domingo en Guada
¡ajara fue de euforia.
Vicente Fernández

acompañó la euforia
de los atlistas a los

que poco les importó
que fuera aficionado
de las Chivas, al fin y
al cabo la música y
Vicente Fernández

es de quien canta
sus canciones para
hacerlas propias
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Carmen Salinas se movió por muchos ámbitos. Igual
pasó por la política, por sus divertidas imitaciones, por sus
personajes estereotipados, pero también por interpretacio
nes de carácter que le dieron gran reconocimiento. Su mili
tancia priista da la impresión que tenía que ver más con el
oportunismo del partido de colocar a personajes públicos, o
sea votos, y con cuotas más que convicciones.

Paradójicamente la muerte de estos queridos personajes
se dio en momentos en que el fútbol adquirió una enorme
dimensión. El hecho de que un equipo tan metido en la vida
de Guadalajara se haya coronado campeón, y siendo que los
dos personajes públicamente manifestaron su simpatía por
las Chivas, terminó por armar un coctel que sumó al fin de
semana todo tipo de comentarios y atención.

El triunfo del Atlas adquiere una dimensión social re
levante. Independientemente de que Cruz Azul llevara
mucho tiempo sin coronarse y lo lograra a mediados de
año, lo del Atlas había adquirido una dimensión local que
alcanzaba la leyenda, la desesperanza, vivir de la esperanza
y entender, cuestión que no es fácil entre los aficionados,
"le voy al Atlas aunque gane".

La fiesta del domingo en Guadalajara fue de euforia. Vi
cente Fernández acompañó la euforia de los atlistas a los
que poco les importó que fuera aficionado de las Chivas,
al fin y al cabo la música y Vicente Fernández es de quien
canta sus canciones para hacerlas propias.

Atlas y León jugaron una final formidable. Cuando hay
tantos de por medio es muy difícil para los jugadores jugar
cerca de la excelencia, son partidos de todo o nada. Sin em
bargo, hace mucho tiempo no había una final en donde los
equipos de los que son considerados "grandes", a estas al
turas eso de lo "grande" anda en pasado más que en el pre
sente, que llamara tanto la atención.

Los juegos del León y Atlas? tuvieron como factor funda
mental al aficionado, quienes hicieron que la final fuera un
fenómeno futbolero, deportivo, social y cultural. Los esta
dios provocaron que los partidos fueran inolvidables, por
que se metieron de lleno en la memoria futbolera, lo cual
dicta la historia del juego.

La Basílica fue de nuevo la casa presencial de millones de
fieles. Fueron momentos de respiro en medio de las adver
sidades; la lista es interminable, concentrémonos en segu
ridad, salud y economía.

La fiesta no fue completa, porque granaderos enfrenta
ron a los migrantes, quienes llevaban más de 25 días cami
nando, que querían con razón llegar a la Basílica.
"Queríamos una llegada ordenada", suponemos que pen

saban en lo que el Gobierno federal hace en la frontera sur.
• RESQUICIOS
Todo indica que al afamado vocero no le gustó que lo graba
ran en su comparecencia, la cual en función del tema debió
ser pública. Morena se encargó de cuidar y esconder a un
hombre que tiene mucho qué explicar.
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Que el subsecretario Hu
go López Gatell llegó ayer de
aparente buen humor a su en
cuentro privado con la Junta
de Coordinación Política de

la Cámara de Diputados y ex
puso por cerca de media hora
la misma presentación de las
"mañaneras", tratando a los
legisladores como "alumnos
de secundaria", según versión
de los opositores. Todos tran
quilos hasta que el emecista
Jorge Alvarez Máynez co
menzó a compartir en redes
sociales algunas frases del fun
cionario y el perredista Luis
Cházaro reprobó el manejo
de la pandemia y lo responsa
bilizó de cientos de miles de
muertos por covid19, dando
como resultado que el respon
sable de la estrategia contra el
coronavirus se lanzara contra

la vicecoordinadora del PRD,
Elizabeth Pérez, acusándo
la de grabar la reunión. Un de
sastre y sesión reventada.

Que las fichas de inter
cambio se pusieron sobre la
mesa en la reunión del PAN y la
4T: el gobierno federal espera
que el panismo ceda y apruebe
sus reformas o, al menos, se au
sente para equilibrar las vota
ciones, mientras que los blan
quiazules guardan la esperan
za de que Francisco Javier
García Cabeza de Vaca no
sea aprehendido al terminar
su mandato en Tamaulipas y
Ricardo Anayapueda volverá
la contienda presidencial. Por
cierto, inocencia o espíritu na
videño, Marko Cortés presu
mió que exigió al secretario de
Gobernación, Adán Augusto

López, que Andrés Manuel
López Obrador "pare su esti
lo" con el que exhibe a oposito
res y hasta crearon la "mesa de
diálogo de la tolerancia".

Que autoridades fede
rales dicen tener localizado

al empresario Rafael Zaga
Tawil después de un cateo a
una de sus propiedades y a la
intervención de una serie de
comunicaciones indirectas

con Benjamín Podoswa, di
rector general de la Sección
Amarilla, por lo que confían
en detenerlo a aquél y a Elias
Zaga en breve, como pasó an
tes con su hermano Teófi
lo Zaga, cuando se cumplirá
un año de que unjuez federal
ordenó su captura como pre
suntos responsables de ope
raciones con recursos de pro
cedencia ilícita,
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El árbol

Los árboles de Navidad me traenbue

nos recuerdos y creo que son una
bonita y colorida tradición cristia

na. Me gustan, siempre y cuando sean ecológicos,
no causen deforestación, se reciclen y se instalen
en domicilios particulares o eventualmente en
empresas privadas a las que no les importa la plu
ralidad de convicciones religiosas de sus emplea
dos o de sus clientes. En lo que no estoy de acuerdo
es en que se pongan en instituciones públicas, las
cuales deben ser neutrales en términos religiosos,
es decir, laicas. Así que la discusión sobre el árbol
de Navidad que se instaló en el Senado, desde mi
punto de vista, pasa de largo lo esencial, es decir, la
licitud o validez de instalar un símbolo religioso en
un edificio público.
Para mí, el hecho, aunque se disfrace o se con

funda con nuestras tradiciones, es violatorio del
principio de laicidad de la República, del de sepa
ración entre el Estado y las Iglesias y de la búsque
da de igualdad y nodiscriminación que los diver
sos órganos de gobierno deben encabezar. Así que
la discusión sobre el penacho azteca y el símbolo
de Quetzalcoátl, aunque interesante, me parece
que solo desvía la atención sobre el asunto más
importante. Porque, además, agregar un símbo
lo perteneciente a otra religión, como la serpiente
emplumada, es típico de nuestra era secular, don
de la gente mezcla todo tipo de simbologías reli

giosas, sin que ello les preo
cupe mucho o les cuestiones
su adscripción a una deter
minada Iglesia o confesión
religiosa. De hecho, el árbol
de pino, como es bien cono
cido, es también una incor
poración pagana a la simbo
logía cristiana. Así que una

raya más al tigre, es decir otra
incorporación pagana, no va a afectar demasiado
a este símbolo navideño.
Pero, con toda esta discusión, estamos perdien

do de vista algo más sutil, que es la tendencia inde
bida de muchos funcionarios públicos (como en
este caso los responsables en el Senado) de confun
dir nuestras tradiciones con formas de normalizar

la creencia de las mayorías, ignorando a las mino
rías, que en este país suman muchos millones. Pue
de no parecer grave, pero es una manera de decirle
a los no cristianos (y a los cristianos, como los tes
tigos de Jehová, que no festej an esta fecha) que son
ciudadanos de segunda. Más grave aún, es usar di
nero público para promover una fiesta religiosa es
pecífica. El problema central en el desempeño de
los funcionarios, es la no distinción entre lo públi
co (lo de todos) y lo privado (lo de cada quien).
En Estados Unidos hay toda una corriente de

opinión que empuja alasecularización (que inclu
ye la privatización) de esta celebración, haciendo
que la gente y sobre todo los funcionarios públi
cos, tomen conciencia de los riesgos de discrimi
nación que implica la normalización de una fecha
religiosa como fiesta nacional. Por eso mismo, los
norteamericanos tienden afavorecer el Thnnksgi
vingo Día de Acción de Gracias, en la medida que
no está atada a una religión y que permite a todos
participar por igual.
Pero en México, nuestros funcionarios ni siquie

ra se cuestionan por estas formas veladas de discri
minación. Y no pasa nada, porque las "autoridades
competentes" no están para aplicar la ley.

Confunden nuestras
tradiciones con

formas de normalizar
la creencia de las

mayorías
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Deporte: la mejor
medicina preventiva
•

Es compatible atender una pandemia y
I  simultáneamente transformar los fundamen

: W tos de una institución históricamente vincula
da con lo mej or del deporte mexicano? En el IMSS cree
mos que sí. Así lo hicimos y desde antes del covid.
Como se sabe el IMSS fue un semillero deportivo. Llegó

a contar con 150 entrenadores de alto rendimiento y se
lecciones propias. Por sus trampolinesy albercas pasaron
leyendas como el Tibio Muñoz, Carlos Girón, Jesús Mena
o Fernando Platas. Incluso fue propietario de equipos de
fútbol de primera y segunda división. Pero en algún pun
to se perdió la representación en el deporte federado de
alto rendimiento. Ante estas circunstancias había que
regresar el deporte al IMSS. Por eso, a finales de 2019 se
cumplió con un sueño: la reincorporación del IMSS al Sis
tema Nacional de Competencia.
Es la continuación de aquella visión integral de Beni

to Coquet, director general de 1958 a 1964, de que el IM
SS debía fomentar el deporte de alto rendimiento y crear
espacios para vivir bien en un entorno agradable con los
servicios necesarios para una plena realización indivi
dual y colectiva. Así nacieron los Centros de Seguridad
Social, espacios de promoción deporti
va, artística y cultural.
De aquella época quedan 123 Centros

de Seguridad Socialy 12 unidades depor
tivas; no obstante, el desinterés neolibe
ral y la falta de inversión los llevaron al
deterioro, una situación que desde el día
que llegamos a la Dirección General del
IMSS nos propusimos revertir.
Y hemos avanzado. Por ejemplo, a

días de la segunda ola de contagios en 2020, firmamos
un convenio con Tlaxcala y la Comisión Nacional del

Deporte para la creación del Centro Internacional de
Entrenamiento de Altura La Malintzi para que se con
vierta en el mejor centro de entrenamiento de altura de
toda América Latina, ideal para practicar montañismo,
campismo y rapel.
Ya en abril de este año se creó la Coordinación Técnica

de Cultura Física y Deporte para tener un programa de
trabajo de largo aliento, promover la cultura física, el de
porte social, el deporte laboral y el deporte de alto rendi
miento. A esto se ha sumado la rehabilitación de diferen
tes unidades deportivas, así como la puesta en marcha
del proyecto Alto Rendimiento 100 años en las instala
ciones del Centro de Seguridad Social de Toluca, para
rescatar y remodelar la pista de atletismo conforme a los
estándares internacionales. Y ante los daños provoca
dos por los sismos de 2017 que afectaron la estructura
del Centro de Actividades Acuáticas de Alto Nivel y lo

llevaron a su demolición, lo estamos
reconstruyendo.
Nos llena de orgullo decirlo: el de

porte ha vuelto al IMSS. El pasado 10
de diciembre entregamos el Premio
Estatal del Deporte IMSS 2021 a Mar
tha Paola Estrada, deportista de volei
bol de playa, y a Jaime Yeudiel Melgar,
paraciclista. Y para ello contamos con
la presencia de atletas de talla interna

cional, como Héctor Hugo Hernán Segura, Amalia Pérez
Vázquez, Guillermo Pérez Sandoval, Mariana La Bar
by Juárez, Yahel Castillo y Horacio Llamas Grey. Ahí re
frendamos la convicción de alcanzar no sólo la gloria pa
sada del Seguro Social, sino superarla. Para que nadie se
quede atrás y nadie se quede fuera, apostarle al deporte
como la mej or medicina preventiva.
Mientras escribo: durante noviembre se crearon 165

mil 463 empleos formales, una cifra récord para un on
ceavo mes del año.

El IMSS fue un
semillero deportivo;
llegó a contar con

150 entrenadores de
alto rendimiento
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Jugando a gobernar
17

n octubre pasado, en labella Oaxa
J ca, tres niños de entre 11 y 14 años

.dU desaparecieron de sus casas. Lo que
llamó la atención del caso, tanto como para que
fuera reseñado en una mañanera, fue que los chi
cos se engancharon con sus captores por medio
de las capacidades de comunicación de los video
juegos, mismos que hoy le permiten a los usua
rios interactuar en sus pantallas, en tiempo real,
con personas de carne y hueso de cualquier par
te del mundo baj o la forma de avatares digitales.
Así, uno de los muchachos comenzó una amistad
virtual con un miembro del crimen organizado
que, al tiempo, le ofreció 16 mil pesos mensuales
por irse a halconear policías a Monterrey. El ni
ño aceptó, invitó a dos amigos y, gracias a la alerta
Amber, el asunto no pasó a mayores. Sobra decir
que los niños y el malandro podrían haber estado
jugando solitario, o ala casita de Barbie en Mali
bú, pero eso no detuvo a López Obrador de lan
zarse en una diatriba contra la violencia de los vi

deojuegos del mundo —unios—, achacándoles la
crisis de sangre que hoy nos acogota.
Ya pasó mucha agua bajo el puente seco desde

que escuché por última vez a esas señoras frun
cidas y amargosas de mi infancia ultramontana
agarrarse el pecho mientras acusaban a la televi
sión de la descomposición de
lajuventud rebelde, pidiendo
censurar, digamos, los besitos
de las telenovelas. Porque pa
ra los torquemadas del mun
do el problema siempre es la
visibilización del fenómeno,
el conocimiento de éste, el
que la sociedad inocente se
mancille dándose por ente
rada del mismo, y nunca el que exista o las varia

bles que efectivamente lo causan. De la misma ma
nera, nuestro presidente decimonónico se lanzó
este fin de semana con todo contra el mensajero,
sin tocar al emisor ni con el pétalo de un abrazo; en
el marco de la muerte de Carmen Salinas, López
Obrador dijo así desde su mañanera en Tijuana:
"Fíjense qué diferencia: nuestros hijos se levanta
ban a ver a Chabelo. Ahora, lo digo de manera res
petuosa, esos juegos de Nintendo, pura violencia.
Ya vamos a empezar a analizar eso, porque pasan
desapercibidos, como de noche, pero son conteni
dos tóxicos, nocivos, violentos".
Nos gusten o no, los videochivos expiatorios no

son ni remotamente el origen de nuestros proble
mas. Pero para un gobernante demagogo como
AMLO es mucho más fácil azuzar a esa clase me
dia conservadoray aspiracionista de la que tanto
habla contra Grand Theft Auto, Nintendo, Free Fi
re, Cali of Duty, Playstation, Gears ofWar y Fortni
te que atacar las verdaderas y profundas raíces de
nuestra violencia imparable: desmantelarlas re
des financieras y logísticas del crimen organizado;
construir un cuerpo policial eficiente ybasado en
un Estado de Derecho real; castigarla corrupcióny
desterrar la impunidad transversalmente y mon
tar un sistema educativo y de salud inclusivo que le
permita a nuestros niños transitar con bien hacia
una adultez sanay plena, entre muchas otras asig
naturas pendientes. Por cierto, ¿ya mencioné evi
tar saludar obsequiosamente ala madre del Chapo
Guzmán, o se me estaba pasando?—

Nos gusten o no,
los videochivos
expiatorios no son
el origen de nuestros
problemas
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Con ese director

no hay solución

Atrapada en mentiras contumaces, la di
rectora del Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología, María ElenaÁlvarez

Buylla, se viene descalificando como interlocutora de
la comunidad estudiantil y académica del Centro de
Investigación y Docencia Económicas, al dejar plan
tados y agraviar, una vez más, a los inconformes con
la imposición de José Antonio Romero Tellaeche en
la dirección.
Tiene razón el presidente López Obrador en recha

zar cualquier comparación de este problema con el
movimiento del 68, pero en ese entonces la mecha se
avivó (entre muchas otras razones) por la necedad dia
zordacista de mantener en sus cargos a los represores
jefes de la policía.

Se detesta a Romero Tellaeche porque miente, ofen
de y menosprecia a la comunidad CIDE.
Con él de director, el problema, sencillamente, no

tiene solución.
Ayer (con Ciro Gómez Leyva en Piadio Fórmula), la

señora AlvarezBuylla aventuró su "hipótesis" de que
detrás de la protesta están "adversarios" y "enemigos"
del presidente López Obrador y de la 4Tcomo (literal):
"Mexicanos en contra déla Corrupción, Leo Zucker
man, Denise DresseryAguilar Camín (Héctor)...".
Urge (se propuso aquí hace unos días) laintervención

del secretario de Gobernación, Adán Augusto López.
Hoy a mediodía, la mayoría de alumnos y profeso

res marchará hacia el Senado
para solicitar apoyo legislati
vo a su petición de tener un en
cuentro con el titular del des

pacho presidencial encargado
de la política interior del país,
así como un punto de acuerdo
para que la prepotente Alva
rezBuylla explique su inepto

proceder.
En la caminata (el contingente partirá de la glorieta

de Insurgentes) participarán representantes de las uni
versidades Iberoamericana, Autónoma de Puebla; el
Instituto Tecnológico Autónomo de México, la Facultad
Latinoamericana de Ciencias Sociales, un colectivo de
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM
y, a título individual, estudiantes y maestros del IPN, es
cuelas y facultades de la UNAM, la UAM y el Colegio de
México (del Colmex, por cierto, su claustro académico
pidió la restitución del proceso de designación del direc
tordelCIDE).
Probablemente la manifestación de este martes re

sulte menos nutrida que la de hace un par de sábados
(concurrieron unas dos mil personas), entre otras ra
zones porque la comunidad del Centro (docentes, es
tudiantes y trabajadores) es de alrededor de 600 per
sonas; sondíasprenavideñosytemporadade cierre de
semestres y trimestres escolares en las instituciones
de enseñanza (incluido el CIDE que, pese a la toma de
instalaciones, no ha interrumpido los cursos a distan
cia y nadie podrá ser acusado de irresponsabilidad o
abandono de labores).
El estulto manejo del conflicto parte de la confianza

que a la directora del Conacyt le han dado otros ensa
yos en centros más "pequeños", como el Instituto Na
cional de Astrofísica y Óptica, donde forzó la salida del
director para imponer otro a gusto de la 4T.
Pero se atrevió con el CIDE y fracasó.

Se detesta a
Romero Tellaeche
porque miente y
menosprecia a la
comunidad CIDE
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AMLO, al rescate
de un populista

Hacer nada es un quehacer
compulsivo. Ylo hacen mal.

Florestán

Í7
¦ n los últimos cinco años Perú tuvo

j cuatro titulares del Ejecutivo y dos
I congresos. Hoy, a tres meses de go

bierno, la aprobación del presidente Pedro Casti
llo, un populista de izquierda, es de 36 por ciento
con un rechazo de 58 por ciento, y libró por poco
un proceso de desafuero promovido en el Legisla
tivo por tres partidos de derecha alos que les falta
ron 12 de los 52 votos necesarios para destituirlo.
En este escenario, el presidente López Obra

dor reveló ayer que Castillo le llamó para pedirle
ayuda y le mandó al secretario de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O., dij o, para apoyar en lo que
podamos al gobierno de Perú.
Y agregó, en una elegía de la política a la no

intervención: ¡Imagínense esta situación de un
conservadurismo apoyado hasta porVargas Llo
sa! Una cosa irracional. Entonces, nos pidió apo
yo el presidente, porque toda una campaña en
contra mediática y además alentada, aparejada
déla inñación, que está afectando a nivel mun
diall, pero que allá plantean que es solo de Perú y
que es por incapacidad.
Relató que Castillo le dij o que lo critican por

usar sombrero y cuando va por la calle se tapan
la nariz, a lo que le contestó: No te preocupes, tú
eres un dirigente surgido del pueblo.
Y sostuvo: Esto sirve para entender cómo es

el pensamiento reaccionario, cómo es el pen
samiento conservador, el clasismo, el racismo.

Afortunadamente, los pueblos están levantán
dose, los de abajo. ¡Arriba los de abajo!
Esta es la primera vez que López Obrador

rompe el principio de no intervención que ha
invocado para abstenerse hasta de opinar de
las dictaduras de Venezuela, Nicaraguay Cuba,
y exalta al levantamiento de los de abajo, de los
pueblos y ofrece su intervención para apoyaren
lo que podamos al gobierno de Perú.
Es un vuelco a la no intervención, que así en

tiende.

RETALES

1. VERGÜENZA. No hay duda de la protección
oficial aHugo López Gatell. Morena en la Cáma
ra de Diputados logró hacer de su comparecencia
pública una reunión secreta que al final reventa
ron y el subsecretario se fue sin decir nada. Esa
es la transparencia en la 4T. Y las complicidades;
2. GATOPARDISMO. El PRI se presenta aho
ra como un partido de centro social de izquier
da democrática y, claro, antineoliberal, es decir,
cambia el gatopardo para seguir siendo lo mis
mo con un priista que se hizo de la presidencia
del partido para hacerse de la candidatura pre
sidencial, como Roberto Madrazo a principios
de siglo. A ver cómo votan la reforma eléctrica.
Allí se definirán; y
3. FUERA. En el anterior periodo de receso le
gislativo, Morenay aliados dej aron fuera al PRD.
Para este que se instala el miércoles también de
jarán fuera a MC. El PAN quiere cederle un asien
to al PRD, pero de nada sirve. Morena sigue sien
do el brazo legislativo del Presidente.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La deuda

migratoria

México incumplió las pro
mesas de no maltratar,
defender el derecho a

lavidaydartrabajo alos migrantes que
en octubre de 2018 hizo Andrés Ma
nuel López Obrador a unas semanas
de asumir la Presidencia.

"Nada de maltrato con migrantes
centroamericanos, no queremos que
ellos sufran lo que padecen nuestros
compatriotas (...) queremos un mun

do que defienda el derecho a la vida",
dijo entonces, pero meses después la
Guardia Nacional detuvo a golpes a
los migrantes que cruzaron por el río
Suchiate. En 2021, agentes del INM
los frenaron a patadas en Chiapas.
En enero, 19 migrantes guatemal

tecos fueron calcinados en una ca

mioneta en Tamaulipas; hubo poli
cías estatales involucrados. Y la se
mana pasada, 55 migrantes murieron
al volcarse el tráiler en el que eran
traficados, el cual recorrió kilóme
tros sin que ninguna
autoridad lo viera o

lo quisiera ver.
Hoy, la familia de

Domingo Giovani
Raymundo Mateo,
originario de Chajúl
Quiché, no sabe si el joven que iba en
el tráiler es uno de los sobrevivientes
o si está entre los cuerpos no identi
ficados. Dos semanas antes del acci

dente inició el viaje junto con dece
nas de migrantes. Los separaron en
cuatro grupos, lamentablemente a
él le tocó el grupo de la muerte, como
a Leonel Gómez, de 37 años origina

rio de Maracatán, que dejó a dos hijas
huérfanas, o Rudy Alexander Nájera
Menéndez, enfermero del municipio
guatemalteco de Jalapa, cuyo sueño
terminó truncado en ese tráiler al

que decidió subir para sacar adelante
a su familia.

En México las autoridades segui
rán culpando a los traficantes y no
asumirán su responsabilidad, como
la que tienen con los haitianos que,
tras permanecer en Tapachula espe
rando la resolución de sus trámites

ante Comar o el INM,
se organizaron en ca
ravana hacia Ciudad
de México, donde el
domingo fueron reci
bidos por granaderos
para supuestamente

"permitir su ingreso ordenado" hacia
los albergues donde ahora duermen...
en el suelo.

"Va a haber trabaj o para nosotros y
los que necesiten que vengan de otras
partes", prometió López Obrador ha
ce tres años, pero a los migrantes ni
trabajo ni buen trato ni segundadles
han dado.

Las autoridades

seguirán culpando a
los traficantes
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Contracuento
de Navidad

Dice Fernando Savater

que su hijo le pregun
tó un día si existían los

Santos Reyes y él respondió que ha
bía muchas versiones históricas
al respecto.
Lo siguiente que supo es que su

hijo fue a decir al colegio que su pa
pá era el único papá de la escuela que
creía en los Santos Reyes.
Un muy querido amigo, agnóstico

y de pocos humores navideños, reci
bió en estos días, de uno sus peque
ños nietos de siete años, la tremen
da pregunta brotada en aquel no tan
pequeño cerebro de su edad: "¿Abue
lo, tú crees en Dios?".
Mi amigo respondió filosófica e his

tóricamente, como Savater, diciendo
que había muchas creencias en distin
tos dioses, que cada quien creía más o
menos en la versión del dios que le ha
bían enseñado, que
todas las creencias

eran igual de válidas^
pero que él no creía en
ninguna de ellas y por
tanto en ningún Dios.
El nieto volvió al

día siguiente con el cerebelo revolu
cionado y le hizo una segunda pregun
ta: "¿Abuelo, y crees en Santa Claus?"
El abuelo fue menos filosófico en

su respuestay le dijo al nieto:
"¿Santa Claus? ¿El viejo gordo que

tiene un trineo que vuela jalado por
renos y lleva en una noche juguetes a
todas las casas del mundo?".

"Ese", dijo el nieto.

"Claro que no creo", siguió el abue
lo. "Los renos no vuelan. Santa Claus

no existe. Los juguetes los traen
los papás."
Los nietos de mi amigo acuden aun

colegio Montessori donde no hay po
sición tomada sobre en qué años los
niños deben dejar de creer en Santa.
El nieto de mi amigo entendió que

tenía una información valiosa que
compartir en clase con sus compañe

ros y su maestra.
"Les tengo una no

ticia", dijo.
"¿Cuál?", pregun

taron.

"Santa Claus no

existe", respondió.
"¿Quién dice que no existe", pre

guntó la maestra.
"Mi abuelo", dijo el nieto. "Me lo

dijo ayer y yo creo que tiene razón.
¿Cuándo han visto unos renos que
vuelen jalando un trineo y crucen
el mundo en una noche. Santa son

los papás".
Hubo un temblor en el piso mental

del colegio que aún persiste.

Hubo un temblor
en el piso mental del

colegio que aún persiste
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Mismo infierno,
distinto diablo

Andrés Manuel López Obra
dor dij o que las cosas están
mejorando en Zacatecas

desde que se pusieron en práctica, ha
ce 15 días, acciones para combatir la in
seguridad en ese estado.
"La Secretaría de la Defensa, la

Guardia Nacional, la Secretaría de Ma
rina, todos están actuando. Se elaboró
un plan conjunto a cargo de la Secreta
ría de la Defensa, y hay buenos resul
tados", señaló. Sin embargo, la violen
cia no cedió.
El lunes 29, por mencionar solo al

gunos casos, asesinaron a tres perso
nas en Guadalupe. Ese mismo día, en
la capital, agentes y civiles armados
se enfrentaron.
El sábado 4 de diciembre hallaron

cinco bolsas con restos humanos. Ade

más, dos campesinos adultos y un niño
fueron secuestrados; los sacaron de su
vivienda. Al día siguiente encontraron
sus restos en una brecha en San Mar

tín. Fuerzas armadas ya estaban des
plegadas en el lugar.
Se registraron, por lo menos, dos

enfrentamientos en

Teocaltiche, en los lí
mites entre Zacate

cas y Jalisco; en uno
de ellos las ráfagas
duraron horas. En

las comunidades de Las Palmas y Ha
cienda Vieja se toparon con ocho ve
hículos, tres contaban con blindaje
artesanal. Dentro de uno de los autos
había siete cadáveres.
De plano, el alcalde de Valparaíso,

Eleuterio Ramos, pidió una tregua a
grupos de la delincuencia organizada.
Les solicitó respetar la integridad, pa
trimonio y vida de los habitantes.

Así es como las atrocidades se van

minimizando. Así se construye, jun
to con el anhelo de querer creer, la
verdad oficial. El discurso pretende
transformar la percepción de la cruel
realidad. Sexenios van, sexenios vie
nen; militares van, militares vienen y
el horror continúa. Ojalá el Presiden
te no repita el optimismo en las otras
entidades. Porque si a eso le llama dar
buenos resultados, seguimos en gra
ves problemas.

Así se construye, junto

creer, la verdad oficial

Aquí entre nos
La secretana gene
ral de Morena, Citlali
Hernández, señaló
anoche con Elisa en
Milenio que en la reu

nión con Redes Sociales Progresistas
no pidió apoyo para recolectar firmas,
que solo habló de la revocación de
mandato y de la voluntad de construir
coincidencias.
En el audio del encuentro se escu

cha a Citlali decir que se había puesto de
acuerdo con Fernando González, diri
gente del partidoy yerno de Elba Esther
Cordilla^—
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Cómo pudrir
una institución

(versión Conacyt)

Para estos días ha quedado
claro que la directora gene
ral de Conacyt, María Ele

na AlvarezBuyüa, y su director interi
no irregularmente hecho director, Jo
sé Antonio Romero Tellaeche, no solo
no conocen el CIDE sino que lo odian.
Si alguien aún lo duda, basta que

lean el plan de trabajo con el que com
pitió Romero para ser director y escu

chen las múltiples entrevistas que la
directora dio la semana pasada sobre
el conflicto que ella misma creó y en las
que dio su opinión del centro académi
co y de investigación.
Valga decir que en esas descripcio

nes se equivoca de fechas, asuntos,
cambios... mencionan a personas que
nunca estuvieron ahí, vuelve a hablar
pestes del CIDE, alumnos, maestros y
directivos... enfin.

Su desconocimiento y al mismo
tiempo repulsión por la institución los
ha hecho hacerlo todo mal. Sigo con
vencido, como escribí hace unas sema
nas, que con un poco de conocimiento
de la institución y menos odio, Rome
ro sería hoy director sin los líos que hoy
enfrenta; podría haber sido un interino
discreto, dialogante, amable y luego, ya
nombrado, hacer algunas cosas que I
según él— urgían. Pero querían bronca
y aquí estamos.
La revuelta de alumnos y profeso

res en el CIDE frente a las irregulari
dades y la solidaridad con ellos de una
multitud de instituciones educativas y
académicas han hecho que la directo

ra de Conacyt se resista a dialogar. No
es lo suyo, según se sabe, lo del diálogo.
Después de varios intentos por par

te de la comunidad de sentarse en una

mesa con la directora, a la que ella se ha
negado hasta que alumnos yprofesores
dejen de pedirlo que quieren —curio
so diálogo el que quiere la doctora, si
no no habría de qué dialogar—, ahorala
comunidad CIDE ha pedido que inter
venga el gobierno federal. Me temo que
difícilmente algo así sucederá.
Que la estrategia ahora será que la

institución se pudra. Los alumnos en
sus puertas tal vez permanezcan unas
semanas, meses más. Tal vez menos.
Tal vez en algún momento las puertas
se abran y a las instalaciones entrarán
alumnos, maestros y profesores a los
que el "director" impuesto a la mala
despreciay que ellos ya no respetan.
Y lo que hasta hace poco tiempo era

una institución de excelencia, llena de
proyectos y entusiasmo y éxito se irá
haciendo chiquita, chafa, irrelevante.
Habrán ganado ÁlvarezBuylla y

Romero Tellaeche, porque sabemos
qué piensan del CIDE.
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En espera del
supremo opositor...

Las reglas del juego han cambiado. La opo
sición, sin embargo, no parece haberse da
do cuenta. Tampoco los priistas salieron de

su cómodo letargo cuando se apareció Vicente Fox en el
horizonte. Creyeron que podían seguir operando como
siempre, aplicando las recetas de los viej os tiempos y co
sechando los frutos de ser lo que habían sido durante las

siete décadas de su reinado, más allá de su camaleónica ca
pacidad para transformarse (por paradój ico que parezca
este talento cuando constatas que nunca dejaron de afe
rrarse a los usos y costumbres —las políticas clientelares,
el corporativismo, el acarreo de masas y el culto a la perso
nalidad— que les habían facilitado el con
trol de los votantes).
Entendieron tan poco la nueva reali

dad que la primera reacción de muchos
de ellos fue culpar a Ernesto Zedillo de
haber "entregado el poder" resultó un
traidor en los hechos el hombre o, en el
mejor de los casos, un mal priista— co
mo si la transición hacia la democracia

de todo un país no fuera un proceso tras
cendente en sí mismo, aparte de necesarísimo para la vida
pública de la nación.
Dos sexenios duró la travesía del desierto que empren

dió el antiguo partido oficial pero los ciudadanos de Esta
dos Unidos Mexicanos se dej aron engatusar de nuevo con
el canto de las sirenas tricolores y eligieron a Enrique Peña

en 2012. Ya sabemos cómo terminó este cuento de hadas y
lo menos que podemos decir es que le pusieron la mesa a
AMLO, a punta de frivolidades y escandalosas corruptelas,
para que llegara por fin a la Presidencia de la República.
Pero el tema, hoy mismo, no es solamente el PRI sino

la oposición en su conjunto: Fox, en
su momento, comenzó a ocupar es
pacios de manera muy enjundiosa
y decidida. Se volvió muy pronto un
auténtico fenómeno mediático. Pues
bien, novemos a nadie, en el escena
rio de quienes pretenden plantarle
cara a Obrador, que tenga los tama
ños. El único que pareció sobresalir al
ponerse algo peleón fue Enrique Alfa

ro, el de Jalisco, pero no sabemos, a estas alturas, qué tan
acotadas estén sus facultades de opositor al ser, al mismo
tiempo, el mandatario de una entidad sometida a los de
signios de un gobierno central que puede cerrarle, en un
instante, la llave de los recursos públicos.
Y el tiempo pasa...

Tampoco los
priistas salieron de
su cómodo letargo
cuando se apareció
Fox en el horizonte
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res tipos ele ment iras

AMark Twain se le atribuye haber afirmado
que había tres tipos de mentiras: las men
tiras, las malditas mentiras y las estadísti

cas. Las estadísticas son la peor clase de mentiras para
Twain, porque se convierten fácilmente en verdades, al
ser asumidas como tales por la población en general a
través del uso de diversos métodos, entre los cuales se
encuentran las encuestas.

Las encuestas son por sí mismas complejas, pero
se dificultan aún más cuando intervienen otros fac

tores, como el interés político de un grupo de poder
que contrata a una empresa para realizarlas. Detrás
del resultado final se esconde un proceso técnico, pe
ro eso no asegura que el dato publicado reflej e la rea
lidad; al contrario, puede servir para convertir en ver
dad una mentira.

Si la empresa contratada llega a un resultado dis
tinto del esperado, entonces existen varias opciones
posibles. La más ética sería publicar los resultados
que realmente se obtuvieron. La segunda, modificar
los datos recabados para llegar al resultado que el pa
trocinador espera. Así, la persona que cuente con el
favor del grupo tendría un soporte estadístico apócri
fo para justificar su selección.
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Es muy probable que la empresa encuestadora haga
pública su metodología: "Se levantaron mil cuestiona
rios enhogares; las entrevistas fueron realizadas de ma
nera personal; el margen de error es de +/ 3; etc". Toda
esta maquinaria de institucionalización de fraudes es
difícil de desmontar y muy potente al intentar dirigir la
opinión pública en un distrito, municipio, estado o país.
Portadas estas razones, las

encuestas son un medio de se

lección desgastado. Su mayor
flaqueza es la falta de credibili
dad de que gozan ante lasocie
dad. Después de tantos enga
ños, el electorado sabe que alas
únicas personas que conven
cen estos ejercicios es a quie
nes obtienen la victoria; las de
más tienen la certeza de que el proceso estuvo viciado.
El próximo año se llevarán a cabo comicios para

elegir nuevos gobiernos en seis entidades federati
vas. Morena ha decidido que el método de selección
de candidaturas será la encuesta, lo cual implica un
mayor reto para legitimar el proceso frente a la mili
tancia, a los aspirantes y, sobre todo, al pueblo.
Ante esta encrucijada, el partido tiene dos opcio

nes claras. La primera es transparentar por completo
las encuestas: el levantamiento de la muestra, publi
car los datos completos, dar acceso irrestricto a éstos
ycontarconsondeos espej o de empresas, universida
des y organizaciones de la sociedad civil.
La segunda opción, la más congruente para recu

perarla confianza, es cambiar el método de encuestas
por el de elecciones primarias. Se trata de un proceso
democrático que no está sujeto atécnicas estadísticas
que puedan moldear la verdad y que además asegura
la participación partidista.
Es cierto, las elecciones también pueden tener vi

cios que deberán ser atendidos y evitados, pero se tra
ta de un esquema en el que todas y todos, y no sola
mente una muestra estadística o una élite partidista,
tienen derecho a decidir. De eso se trata la transfor

mación que inició en 2018.
A diferencia de las encuestas, esta otra modalidad

de selección de candidatas y candidatos puede forta
lecer la democracia no sólo de Morena, sino de Mé
xico. Vale la pena, al menos, contemplar esta vía que
convence a muchos y disgusta a pocos. Cerrarse a la
discusión sería, de entrada, contrario a los valores de
mocráticos del movimiento, i—
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Lástima que seas ajjena
Miles y miles de admiradores devotos y devotes despidieron al último charro allá en
la hacienda Tres Potrillos, una pequeña extensión de 500 hectáreas. Dicen que don
Chente modeló la identidad del mexicano, pobre Gil, lágrimas surcan sus mejillas

Se sabe, el aire es
neoliberal, el aire sucio
que viene de abajo, ese

sí está bueno

Gil recordó de pronto que Car
los Monsiváis no daba con
sejos y cuando los daba más
bien malaconsej aba Pero ha
bía un consej o útil entre toda

su intriga: nunca te agarres abofetadas con
un ídolo popular, perderás hasta la camisa.
Gran verdad. Por esta razón, Gilga se reven
taba en el amplísimo estudio una de Chen
te: "Lástima que seas ajena": "Me gustas
para todo / con todos los excesos / Nomás
de imaginarme se me enchina la piel / Qué
imágenestanbellasme cruzan por lamente
/Y me estorba la gente verdad de Dios que
sí. / Lástima que seas aj enay no pueda darte
lo mejorque tengo/Lástima que llego tarde
y no tengo llave para abrir tu cuerpo/ Lásti
ma que seas ajena, el fruto prohibido queja
más comí / Lástima que no te tenga porque
al mismo cielo yo te haría subir".
Aj úa, gran canción del Charro de Huen

titán: fantasías, malos pensamientos, frutos
prohibidos, cielos imposibles. Y directo al
me too: Ese señor Vicente realizó tocamien
tosenmipielsin que yo se lo pidiera ¡Y mole!
Nadie volverá a oírlas canciones de Chente.

Pues nada, resulta que no, a algunos hom
bres, ídolos de la multitud se les perdona to
do. Gamés comprende y canta: "Madrecita
querida, mil perdones te pido, si por esa trai
dora, te dejé en el olvido/yya ves madreci
ta con lo mal que ha pagado, sólo tu me com
prendes, sólo tu me has amado / Vuelvo a ti
madrecita, a llorar en tus brazos y curar si es
posible mialmayahechapedazos".
Lo del almahechapedazos le puso a Gil

los pelos de punta, por no mencionar a la
traidora que pagó mal. Échenle mariachis
trompa de hule ¿o cómo era?
Miles y miles de admiradores devotos y

devotes despidieron al último charro allá
en la hacienda Tres Potrillos, una pequeña
extensión de 500 hectáreas. Dicen que don
Chente modeló la identidad del mexicano,
pobre Gil, lágrimas surcan sus mej illas.

Aire malo, aire bueno
Unanotade Ernesto Méndezensuperiódico
Excélsioríiúmmi que: "la única fimcionaria

de alto nivel del sector ambiental que logró
permanecer en su cargo tras el cambio de ad
ministración federal, finalmente presentó su
renuncia alaDirección General del Instituto
Nacional de Ecologíay Cambio Climático".
La dimisión de María Amparo Martínez

Arroyo, bióloga, maestra en Cienciasy doc
tora en Ecología, parecía inminente, luego
del triste papel de México en la cumbre de
Glasgow, Escocia. Su última aparición pú
blica como titular de ese instituto ecológi
co tuvo lugar el jueves en una conferencia
de prensa virtual que ofreció la Comisión
Ambiental de la Megalópolis, para advertir
sobre los altos niveles de contaminación
del aire. María Amparo Martínez Arroyo
fue directora del Centro de Ciencias de la

Atmósfera de 2009 a 2013, e investigadora
titular y coordinadora del Grupo de aero
soles atmosféricos en la UNAM.

Al parecer, con la salida de Martínez
Arroyo comienza el desmantelamiento del
Instituto Nacional de Ecologíay Cambio
Climático. Marco Antonio Heredia Fra

goso también dejó la Dirección General
de Políticas para el Cambio Climático de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales. A sólo unos días de que inicia
ra la Cumbre del Clima, Heredia Fragoso,
también secretario técnico de la Comisión

Intersecretarial de Cambio Climático, pre
sentó su renuncia, luego de que trascendió
que no viajaría ningún experto y sólo una
reducida delegación encabezada por Ma
ría Luisa Albores González, titular de la Se
marnat. Muy bonito.
Hace unos días se confirmó que en su lu

gar fue nombrado Agustín Avila Romero,
ex coordinador general del Centro de Edu
cación y Capacitación para el Desarrollo
Sustentable, persona cercana a Albores
González, quien acumuló mucha experien
cia sobre el programa Sembrando Vida.
Se sabe, el aire es neoliberal, el aire sucio

queviene de abajo, ese sí estábueno, ese ai
re que se hizo en los barrios pobres y no el
aire muy acá de los conservadores, ese aire
que promueve Vargas Llosa.

Gabinete de curiosidades
Pacotilla: procede de paca, fardo, y era el
nombre que recibía el conjunto de mer
cancías que en un pequeño fardel podían
subir a bordo los tripulantes de un barco
sin pagar ningún tipo de impuesto, gene
ralmente eran cosas de uso personal y de
muy escasa calidad. A veces también se
aplicaba a los obj etos muy vistosos y bara
tos que los colonizadores entregaban a los
habitantes de la colonia a cambio de cosas

de mayor valor.
Se dice de aquello que es de mala calidad,

o que está hecho sin esmero; se puede apli
car tanto a personas como a cosas.
(Biblioteca Práctica de la Lengua. Di

chos y frases hechas. Milenio/ UANL.
2002).—

Fecha: 14/12/2021

Página: 31

Area cm2: 384

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 51,329

Página 16 de 18



PRI, ¿extinción del dinosaurio
o enésima reconversión

La declaración de
Rubén More ira. líder
del PRI en la Cámara
de Diputados, es po
co menos que un ac

to de rendición: "Por mandato
de la#23AsambleaPRI somos un

partido de centro izquierda. So
mos social demócratas, feminis
tas, ambientalistas, enemigos de
la discriminación, progresistas,
aliados de las causas populares.
Le dimos una patada al neolibe
ralismo que nos impusieron des
de el poder". ¿Así o más claro? Y si
bien las palabras del ex goberna
dor de Coahuila no fueron plas
madas en un acta firmada en Yal
ta o en el Cerro de las Campanas,
constituye una capitulación con
la que las fuerzas vencidas inten
tan, al menos, conservar la vida.
Hoy en día una declaración como
esta lanzada en redes sociales a
los cinco continentes tiene más

valor que el que otorgaba un pa
pel membretado.
Alguien podría creer que se

trata de un intento desesperado
del viej o partido para disputarle a
Morena su base socialy reencon
trar en algún lugar a los electores
que ha perdido. Pero no es el caso.
Son anacrónicos, pero no imbéci
les. Ni el clasemediero progresis
ta va a votar por dinosaurios que
intentan disfrazarse de cebras, ni

los sectores populares van a con
fundirse entre López Obrador y
Rubén Moreira o cualquiera de
sus correligionarios, por más que
ahora quieran llevar serenata a
los pobres.
En realidad, la frase no va di

rigida a la opinión pública, si
no esencialmente a los oídos de

quienhabitaenPalacio. La selec
ción de palabras lo dice todo. "Le
dimos una patada al neolibera
lismo que nos impusieron desde
el poder". Una expresión que tie
ne la dosis de desprecio y rencor
calculada para ser bien recibida
en Presidencia.

Los dirigentes del PRI han de
cidido que su mejor opción per
sonal no es enfrentarse al obra

dorismo, sino cabalgar con él.
Como los reyes derrotados que
capitulan pensando más en sa
lir bien librados que en salvar a la
ciudad rendida. Si los altos cua
dros del PVEM, tanto o más im
presentable que ellos, con apenas
5 por ciento de los votos han lo
grado maravillas sabiéndolo ne
gociar, asumen que ellos, con tres
veces más, podrían hacer pro
digios. Y es que 15 por ciento de
las preferencias de voto que aún
conservan no les da para ganar
nada que valga la pena; ni guber
naturas ni escaños en el Senado,
quizá algún distrito despistado.

Pero 15 por ciento sumado a Mo
rena otorga a este movimiento
todalagobernabilidadque nece
sita para ej ercer el poder sin des
peinarse y ganar elecciones sin
angustias. Y eso sí que vale guber
naturas, escaños y alcaldías.
Y no se trata de lo que sucede

rá en 2024. Antes de eso, el PRI
enfrentará elecciones en las cua

tro entidades en las que aún go
bierna y en todas ellas afronta un
pronóstico negativo. Las sumas y
restas que ha venido haciendo le
dej an en claro que una alianza con
el PAN no cambia las perspecti
vas en esas regiones. Y lo único
que no se puede permitir es care
cer de una base territorial propia
Son ellos los que acuñaron la clá
sica "vivir fuera del presupuesto
es vivir en el error". El PRI nunca

ha sido un partido de compromi
sos ideológicos; esencialmente
ha sido una coartada para ej ercer
el poder. En sus peores versiones,
incluso, algo parecido más bien a
una agencia de colocaciones. Pero
sin presupuesto a ejercer ni posi
ciones para ser ocupadas no tiene
nada que ofrecer a correligionario
alguno, empezando por sus pro
pios dirigentes.
Si Morena ha entregado una

gubernatura al PVEM (¿o de qué
otra manera entender lo que su
cedió en San Luis Potosí en las
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pasadas elecciones?), habría que
preguntarse lo que podría darle
al PRI por el enorme tesoro que
representan sus 71 diputados.
Nada más y nada menos que la
diferencia que media entre go
zar de mayoría simple y mayo
ría calificada. Entre gobernar a
jalones y tirones o convertir en
artículos de la Constitución la
voluntad del presidente.
"Le hemos dado una patada al

neoliberalismo" es también una
coartada para el voto a favor de la
contrarreforma energética que
está en proceso. Con toda razón
el PAN había dicho que, frente a
esa iniciativa del Ej ecutivo, el PRI
tendría que escoger entre su ver
sión viej a y su versión moderna,
considerando que fueron ellos,
los priistas, los que impulsaron
en el sexenio anterior la reforma

de energía que ahora está tratan
do de echar a tierra el obradoris

mo. Con el tuit que describe el
espíritu de la asamblea del do
mingo, Moreira ha despejado el
aparente dilema. Con tal pro
nunciamiento parecería que está
echada la suerte, o la falta de ella,
de la reforma peñanietista.
Pero más que eso, queda defi

nido el papel que finalmente el
PRI ha decidido jugar al lado del
obradorismo. En el mejor de los
casos, una versión del PVEM, pe
ro más potente; en el peor, la del
antiguo PARM, su ex eterno pale
ro, hoy desaparecido.
Antes de poner punto final a

este artículo no puedo dejar de
pensar en la figura de Carlos Sa
linas de Gortari, el presidente
que llevó al PRI al neoliberalis
mo. Me pregunto si este nuevo
reposicionamiento, que aparen
temente le da la espalda, consti
tuye un divorcio radical entre la
cúpula actual y el ex mandata

rio que, en buena medida, había
manejado los hilos del partido.
Pero con Salinas nunca es posi
ble juzgar a partir de lo aparente.
Cultivador de la realpolitik, bien
puede estar pensando que todo
esto no es sino una jugada tácti
ca para sobrellevar las vacas fla
cas y esperar tiempos mejores.
¿Usted qué piensa? ¿El fin del
partido que conocimos o solo la
enésima versión de un dinosau

rio inextinguible?

(cbjorgezepedap

Es también una
coartada para el
voto a favor de la
contrarreforma
energética que está
en proceso

El partido celebró su 23 asambleanacional el pasado 11 de diciembre. JUAN CARLOS bautista
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300 mil familias enlutadas
La cuenta oficial de fallecimientos por
Covid está por llegar a las 300 mil de
funciones, El tratamiento del tema de
la pandemia exige seriedad absoluta.
No hay espacio para rabietas.
Lo ocurrido ayer en la Junta de

Coordinación Política de la Cámara de

Diputados es i nadmisible. Que por ja
lóneos se suspenda de manera abrup
ta una reunión importante entre Po
deres de la Unión demuestra que mu
chos no han estado a la altura de las
circunstancias.

La arrogancia es pésima conse
jera. No es la primera vez que Hu
go LópezGatell incurre en pataleos
como si estuviera por encima de la
gente que lo rodea, en este caso in
tegrantes del Poder Legislativo que
hacen mal en tolerar sus arrebatos.

Detrás de diputados que se quieren
pasar de vivos y funcionarios con com
plejo de divas, hay cientos de miles de
familias mexicanas enlutadas que exi
gen profesionalismo y cero desplantes.

Migrantes en Ja CDMX
El manejo del contingente de migran
tes que ha llegado a la CDMX será una
dura prueba para las autoridades ca
pitalinas.
Ya se registró el primer zafarrancho
y puede haber otros. La policía tiene
que conducirse con profesionalismo y

acompañar sus operativos con visores
de Derechos Humanos.

El ánimo es lúgubre por el impac
to de la tragedla del tráiler en Chia
pas, lo que ha puesto el tema de los
migrantes en el radar de organiza
ciones internacionales como la ONU

y la OEA.
De modo que no hay margen de

error. Buscar el equilibrio que asegu
re la protección de los migrantes, cu
ya vulnerabilidad es evidente, pero sin
permitir acciones que desestabilicen a
una ciudad que siempre ha sido gene
rosa con los visitantes.

El regreso de Cuauhtémoc
Una pregunta recorre diversas ofici
nas de Palacio Nacional; ¿A qué se
debe el creciente protagonismo del
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas?
¿Estamos ante un reposición amiento
político como voz crítica o pronto
volverá a su tradicional mutismo?
Para nadie es un secreto que Cár

denas y López Obrador tiene una re
lación respetuosa pero distante, inclu
so fría.

El presidente operó para mante
ner a sana distancia al ingeniero,
dándole a su hijo un puesto de re
lumbrón en Palacio.
Pero Cuauhtémoc volvió a los actos

públicos poniendo el dedo en varias
llagas. Ayer se refirió a la necesidad

de que el Estado recupere los terri

torios que hoy están en poder el cri
men organizado. Antes había hablado
de falta de claridad en el gobierno y
de que en realidad no había nada qué
celebrar.

El presidente ha hecho como que
no ve ni escucha a Cuauhtémoc, pero
no podrá eludirlo mucho riempo más.

Encuentro y acuerdos
La foto difundida del encuentro entre

Marko Cortés y Adán Augusto López
no permitía adivinar que se alcanza
rían acuerdos, incluso el de volverse
a reunir a principios del 2022
El dirigente nacional del PAN y

ei secretario de Gobernación no se

permitieron en la foto ni un gesto que
pudiera interpretarse como una ligera
sonrisa.

Lo importante en todo caso
es que se establecerán mesas de
diálogo sobre temas torales como
la reforma eléctrica, seguridad,
empleo salud, medio ambiente
y además una eventual reforma
electoral.
Lo que más llamó la atención de

quienes presenciaron la llegada de la
delegación panista a la Secretaría de
Gobernación fue la presencia de dos
gobernadores, losé Rosas Aispuro,
de Durango y, ojo, Francisco García
Cabeza de Vaca de Tamaulipas*
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El pasado devora al futuro
A lo largo del año que está por finali
zar, hemos dedicado varios espacios a
los temas de la desiguald ad y la concen
tración de la riqueza, así como a debatir
como desde el plano de las ideas existen
marcadas diferencias respecto de esta
problemática entre las derechas y las iz
quierdas. A propósito de ello, vale traer
a colación algunos argumentos adicio
nales que tratan de explicar justamen
te la naturaleza de la desigualdad en el
sistema capitalista. La riqueza acumula
da en el pasado crece más rápidamente
que los productos o mercancías y que ios
salarios. El empresario inevitablemente
tiende a convertirse en rentista, de ma
nera cada vez más dominante por sobre
los individuos que no tienen más que su
fuerza de trabajo. Una vez constituido,
el capital se reproduce así mismo más
rápidamente que los procesos producti
vos. De manera que la principal fuer
za des estábil i zadora se relaciona con el

hecho de que el retorno privado de ca
pital [una ganancia o inversión) puede
ser significativamente más elevado, por
largos periodos de tiempo, que el nivel
de crecimiento de los ingresos y los pro
ductos. Por ello, las consecuencias en el
largo plazo en tas dinámicas de distri
bución de la riqueza son potencialmen

te aterradoras, especialmente cuando se
adiciona que el rerorno de capital varía
directamente con el tamaño de la parti
cipación inicial y que la divergencia en
la distribución de la riqueza ocurre a es
cala global. Estas premisas forman par
te de la explicación que propone Tilo
mas Piketty para explicar la alarmante
inequidad contemporánea, en su libro
que retoma el título del clásico de Karl
Max sobre El Capital, publicado en el
siglo XIX, el cual dio fundamento teóri
co a los movimientos de izquierda, con
forme el mundo se fue adentrando en

el siglo XX y a lo largo de dicha centu
ria hasta su desprestigio con el colapso
de la Unión Soviética y de lo que dio en
llamarse socialismo real. (Capital in the
Twenty First Ce n tur y, Belknap Harvard,
Londres, 20143
Sin que resulte sorpresivo dado el

descrédito al que ha estado sujeto el
ideario de izquierdas en al menos las
últimas cuatro décadas, frente al triun
fo del mercado libre, pero sobre todo de
la interpretación particular del mismo
en la ideología encarnada por el neo
liberalismo. la propuesta de Piketty no
es radical como la marxista. Aunque to
ma prestado el concepto de estudio, se
concentra en estudiar la distribución de

la riqueza y la desigualdad. Apunta, por
ejemplo, que el crecimiento económico
moderno y la expansión del conocimien
to ha hecho posible evitar el apocalipsis
marxista, pero que sin embargo, no se
han modificado las estructuras profun
das del capital y la inequidad. Más aún,
el prestigioso teórico francés conclu
ye que la economía de mercado basada
en la propiedad privada, contiene fuer
zas poderosas de convergencia, asocia
da en particular con la difusión del co
nocimiento y de capacidades; pero que
también contiene fuerzas poderosas de
divergencia, que representan potencia
les amenazas para las sociedades demo
cráticas y los valores de justicia social en
las que están basadas.

En su exhaustiva revisión de las ten
dencias del capital y de la economía po
ne de manifiesto que las contradicciones
inherentes a la acumulación de capital,
la distribución de la riqueza frente a las
dificultades de implementar políticas re
distributivas en el plano de ios Estados
nacionales, arrojan como resultado la
evidente inequidad y la creciente des
igualdad palpable en diferentes puntos
del sistema internacional en lo indivi

dual, y en su conjunto.
En columnas anteriores, hemos su
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gerido que las supuestas virtudes del
(neo)liberalismo económico y de la glo
balización han sido fuente de produc
ción de riqueza por décadas, pero tam
bién son la razón de la profundiz ación
de las desigualdades. También hemos
insistido en que acabar con la desigual

dad es un reto fenomenal en el presente
y hacia el futuro. Piketty nos dice ade
más que tiene raíces históricas y plan
tea promover un alto nivel de coopera
ción internacional y de integración po
lítica regional para intentar poner so
lución a estos problemas estructurales.
Nos dice que en las actuales circunstan

cias el pasado se come al futuro. Pero
los problemas no se acaban en la esfe
ra económica, la desigualdad también
se extiende al plano de la política. De
ahí que procurar la salud de la demo
cracia es un reto más en una larga lista
de pendientes»
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Resulta que el PRI, en su re
ciente asamblea, decidió
"darle una patada al neolibe
ral ¡smo" que "les fue impues
to desde el poder" y se decla

ró "socialdemócrata". Al mismo tiempo,
su dirigente nacional, Alejandro More
no, se autodestapó como precandidato a
la Presidencia de la República. Pareciera
parte de un guión bufo, pero así es la po
lítica mexicana.

La decisión priista, retórica y electo
rera, parte de dos reconocimientos im
plícitos: uno, que el concepto de "neo
liberalismo", independientemente de lo
que entienda cada quien, es rechazado
por la gran mayoría de la población, y
dos, que ha per meado la idea de que
quien introdujo las políticas neolibera
les fue precisamente el PRI. En otras pa
labras, asumen como correcto el discur
so que ha lanzado durante años Andrés
Manuel López Obrador.
Eso significaría, si fuéramos serios,

que el tricolor decidió echar por la bor
da al niño junto con la tina de agua su
cia {ni modo de presumir logros de esa
época que ya asumen como negativa) y
va, supuestamente, por un cambio de
piel total.
Pero no hay seriedad. Ahora sucede

que al pobre PRI el neoliberalismo "le
fue impuesto" por un poder en el que
ellos no tenían nada qué ver. En el que
no llamaron a las bases a agitar la ma
traca y a depositar el voto por los '''neo
liberales'', en tiempos horribles en los
que pobres dirigentes progresistas co
mo A lito fueron nada más diputado fe
deral (tres veces), senador y gobernador.

Ese cambio a la piel socialdemócrata
es un disfraz mal puesto. Los socialde
mócratas que había en el partido (y sí los
hubo) lo fueron dejando en oleadas suce
sivas. Lo que está en el ADN del PRI es
ser, para afuera, un oxímoron, una con
tradicción de términos (revolucionario e
institucional, nada más para empezar),
y, para adentro, un vehículo de intere
ses diversos que se adecúan de manera
oportunista en la búsqueda de cotos de
poder político y económico.. No es casual
que haya terminado por ser el ejemplo
más acabado del capitalismo de cuates.
Pero no yerran en su oportunismo al

pensar en la socialdemocracia como dis
fraz. Es una ideología que está volvien
do a cobrar fuerza en el mundo, y pare
ce mejor preparada que el liberalismo
tradicional para hacerle frente tanto a
íos populismos de tendencia autoritaria,
como a los retos que presentan tanto el
agotamiento del modelo de capitalismo
a ultranza como los costos económicos

y sociales de la pandemia.
El regreso de los socialdemócratas

como cabeza de gobierno en Alemania,
su retorno al poder en Europa del norte
y la aparición clara de una corriente de
ese color en la política de Estados Uni
dos hablan de ello.

Sólo con proyectos que pongan la
cuestión social por delante, tomen en
cuenta a los trabajadores y a la gente co
mún y corriente, que apunten a reducir
privilegios y desigualdades, podrá haber
una salida tanto a la deriva populista
como a las crisis económica y ecológica
que vive la humanidad.

Entonces la cuestión roral es, claro, el.

proyecto. No basta con sumar adjetivos,
como lo hizo el PRI ("feministas, am
bientalistas, enemigos de la discrimina
ción, progresistas, aliados de las causas
populares"}, sino de elaborar políticas
públicas que lleven a cabo las ideas. De
eso hay muy poco en el tricolor.
Junto con ello, hay factores en la po

lítica que han cambiado, y México no
es la excepción. Dos son los principales:
uno es el descrédito generalizado de la
clase política de los partidos tradiciona
les; el otro, la necesidad de que los ciu
dadanos sientan que son reconocidos y
acompañados... que es precisamente de
lo que carecieron en su relación con los
partidos tradicionales.

Es por eso que el disfraz pensado por
los priistas sirve de poco. Son el partido
tradicional por excelencia y no han si
do capaces de rehacer algo que sí tuvie
ron, pero hace muchos años perdieron:
una relación de cercanía con la gente.
Lo que les queda es terminar como alia
dos menores en una coalición. No tie
nen de otra.

El PRD, por su parte, anda en una
crisis ideológica tal vez peor. Que si iz
quierda progresista, que si centroiz
quierda, que si mejor no es de izquier
da. Al final, se declara de izquierda so
cialdemócrata y se distancia de la. "iz
quierda populista y autoritaria", como si
AMLO fuera de izquierda. Nueve, diez
veces "izquierda" en un párrafo.

El partido del sol azteca tiene la ven
taja de que, junto con Movimiento Ciu
dadano, forma parte de la Alianza Pro
gresista internacional, una organización
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de partidos laboristas y socialdemócra
tas que se alejó de la Internacional So
cialista y las desventajas de que apenas
recientemente renunció al bolivariano
Foro de Sao Paulo (en el que lo tenían
congelado),, que cabe dentro de los par
tidos tradicionales y que su militancia y
votación van a la baja.
Movimiento Ciudadano se declaró

socialdemócrata al menos desde 2016,
aunque ha incorporado todo tipo de mi
litantes {y de candidatos). En realidad,
se trata de una coalición variopinta que
apenas se está decantando en sus posi
ciones sobre temas varios por los valo
res socialdemócratas. Por su novedad,
puede ser la reserva de la que se nutra
otra generación de políticos, una que no

sea vista como parte de la antigua clase.
Esa, tal vez, sea su mayor ventaja.
Pero ahora verá que todo mundo

quiere ser socialdemócrata en un país
en el que reniegan de! neoliberal ismo
hasta sus primeros promotores, porque
la vieja política no vende.

(Y por todo eso no es casual, que ape
nas el PRI se autodefinió como social
demócrata, su líder se haya lanzado, de
manera mezquina, contra Luis Donaldo
Colosio Riojas, de Movimiento Ciudada
no; sucede que el joven alcalde de Mon
terrey tiene el ideario en el nombre) *.

Mi

Ese cambio a la piel
socialdemócrata es un

disfraz mal puesto. Los
socialdemócratas que
había en el partido (y
sí los hubo) lo fueron
dejando en oleadas

sucesivas.

/f
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SUBE Y BAJA

Ayer se llevó a cabo la primera reunión
del poder ejecutivo federal con el Partido
Acción Nacional (PAN), donde se discu
tieron ios aspectos más relevantes de la
gobemabilidad en México,

Adán López
Piloto mexicano

Vladimir Putin
Presídeme Ruso

Podría estar planeando una invasión de
Ucrania, según la OTAN. El Secretario
de Estado de EU tiene al parecer pruebas
de que Rusia está planeando "importan
tes acciones agresivas contra Ucrania".
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Quizá por dedicarse a otros asun
tos, pero el secretario de Seguri
dad, Ornar García Harfuch, se ha
desentendido de algunos asuntos

originalmente surgidos de esa dependen
cia, en especial del Programa Conduce sin
Alcohol, construido exitosamente por Ma
nuel Mondragón y Kalb cuando fue subse
cretario de Participación Ciudadana y Pro
tección del Delito. El secretario de Seguri
dad Pública era Marcelo Ebrard.

El programa, incorruptible en aque
llos tiempos, fue absolutamente exitoso.
Su aplicación coincidió con algunos otros
puntos contenidos en el diagnóstico de ftu
dolf Guiliani, cuando éramos capaces has
ta de escuchar sugerencias de seguridad
provenientes del Nueva York de los pérfi
dos neoliberales racistas y clasistas.

Poco a poco ''el alcoholímetro™ —como
se le conoce popularmente—, fue perdien
do ei rigor de tos tiempos iniciales y como
sucede con todo en este país, se hizo laxo
y menos útil. Quizá fue más rentable pa
ra algunos.

¥ así hasta los días corrientes.

Ayer, el programa fue resucitado (ar
tificialmente) por el gobierno de Claudia
Sheinbauni en una ceremonia cerca de la

Calzada de la Viga y con un motivo visible;
en la plena campaña electoral de la seño
ra jefa de Gobierno, era necesario capita
lizar el accidente causado por un borracho
al volante y con la ayuda de Fernanda Ri
vera, directora general de Seguridad Vial
y Sistemas de Movilidad Urbana Susten
table de la Secretaría de (in) Movilidad,
nombre rimbombante para revestir el neo
lenguaje "hipster" de
la tecnocracia imagi

nariamente innovado

ra, "sustentabiliz ado
ra" y —diría el Doc
tor Chunga—, "posi
cionadora", sin contar
con los permisos para
la divulgación audiovisual de una campa
ña "de concientizacióiv', con cuyo conte
nido nos acribillarán en los próximos días.

La campaña es una calca (una versión
pirata, hasta con traducciones implantadas
electrónicamente sobre seríales y letreros
en otros idiomas), producida en China por
Bloomberg, quien hasta ayer al mediodía
no había autorizado su uso.

En esas condiciones se cierra el círculo

de propaganda.
Primero la jefa de gobierno, como si no

hubiera ninguna otra autoridad, se apropia
del accidente de ¡os peregrinos arrollados
por el borracho en la Calzada de Tlalpan.

Acto seguido insta a la Fiscalía Autóno
ma (tan autónoma como para requerir es
puelas en el cumplimiento de su trabajo),
para aplicar al caso todo el peso de la ley,
como si el gramaje de las normas se die
ra por elección o decisión ejecutiva o la

EAJCDMX y no por la
sentencia de un juez,
quien dice de cuántos
kilos debe ser la pena.

Después se alienta
la imagen de cumpli
miento devoto de la

responsabilidad y se
anuncia la ampliación de un programa ya
vigente, para impedir la borrachera al vo
lante, cosa imposible mientras haya volan
tes y borrachos en el mundo.

Pero las apariencias quedan salvadas y
la campaña de la señora Sheinbaum sigue

adelante como ha ocurrido con los incen

dios de mercados, explosiones gaseras y
demás accidentes urbanos cuya frecuencia
sólo aumenta los minutos en televisión de

la comprometida precandidata, ahora sin
adversaría al frente porque hasta Carmen
Salinas se ha ido para dejarle libre el paso
del corcholatazo consagratorio.

Del otro accidente,el más mortal de to
dos, el del Metro en Tláhuac, ia jefa de
Gobierno ha hecho una filigrana (con esta
misma fiscalía), para salir tan limpia como
del derrumbe del Colegio Rébsamen cuyas
obras irregulares nunca fueron advertidas
cuando ella era delegada en Tlapan,

Invisibles como lo fue el trailer de Chia

pas para la Guardia Nacional,
¥ en cuanto al programa otra vez pro

movido, no importa si ya se había presen
tado antes. Hagamos memoria (6 de di
ciembre)

(Proceso). A partir de este martes 7 de
diciembre y hasta el 16 de enero, el gobier
no capitalino instalará 23 puntos del pro
grama Conduce sin Alcohol, mejor conoci
do como "alcoholímetro", durante el día v
la noche, así como en plazas comerciales,
restaurantes, bares, en eventos y espacios
públicos, y en explanadas de las alcaldías.

"De esos 23 puntos, siete operarán en el
día, dos de ellos en zonas carreteras, y 16
en la noche, con 10 puntos fijos y 6 itine
rarios en las 16 alcaldías de la Ciudad de

México, detalló el secretario de Seguridad
Ciudadana (SSC), Ornar García Harfuch"•

Poco a poco "el alcoholímetro',
fue perdiendo el rigor de los

tiempos inkiafesy como sucede
con todo en este país, se hizo

laxo y menos útil.
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El procurador fiscal de la Federación, CARLOS
ROMERO ARANDA, soñaba en los últimos me
ses con ser ministro de la Suprema Corte de
Justicia. Lo alentaba su tío, el ahora ministro en
retiro losé Fernando Franco, quien le asegura
ba que podría dejarle su lugar. Dicen los que
saben que para lograr la nominación en la ter
na, Romero Aranda emprendió persecuciones
contra enemigos de la 4T, como los 31 científi
cos del Conacyt; pero el nombramiento nunca
se dio y, peor aún, llegó una investigación a sus
cuentas por posible evasión fiscal.
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A pesar de las evidentes diferencias entre
el dirigente nacional de Acción Nacional,
Marko Cortés, y el exgobemador de Que
rétaro, Francisco Domínguez, el primero
logró este fin de semana una victoria para
su ala del partido en aquellas tierras.

En específico, ganó con el 78 por ciento de
las preferencias de la militanáa la presi
dencia del Comité Directivo Estatal del

blanquiazul para una de sus cercanas; se
trata de la exdiputada Leonor Mejía Ba
rcaza que, si bien tiene buena relación con
el exmandatario local, tiene una mejor
con el líder del instituto político, lo que
representa una derrota para el PAN más
conservador en su propia casa.

"Y también aprovecho para decirles que
fue el secretario de Hacienda a Perú a

apoyar en lo que podamos al gobierno del
Perú, que está atravesando por una situa
ción difícil", dijo ayer el presidente de Mé
xico durante su mañanera e hizo que se
levantaran muchas cejas.

Sí, llama la atención que haya enviado a
Rogelio Ramírez de la O a Perú a ayudar
los con la inflación. "Pero imagínense esta
situación de un conservadurismo, bueno,
apoyado hasta por Vargas Llosa, pero una
cosa irracional. Entonces, nos pidió apoyo
el presidente, porque hay toda una cam

paña en contra, mediática; además, alen
tada, aparejada de la inflación, que está
afectando a nivel mundial, pero que allá
plantean de que es sólo del Perú y que es
por incapacidad", dijo Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Resulta curioso, por decir lo menos, por
que probablemente no le informaron al
presidente de México que en noviembre
se registró una inflación de 7.37 por ciento
en este país, la más alta desde 2001, de
acuerdo con el Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (Inegi).
##*

"Entonces, fuimos, siendo muy respetuo
sos, a apoyar, sobre todo lo que se puede
hacer para ayudar a la gente humilde, a la
gente pobre, en tiempos difíciles, y fúe el
secretario de Hacienda, la subsecretaría
de Bienestar y la encargada de proyectos
de apoyo a países extranjeros de la Se
cretaría de Relaciones Exteriores", infor
mó el mandatario mexicano.

Que María Luisa Albores González, secre
taria de Medio Ambiente y Recursos Na
turales, es incorruptible, de acuerdo con
López Obrador. El mandatario también
aprovechó la mañanera para darle una
vuelta a las denuncias que presentó el pe
riodista Julio Hernández López y que le
valieron también los ataques de Ana Eli
zabeth Garda Vilchis, quien lo señaló co
mo un mentiroso en su sección Quién es
quién en las mentiras, de la mañanera.

El tema, que había evitado Albores Gon
zález, quien se hizo la ofendida frente a
Don Julio, tiene que ver con permisos
que dejaron pasar para construir en la
Sierra de San Miguelito, en San Luis Po
tosí, un desarrollo residencial llamado
Las Cañadas. El Presidente de México di

jo que no habrá obras y le colgó la meda
lla a la funcionaría que no hizo nada.
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Las prioridades de
Morena en el Senado
Desde que iniciamos en el Senado
hemos actuado con la sobriedad y aus
teridad que caracteriza al gobierno de la
4ta Transformación que encabeza el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Las prioridades en las que se ha
trabajado son el combate a la corrup
ción, la prohibición de condonación de
impuestos, elevar a delito grave la co
rrupción, los delitos electorales y el
combate al robo de hidrocarburos.

La salud y el bienestar han sido temas
importantes en el Senado. Logramos
que los programas sociales se eleva
ran a rango constitucional y dimos
paso a una reforma educativa de la
mano de los maestros.

En el análisis y aprobación del Paquete Econó
mico 2022, no sólo hablamos con los partidos,
con el liderazgo de nuestro coordinador parla
mentario Ricardo Monreal se estableció acerca

miento con los empresarios, los escuchamos por
que los representantes del sector económico de
México son nacionalistas en su mayoría.

El 90 por ciento son pequeños y medianos

empresarios y tenemos que trabajar con ellos y
tenemos que escucharlos y tenemos que aten
derlos en sus quejas, en sus reclamos y en sus
demandas.

Siempre a favor de las mujeres, la niñez, los
adultos mayores, los jóvenes y los empresarios en
los rubros de la seguridad, la salud y la economía.

Quedan tres propuestas que él ha referido: Re
forma Eléctrica, Reforma Electoral y Guardia Na
cional. En Morena garantizamos a toda la socie
dad, a los grupos económicos, a los inversionistas
que vamos a escucharlos a todos y que vamos a
cuidar nuestra actuación para que sea responsa
ble por el bien de México, y de la sociedad.
Continuaremos con la promoción de un

senado abierto pues vamos a escuchar a todos y
lucharemos porque sea un senado responsable
que fortalezca la autonomía, siempre cuidando
que la rectoría del Estado en materia eléctrica y
energética, se recupere.

Trabajamos en las bases jurídicas de la Cuarta
Transformación, estableciendo el precedente de
un hecho histórico que es la Revocación de Man
dato del Presidente de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, los senadores somos produc
tos del pueblo. Por ello, nuestro compromiso es
con el pueblo.
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Los baches, ¿Qué?
No es la primera vez que el presidente de la República
afirma que el principal problema de los habitantes de las
ciudades del país son los baches, como lo dijo el viernes
10 de diciembre en Baja California.

Hace cuatro meses lo hizo en Puerto Vallarla, y en
tonces anunció un programa federal para acabar con
ellos.

En ambos casos, el titular del Poder Ejecutivo federal
ha utilizado los resultados de la encuesta trimestral del

Inegi sobre "problemas en las ciudades", que no de los
ciudadanos, para negar el impacto social de los reales e
ingentes problemas nacionales.

Con esos datos, a juicio del presidente, a sus goberna
dos citadinos les preocupan más los baches que cual
quiera de los otros problemas que padecen, tal vez por
los daños que sufren las suspensiones y amortiguadores
de sus vehículos automotores.

Sin embargo, el presidente sabe (él ha dicho que el
hombre mejor informado en México es el presidente de
la República en turno) al igual que millones de mexica
nos que los baches no son la preocupación principal de
los ciudadanos.

El presidente de la República sabe, a menos de que
haya decidido ser un inaudito "presidente municipal de
la Federación" o debería saber que los mexicanos exi
gen solución a otros problemas que padecen todos los
días y que algunos incluso le sirvieron como promesas
electorales.

Los problemas que realmente importan y de urgente
resolución son, entre otros, el desbasto de medicamentos
en el sector salud público, incluidas la medicinas para
niños con cáncer; el fracaso del Insabi, la ineficiencia del
IMSS y del ISSSTE; la inflación galopante que el país no

había tenido en 20 años; el desempleo; el retiro de la
inversión extranjera; la falta de inversión privada y pú
blica para reactivar la economía; el deterioro de la infra
estructura nacional; la inseguridad y la violencia; la pre
valencia del crimen organizado en diversas zonas del
país, su violencia y su impunidad; la creciente corrup
ción en todos los ámbitos sociales; los conflictos de inte
reses de muchos funcionarios gubernamentales; la inefi
ciencia en la gestión de la pandemia del coronavirus; la
falta o escasez de vacunas para otras enfermedades; los
problemas migratorios en las fronteras sur y norte; la
creciente militarización del gobierno civil.

La solución de sólo uno de ellos es más importante
que rellenar los baches de todo el país, que sí, existen.

El presiden Le de la República sabe, debe saber o al
menos sus asesores, que en México hay tres niveles de
gobierno: federal, estatal y municipal. Cada uno de ellos
es responsable de diversas tareas, constitucionalmente
definidas, y ellas son esencialmente responsabilidad de
quienes encabezan esos niveles; el presidente de la Re
pública, los gobernadores de los estados y los presiden
tes municipales. Cada uno tiene sus propios campos de
acción y responsabilidad.

Los baches de las calles de las ciudades, que segura
mente molestan a sus habitantes, son responsabilidad
primaria de los presidentes municipales. En todo caso, el
presidente de la República debería apoyar con recursos
federales o devolverles los que les ha recortado desde
hace tres años y él debería dedicarse a resolver o siquie
ra paliar los graves problemas nacionales, a menos, claro
está, que el titular del Poder Ejecutivo Federal haya deci
dido transformarse en el alcalde un "municipiote" de 130
millones de habitantes.
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Civilidad deaf t; r f

De Jíi munu de hi tiíjHilu (M PAN, vi MH.'remriu de
f¡ubt'i iiiKiófL Adán Au^uslu LójWz. in auguró un¡i
ihh'víi era en vi gobierno de lu IT \ übriú ueiü rondu
de ctin\ erNiK'iíKi'L's itm Li opusieron. !!ntiibir/üdus puf
su dirígvnte, Márkú Curies, los [junislii* viil'ierun del
viu/uentru cun vi iumiiromls» de junios íbrkik'ci'r ti
unitliid naciffliiiJ.

Salló corriendoÍ Depk'l muí/ üi'Ujuthi rvsullú ei subwcrclarlu tk>
Sidud. Hugoljjpez Galeli Su uguuniií Iü pivsliín dvc lus le^tsladoris duranlv su lumpaifwiKiu ürile lu
Jluí[n de Cmurdinuiiún l'olílk j de Zü Cúniiiru. í iiiin'lri

Hugo
ski {xirlkliijciún porque vi etHirdinutlur dvl i'HÍ l,López G.
lüis Í'\|>íoomi. lu uuvMionu jhh" el uko dv t'víunipíln.v
religiosas conli a el COYIL) 19 > olr¿is neííli^'ntías.

Definiciones
[Je un mumenlo a mru sv tunmtTJ el íkslirm que
Influirá el PÁ\ en Agiujscjüt.'nles. > iudu jpunta a quv
Torio Martín del Campo buseurJ olro dvrroU'rn ¡turquí1
la cándíducuril del blanquiazul para la gubernulura dvl Toño Martín
2022 retaerá vn manos de Iü dipuludü rere Jiménez. del Campo
Y en Mm imicutu Ciudadano w Jrtrtan lus muniiv p¿trj
recibir al .VLnudur.

Silencio
Kcíi Jt'liirin :¦ las nítkiu, el prvsidvnfe luiiíuniil del
Punid» Rixoluciunario Institucional ÍI'RI). Alejandro
Moreno. Hilo, guurdcí silencio ubsolufu vn lorno a ios
ix'soluthos de {a Asamblea Naikntül del tricúlur, delejandra
lin de semana. \ los cut'slioriLimíi'nUts quv surgieronMoreno
por su iidelantadu dcwlapc rumbo a la succskín
presidencial de 202f.

Ai relevo
Vis hacen .súber que enlre lib perdonas que aspiran
a ocupar la i acanlv de conwjvro en la Judicatura
Federal c|uv <k'}t» la ministra Lorvlla Ortiz. destacan
N'vtuaí SandcnalL titular del iiLslitulo de ¡ü Defensorúi Netzaí
Pública > hermano de Iü vu>iH.rvlaría Irma {¿rendirá Sandoval
Sando\ al asi nimu Alvjandra Spilidkr. secretaria
general de la presidencia dv la Suprema Cortv.
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¿EL AÑO MENOS
CALUROSO

DEL RESTO DE
NUESTRAS VIDAS?
rtHWAKDO
OCTAVIO

HERNÁNDEZ!
SÁNCHEí*

"EF exterminio del planeta ya no perdono ana
die. Nr siquiera a!norte triunfal, que es eí que más
contribuye o la catástrofe y, o lo hora de la verdad,

silbo y miro poro otro iodo'.
Eduardo Gn/eniio

En un memeque apareció este año, BartSimpson se
quejaba "¡Este es el verano más caluroso de mi vldal",
para ser corregido por su célebre padre:"Te equívocas
hijo. |este es el verano más fresco del resto de tu vlda"r
obviando el Lado gracioso, ta I car leatu ra n os adviertesobre
ta irreversibititlad del caJenta miento global.

En efecto, 2D21 reg istró temperaturas récord en va rías
partes del mundo. LosincendjosenSiberiarGrecia y Turquía,
[as inundaciones en Mueva York y varias el udades europeas
o tos tomados de este fin de semana en Kentucky son
solamente una actualización de tas catástrofes naturales

convertidas e n postal recurren te, durante los últimos años
Mientras tanto, la temperatura en el pía neta sig ue au

mentan doaun cuando el cese forzado de las actividades

huma ñas po r I a pandemia de COVID19 provocó una I igera
disminución de la contaminación ambiental y se prevé
que la tendencia al a Iza se reanudará conforme rei n teten
tas activi dades econúm leas.

A mediados de arto, el Panel intergubemamental sobre
ta m bio Climático confirmo que el calentamiento globa l es
una consecuencia délas actividadeshumanasy advirtió
que la acumulación de gases como el dkfcbdo de carbono
o el metano en ta atmósfera jamás había alcanzando los
nivelen actuales, lo cual represente una alerta rojaque nos
conmina a reducir drásticamente las

emisionesde gases contaminan tes st
no deseamos agudiza ría crisis ambien
tal que ya padece nuestro planeta, con
olas de calor, sequías y huracanes cada
vez más intensos, en Ere otras catástro

fes que ya están provocando efectos
irreversibles en varias partes del globo.

An te la sever i d ad de la I adverten cia,
muchos esperábamos que tas líderes
reunidos en ¡a Conferencia de la ONU

sobre Camhio Climático, realizada en
noviembre pasado, manifestaran un
mayor compromiso para reducir la emi
sión de gases contaminantes, pero et
resultado de tal cónclave ha sidouna

ve2 más decepcionante, mientras la
mayoría de tos gobiernos participan
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tes sófo optaron por revisar sus niveles bajo una óptica
de "reducción progresiva" que prolonga ta dependencia
con respecto a ¡os combustibles fósiles como el carbón
o el petróleo a 10,2G o 30 anos, lo cual fue percibido por
activistas y organizaciones ambientalistas como una
promesa más que no resuelve el problema

Para el propio Antón lo Culerres, secretario general de la
DNU, tal acuerdo re presenta un "avance importante en ta
meta de lograrla reducción de tas emisiones globales de

gases contaminantes pero Insuficiente dada la gravedad
de ía crisis am Mentar.

Es cierto q u e ia C0P26 logró acuerdos relevantes, como
el compromiso de crear u n observatorio Inte rnaciona t para
vigilar et comportamiento det metano en ta atmósfera o
la ruta fijada por más de mil universidades para reducir
sus emisiones, aunque tales medidas resultan poco re
levantes, mi en Eras tas grandes empresas no establezcan
co mpromisGS realesconsiderando que son el tas q uienes
más contribuyen a I deterioro a mbi e n tal

Por fortuna el gobierno enea frezado
por Joe Biden está consciente sobre la
gravedad del ca len tamiento global y ha
impulsado va rías iniciativas a I respecto
durante este año, apartándose de la
irresponsable a ctitud negación Ista que
caracterizó al anterior presidente de
Estados unidos, Donald Trump, pues
es fundamental que nuestro vecino del
norte asuma eíliderazgo en esta tacha,
sumando esfuerzos con otras naciones

con el objetivo de resolver este problema
que es de todos quienes hahltamos
este planeta, nuestra único hogar en
el Universo

Enloconcernlentealdudadanoco

mún, no está de más reiterar enlamado
a asumir una mayor responsabilidad
por las consecuencias que nuestros actos provocan en
et medio ambiente, pues aún estamos a tiempo de evitar
un escenario devastador donde se confirme que 2.021
fue, en efecto, el año menos ca luroso det resta de nuestra
existencia.

Cuando usted vuelva a dec Ir que el cíi ma se ha vuelto
foco, recuerde esta advertencia, ya que nadie podrá decir
en el futura que desconocía lo que estaba ocurriendo a
nuestro planeta en estos artos.

> NO ESTÁ DE MÁS
REITERAR EL LLAMADO

A ASUMIR UNA MAYOR

RESPONSABILIDAD POR

LAS CONSECUENCIAS

QUE NUESTROS ACTOS
PROVOCAN EN EL MEDIO

AMBIENTE, PUES AÚN
ESTAMOS A TIEMPO DE

EVITAR UN E5CENARID

DEVASTADOR
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DESDE
VELERA
CONFERENCIA
MAÑANERA
Y GOBIERNO
EN LA 41
JOSÉ

CARREJO
FIGUERAS

Julio Hernández tUn en el clavo, Pero expuso una
srftKJfion 17110 ííene tikxmces que irascíemfert ios
términos di? la cimumkución social

I recibir un reconocimiento del Certa

men Nacional e internacional de Perio

dismo del Club de Periodistas de México, elA coJumnista político Julio Hernández López
Astrífero, serta lú que el actual gobierno ha
carecido de una verdadera política de co
mún Icación soci alyque'seha concentra 

do sustanclalmente en la confección y difusión de ¡a confe
rencia mortonero de prensa del Presidente de la República".

Cierta mente, y c o n el respeto que prof esiona I y personal
men te seme merece 1 ulio Hernández,me lomarla ta liber tad
de apoyar sus palabras, pero también, de llevarlas un poco
más allá.

Hernández fue muy especifico a) referirse al tema de la
comunicación social.y suhrayóqueesacentralización en la
mononero ha resu I tado co n traproducente pa ra I os propósitos
e Intereses de la Cuarta Transformación.

Hernández, un partidario de la 4T, dio en eJ cfovo Pero
también expuso una situación que tiene alcances que tras
cienden los términos de la comunicación social, convertid a
d e hecho en método de gobierno y marco definrto ri o lo mismo

en poiíticaextenorqueen lade salud.
Igual en temas económicos que en
las formas de actuar de los miembros

del actual gobierno

Dehechci.en una una generaliza
ción tal vez Injusta, pareciera que el
gobierno trabaja menos en busca de
conc retar un cambio propuestoque
dehalagaf al mandatario y cumplir, o
tratar de cumplir a rajatabla con las
intenciones expresasen la mortonero.

En otras pa labras, e I prq blema d e I a 4T es la apare n te obe 
diencia ciega a falta de pensamiento critico la lealtad de
cortucheros oJ conón, como si ¡os dichos del Presidente

fueran ltJíüs es zari stas y com o ta les í ndiscu ti b les, inapelables,
Intaca bles e inalterables. Pued e ace ptarse sin discutí r q ue las
intenciones son buenas. Es difícil estar en desacuerdo con

propuestas como abatir la corrupción, reducir o resolver ta
desigualdad económica y crearan país mejor para todos. Pero
ésa no ocurre simplemente con declaraciones.

La corruptela no desaparece por decreto. Es un proble
ma generacional. La sustitución de estructuras existen tes y
programas en ejecución, por más fallidos que sean, toma
tiempo y sobre todo, una idea clara de cómo y con qué se
busca reemplazarlos.

La principal consjderación esquelas intenciones no hacen
políticas, idea les no resuel ven problemas rea lesy los su erl us no
se convierten en realid ad sino con tra bajo, pacienc ia, conven
cimiento y negociación. Al menos asi ocurre en sociedades
democráticas o en lasque hay juegos de Intereses.

En T958, el gobierno chino decretó la "guerra contra los
gorriones", una de las cuatro plagas, junto con insectos y
ratas, que agobiaban a la agricultura. Millones de chinos se
lanzaron a la tarea y ganaron, pero la exterminación de go
rriones favoreció Ja proliferación de langosta y la pérdida de
cosechas. Más de 15 millones murieron de hambre.

Eso sí, con buenas Intenciones.

Ei problema de
la 4T es Fo
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O precio que nuis contribuyó a la inflación tan alta.
gire no L'f íítit)o,s de.sde hace das décadas, es el de la
electricidad, <¡ue subió 21.1fí'\> en nauiemhre

I poder de compra de I as fa mJiiss mexica 
rías se reduce cada ^es más, «nentras el
costo de [a vida es cada vez más ato. De

acuerdo con la Secretaría del Trabajo, en
noviembre, los sueldos contractuales tu

vieron u n Incremento de 5.1S6, pero cor una
inflación que llegó a 737, es deci r. perd leron

2.27% de su pode r a d q uis itlvo. £1 sa lar ¡o mínimo subltí 30 por
ciento en loque va del sexenio, de 2019a £021, y aumentará
otros 22 puntos porcentuales en2D22, perú tiene dos partí
cu I arid ades negativas: aun así no se !og raí adq utnr io mín Im o
I n dispensa ble y sus au mentos no tienen un efecto/oro en el
resto de las negociaciones salariales. En contraposición, el
precio que más contribuyó a la inflación tan alta que no veíamos
desde hace dos décadas, ese! de la electricidad que subió
24.16%, en n oviembre. entre otras ra2ones, porque en ese mes
terminó el programa de tarifas de temporada cálida en vanos
estados, pero aunasíel aumento es más que desmesurado.

¿Puede estar p or termina r esa estacada? En ta Secretaría de
Gobernación, por fi n ¡ni as rá e! d iálo g o p o lítico con ia oposi ci ó n
ello deenerocon siete mesas d e trabaja una d e eitas sobre

la Iniciativa eléctrica que está ocasio
na nd o m uc has poiém icas. Después
déla cem^óm la apertura. B partido
enel gobiernosabe que no tiene los
votos necesarios para pasar con sus
aliados una reforma constitucional

en eECongreso. ¿Es viable la reforma
eléctrica? uno de sus argumentos

es que mientras un hogar paga 5.2
pesos porkilowatthora.a urta tienda

de conveniencia Je cuesta ISOy a una industria pacificadora
o una cadena de tiendas de autoservicio 1.70.

El dato en realidad es más incorrecto que correcto. Los
hogares que pagan S.2 por kilowatt son los clasificados con
ta tarifa Doméstica de Alto Consumo (DAC],de acuerdo con
datos de ta propia CFE; 90% de ta población tiene lanías de
consumo residencial. En el consumo básico, cada uno de
los primeros 75 kiíowattshora cuesta 0.87S, en el interme
dio, por cada uno de tos 125 siguientes se paga 1.064y cada
excedente en ilGG pesos. ¿Qué tan justo es comparar una
tarifa residencial con una comercial? 5i bien es cierto que
todos deseamos pagármenos por ta electricidad en nuestro
hogar, también lo es que no queremos que se la suban a !a
fábrica o a la tienda porque eso significarla más aumento de
precios en muchos productos que compramos^ además de
que esas empresas adquieren su electricidad al mayoreo.

Por otra parte, ta propuesta de quelaCFEmantenga como
mínimo 54% de la generación eléctrica, transformándola en
un monopolio de foctoy por lo tanto, contrario ala Innovación
y la competividad, es sólo u na parte de la gran preocu pació n.
Otra es transformarla en un monopsonio, es decir, un com
prador ún i co capaz de im poner el p recio y cond i ciones con
que adquiera ta energía generada con fuentes renovables y
sustenta bles por medio decapítales privados. Organismos
Internacionales y empresariales advierten que esas políticas
afectarán más el ambiente de Inversión y obstaculizarán ia
recuperación e conómlca. Al men os y a hay apertura al dlál o go.

Gobernación

por fin fníciorcí
el diálogo

político con la
oposición
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• El portero colombiano
Gamito Vargas, fue et gran
héroe para que e1 Atlas
leí mi nafa con 70 años de

espera pof otro campeo
nato en 9a liga mexicana,
al atajar dos penales
decisivas en la finaf.

• Antonio Stagiianó,
obispo italiano, dijo en
una m isa que Smín Cíous
no existe y que es una
creación de una masca de

refrescos, además, señaló
que la Navidad se volvió
una cultura consumista.

• La Iglesia católica ha
suspendido al obispo es
pañol Xavier Nowefl, tras
casarse con la escritora

Silvia Caballol. Novell ha

bía rervunciado a su cargo
en agosto, pero mantenía
funciones sacerdotales.
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¿Cómo en posible que ahora loa comparecencias de
los funcionarios piiüiít os se realicen ante la Jimia
de Coordinación Política y no en el pleno?

orfirio Muñoz Ledo solía Hamaríos te

Múrtdonnes de San, Lázaro. V es q ue,acusa
ba en sus tiempos de diputada, Ea Junta de
Coordinación Política (jucopo) integrada
por tos CDDrdsn adore s de los pa rtidos se
había convertido en un sup ra poder,

u n supí a po d &r su bray a ba  sin 1a su 
licierrte autoridad para ello.

Desdesu curuS, Porfirio i eprochabasu mando y el eje rcicio
de un poder burocrático que terminaba por ahogar la vida
democrática de los legisladores y su expresión en el pleno
del recinto. Esos Mandarines, que poco valían en realidad
decía actuaban como los monetomases de la Cámara de

Diputados y cada vez se conferían más poder, con virtiendo
al resto de los legisladores en simples peones a los cuales, a
ratos, dejaban jugar o no. según sus intereses.

Bue n üv p u es esa historia no ha q u edado atrás. ¡Al contrario!
Los Mondo rrries de hoy han a u mentado su poder y a mpliad o
su territorio. ¿Cómo es posible que ahora en lugar de las
comparecenciasde los funcionarios públicos ante el pleno
de ta Cámara o en Comisiones se realicen a p u ertas c erradas

ante miembros de la Jucopo exclusi
vamente? ¿Qué clase d e el I tismo es
ese? ¿Por qué el desprecio al pleno
de los diputados"? Tal vez lo ocurrido
ayer en la "comparecencia" de Hugo
LópezCatell en la Jucopo rota por
declsióndela mayoría oficialista por
considerar que una de sus asistentes
estaba grabando el encuentro y eso

iba contra las reglas esta blecidas
sirva para enterrar semejante formato.

LaJucopoy sus Mondonfries nodebensuplantaral pleno de
Ia Cámara. Los proplos leg isladores deberia n darse su luga r
y luchar por eílo abierta mente, no sola mente con jug arretas
de grabaciones a escondidas

¦#*

eu Y el apoyo A c en TRO am éhi ca. Pues el apoyo de EU
a Centroaménca no pasa precisamente por Sembrando Vida,
sino por inversiones del sector privado en Ea región.

Kamab Harris anunció ayer nuevos compromisos de
inversión del sector privado en Centroamértca, como parte de
un plan Iniciado en mayo pasadoquesuma másde mil 200
mil I o n es de dóla r es para enfren tar las ca usas de la m ig raci o n

La vicepresidenta mencionó que algunas üe fas Iniciativas
ya están da n d o frutos: Microsoft desarro Nú ce n ti os de ca pací 
laclón en acceso digital y energía limpia, y formó a más de TOO
mil perso ñas en h abili dad es té en leas y digitales el ementa I es

Mespresso trabaja con más de mil 200 granjas en Cua te
mala para mejorar sus medios d e vida, además d e a nuncia r
su pri mer abastecim ¡en to de café de Hond u ras y El Salvador.

MasterCard firmó, por su parte, un memorando de en
tendimiento para incorporar a cinco millones de personas
de Él Salvador, Guatemala y Honduras a Ea economía formal,
y ayudar a que un mÜEón de micro y pequeñas empresas
puedan accedera los sistemas de gestión y pago en línea.

Cocía día

adquieren más
poder en el
recinto
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.Su temperamento expíicu porte de su derrumbe corno
gobernante de Jalisco; la pobfcrcío'n fe re tir o hu apoyo

Soy un político de carácter,
a veces enojón, y digo 3o que
pienso. Asi soy y no voy a cam 
hiar a estas alturas de mi vida',
decía Enrique Alfaro a finales
de2017, cuando aún era alcal

de de Guada laja ra y construía
su proyecto para ser gobernador de Jalisco, que
iogrdy luego pa ra ser Presid ente d e la República,
que ya nadie ve como viable.

El temperamento de Aira ror quien en esa charla
que tuve con él e n su d espacho el 2> de noviembre
de ese arto decía que qu eiía controla rl o*en téi
minos de serenidad esen lo que trabajo', explica
parte líe su derrumbe como gobernante de Jali sea
donde la población le ha retirado su
apoyoy hamenguado su figura hasta
en Movimiento Ciudad ano.

un mes antes de ese encuentro,
Aliara corrió de un lugar público a un
anciano que, rodeado de policías de
C uada lajara. le hacia r ee lannos:avete
de aquí,cabrán,na estés fregando!",
antes amenazó a un periodista con
"romperle la madre" por publicar "mentiras", y
luego llamó *basuran a medios locales.

Apenas el S d e d ici embre. en u no d e sus tantos
exabruptos con I j¡ prensa, ordenó al secretario cíe
salud, Fernando Pe tersen, cancelar una confe
rencia bonquetero, lo que generó u n rep u d io que
traste n d ió al estad o. Al día siguiente, anunció que
se iba de vacaciones hasta eí 22 de diciembre.

Alfaro ha sido rijoso también con el presidente
Andrés Manuel López obrador, aunque no ha sali
do bl en I librad a tanto que en un ano se derru mbó
en el respaldo de losjaliscienses.

En efecto,según laencuestadora Mitofsky, en

octub re de 2020 Al Taro tenía 52K de a probaciú n y
López Obrado r sólo 519^ pero en uc tu bre d e este
año los papelease invirtieron:el Presidente subió
a 47%y el gobernador bajó a AA%.

Hijo de Enrique Alfaro Anguiano, rector de la
universidad d e Guadalajara en tre 1983 yl989en
cayo periodo se instituyó la Feria internacional
del Li bro, Alfaro se ha enfren tado ta mbién con
elcac¡quede esa institución. Raul Padilla López,
pese a que ambos apoyaron a Ricarda A naya en
20JS. y también ha disminuid o su Influencia en
el partid o M ovl m lento Ciudadano, cuyoam iqo y
co rreligi onario desde q ue estaban en e I PR(, Cie
rnen te Castañeda, fue removido de la dirigencia
nacional par Dante Delgado y es sólo coord Inador

de los senadores.

Nü sólo esa: en Jalrsco, el políti
co en ascenso es Pablo Lemus, el

Flamante alcalde de Guadalajara y
es de Zapo pan, perfilado paraser el
próximo gobernador, en 2024, ano
que tenía Alfaro en la mira para ser
el candidato del "PAN naranja", pero
cuyo declive contrasta con el ascen

so de Samuel García, de Nuevo León, y sobre
todo de Luis DonaldoColosio Riojas, alcalde de
Monterrey. En la encuesta del diario Reforma del
2 d e d ici embre, Alfa ra fue desplazado por Colosio
Riojas y su reacción túe que no está trata n do de
ser candidato p resi denclal —"no está no es algo
que yo esté buscando"—, pero tres días despu es,
el S de d ici embre. declaró al d iario español El Pals
que está "preparado" para serlo.

Por ahora, Alfaro se relaja.

PEeiOUISTfl.ALVAfiC.UELCACOCWAiL.tOH/
®ALVAfiQJ)ELGADO
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¿Y EL ACUERDO CON LA
UNIÓN EUROPEA, APÁ?

éxico tiene otraoportunidad para fortale
cer su economía y su política exterior ta
firma de I n nevo atuendo entre M éxico y !a
U nión Europea, que incluye diálogo político,
cooperación, libre comercio e inversión.

En 1997, México y la Un Id n Europea fir
maron el llamado Acuerdo Global,con 3

pilares: diálogo político, libre comercio y cooperación. Entró
en vigor en octubre d e 2000. £1 acuerdo cu mplió su pro pósito
al i n crementa r se los f I ujos c o m erciales, las i n ve rsron es de los
países miembros cíe la U£ en México y fortalecer ias reí aciones
po I iticas. La UE es el según d o i nversión is ta en México, después
de EU_ En £013 se decidid actualizar el Acuerdo, dados los

cambios polítl cosy económ icos tanto en la u E, con la entrada
en vigor deí tratado de Lisboa, así como en México, con la
creaci ón d e la Agencia M exicana de too peración i n temacional
para el Desarralloy la ie negociación del TLCAN. Entre 2017y
20ts se concluyeron la mayor parte de Jas negociaciones.

Sin embargo, el nuevo acuerdo no se ha podido firmaba
pesa rdequei ncl uye ca pitulos novedosos como el comercio
digital y la Inversión.
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El problema para firmar este nue
vo acuerdo radica tanto en México

como en la UE. El acuerdo está inte

grado de tres componentes: diálogo
político, libre comercio e Inversión.
Lo relativo a cooperación se incluye
trasversa I me n te. Ahora bien, en dos
de estos temas. I i bre comercio e in 
versión, la Co misión Europea tiene la
competencia de negociar a nombre

de todos Jos Estados miembros. 5¡n embargo,, en los temas
i nclu ¡dos e n el diálogo político, son los parlamen tos naciona les
y hasta las re g láñales quienes ostentan I as com petencias. Si el
Acuerdo Global se rirma como uno sólo, se tendría que someter
a La aprobación del Consejo Eu ro peo. del Pa rlamento Eur opeo y
I u ego a ios 27 parla m en tos nac tonales. Sería u n proceso largo
que podría correr la misma s uerte q u e el acuerdo de la u E co n
Canadá, a ún no ra ti Tica daAlg unos p aíses euro peos pare cen
esta r a fa vorde q ue se firmey se someta a la ratificación. La
posición de la SRE pa rece coincidir con esta visión.

Por otra parte, existe la propuesta de presen tar a n te e I con 
sejo y e I Parlamento Europ eos un paquete global com puesto
por 3 acuerdos a ser ratificados separadamente, incluirían
la llamada "cláusula democrática" del Acuerdo de 1997, que
?bhga a las partes a respetar la democracia y los derechos
humanos. Algunos países, importantes inversionistas en
México, están a favor de esta solución para avanzar en la
aprobación por parte del Consejo y el Parlamento Europeos
de los acu e rdos e n materia de libre come rcin y d e I n ve rsión.
Esta parecería ser la posición de la Secretaría de Economía.

Sostengo que es importante firmar el paquete global en
2022, de acuerdo con el escenario de mayor viabilidad para
su rápida i nstru me litación. De no hacer lo, habremos perdido
tiempo muy valioso. El gobie r no de I presidente López Obra d or
debe concluir este proceso, como lo hizo con el TMEC. Me
consta el interés del presidente López Obrador en el tema.
No lo dejemos para 2024.

MABTHA.BAR£EMfl:<ELHERALOOI>EMEXKO.COM / SPMftRÍTHABAfKENA
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El chillón de Gatell
Hugo López Gatell sabía que su visita en San Lázaro no iba a ser un día de campo

y no se equivocó, no aguantó las primeras críticas y optó por pedir esquina a su
bancada de Morena con Ignacio Mier para abandonar la reunión en la Junta de

Coordinación Política que preside el priista Rubén Moreira.
Desde luego que el rockstar lo esperaba una lista de reclamos y cuestionamientos

sobre su fallida estrategia del manejo de la pandemia.
En plena reunión, el que encendió la mecha fue el coordinador del PRD, Luis

Espinosa Cházaro que en su intervención le atizó parte de los cuestionamientos que no
gustaron nada. Que no era más que replicar la voz de los mexicanos y lo que le dirían
si estuvieran frente a él.

Uno de los reclamos fue precisamente cuando Cházaro le atizo que si veía bien
Gatell irse de vacaciones en plena pandemia cuando la emergencia estaba a todo lo
que da.

Su bancada de Morena con Ignacio Mier tomaron la decisión de levantarse de la
mesa y con sus rémoras del Verde y PT abandonaron la reunión, vaya reventaron ese
encuentro.

Tomaron como argumento que Gatell estaba siendo grabado por una diputada
del PRD, Elizabeth Pérez y que se habían salido del formato. Y con ello evitaron que
contestara.

Desde luego que Gatell se caracteriza de tener piel muy delgada y obvio no
le gusta que lo cuestionen y menos en el Congreso de la Unión que es un Poder
autónomo al gobierno federal, es el Poder Legislativo.

Morena ya no goza de esa aplastante mayoría calificada que inicio la pasada
legislatura con Mario Delgado, cuya cifra aplastante superaba los dos tercio de los 500
diputados que la integran.

Por eso Gatell estaba más que protegido y hoy, con esta nueva legislatura Morena
solo alcanzó con sus aliados la mayoría de 250 más uno.

Hoy tendrá que negociar las reformas constitucionales, le guste o no tendrá que
ceder terreno si quiere cumplirle al mandamás de Palacio nacional que dicta las
órdenes. En el Senado su líder Ricardo Monreal nació sin la mayoría calificada y le ha
costado más trabajo sacar las tareas por eso a cada rato echa mano de su vagancia
política.

A Gatell los diputados no le perdonan cuando fomentaba el no uso del cubre
bocas, que no era necesario y todo por querer quedar bien con sujete el Presidente.

En los primeros cuestionamientos salió por piernas, no respondió y arropado por
su bancada de Morena abandonaron el salón de la JUCOPO.

Desde luego que los diputados opositores que comandan porel PAN, Jorge
Romero, del PRI, Alejandro Moreno, del PRD Cházaro y de Movimiento Ciudadano,
Jorge Alvarez Maynez, no le perdonaran que tenga que comparecer y buscaran
llevarlo al banquillo de los acusados para que responda aunque se sienta hecho a
mano.

IFETEL CON INAI LA FIRMA DE TRANSPARENCIA

El INAI de la consejera presidenta, Blanca Lilia Ibarra con su proceder de trazar la
ruta de las instituciones que deberán rendir cuentas por ley, parece no gustar mucho
al gobierno.

Y más si se toca el tema de disposición del IFETEL a cargo de Adolfo Cuevas que
ayer firmaron un acuerdo para promover la transparencia, rendición de cuentas y
la protección de datos personales. El IFETEL nomás no lo puede ver ni en pintura el
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Presidente. Y qué decir del INAI que sigue abriendo expedientes para obligar a los
que se resisten rendir cuentas les guste o no y eso, claro que les incomoda a los que
mandan en Palacio Nacional.

No pierda de vista el proceso en la Corte de la controversia contra el decreto
Presidencial de esconder por seguridad nacional las obras del sexenio, Tren Maya,
Aeropuerto Santa Lucia, dos Bocas y el ferroviario del Istmo OaxacaVeracruz, obvio
el argumento es que no quieren amparos para evitar se frenen.

SALE LODASAL DE ELCCION DE LIDER DE PEMEX
Para nadie es secreto que la renovación de la nueva dirigencia de los petroleros lleva
chanfle de favorecer a sus planillas del gobierno oficialista.

Ayer, César Pecera se quejó amargamente que en el proceso de registro de
trabajadores petroleros a la plataforma Sirvolab para participar en la elección ha
sido obstaculizada ^vjptenteda.

Acusa que es la actual dirigencia del Sindicato de los Trabajadores Petroleros
junto con la Secretaría deH^báj^de Luisa María Alcalde los que están obstaculizando
el voto electrónico.

Que quieren imponer a los sucesores por eso en las 36 secciones sindicales
se están violentando los acuerdos donde se ha incluso frenado el registro de otras
planillas.

Es para suceder al poderoso Carlos Romero Deschamps. Bueno, lo único que le
queda al eterno aspirante es que los trabajadores puedan cerrar filas y con su voto
masivo eviten el fraudo de la imposición.

No se ve nada halagador que lo respeten, pero vamos esperar que pasa.
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Cómo apoderarse del partido
para agandallar candidatura

Apoderarse de un partido para agandallarse la candidatura presidencial
no es buena idea.

El más reciente caso lo confirma:
Ricardo Anaya Cortés, candidato perdedor en la elección presidencial de

2018, se adueñó del Partido Acción Nacional (PAN) y de la candidatura.
El resultado es de todos conocido.
En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) está a punto de consumarse

otro agandalle.
Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, llegó al mando del PRI en agosto de 2019,

con la firme idea de ser presidente de México.
Sí.

Para tal efecto, comenzó a integrar su gabinete en el tricolor.
Puros cuates.

Promover e impulsar a la mujer, decía.
Era su lema.

Pero comenzó a perder la ruta, el objetivo.
Y ahí se desvirtuó.
Y así pretende competir en la presidencial de 2024, donde no tendrá la

mínima probabilidad de ganar.
Parece haber olvidado que en junio de este año arrebataron a Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) alcaldías en la CDMX y el Estado de México,
pero en una alianza llamada antinatura entre PANPRI y PRD.

Si existe alguna posibilidad en 2024 para la oposición es sólo esa: en
alianza, no solos.

Basta recordar las becas que Andrés Manuel entrega a todo aquél que se
deja.
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Y que en ese año la de adultos mayores ya será de 6 mil pesos bimestrales.
Compra el voto, obvio.
Porque Andrés Manuel López Obrador será candidato sí, ya sé que no hay

reelección porque no ha dejado de andar en campaña, incluso cuando surgen
notas muy fuertes.

La máxima de los sexenios señala que el último año de los presidentes es
el más difícil, porque, aunque continúan en el cargo, en realidad han dejado de
ejercerlo a plenitud.

Basta con que haya candidato presidencial para que, en automático, el que
está en funciones pase a segundo término y sólo cierre su gobierno.

Hoy no es así.
El candidato aún no se elige, pero, además, Andrés Manuel continuará en

campaña, tal como lo hace ahora.
Esta administración concluye en septiembre de 2024, dos meses antes

diciembre para sincronizar los procesos en las urnas.
Eso no le interesará a López Obrador.
Seguirá en campaña cueste lo que cueste.
Así.

Los muertos, muertos están
Qué rápido se les olvidó la muerte de 55 personas y las lesiones de cien.

Todos, hjjos, padres, hermanos, hermanas, nietos.
Luis Rodríguez Bucio, comandante de la Guardia Nacional, dijo al otro día

que el tráiler volcado no pasó por ningún retén donde estuviese personal de
ese cuerpo militar, presuntamente civil.

Luego lo secundó.
Ayer, Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de Gobernación, se unió

a la tendencia, al asegurar que en la ruta en la que volcó el tráiler "ni había
puestos de revisión de la Guardia Nacional.

¡Ah!, ya sé.
Era un tráiler invisible.

¿Por qué no lo habían pensado?... chale.
Mientras, familiares de los centroamericanos mayoritariamente sufren

maltrato de los agentes migratorios.

Vámonos: El jueves aumentará la tasa de interés el Banco de México.
Es que no cede la inflación. <3

Y todo por los remedios mágicos financieros como aumentar el salario
mínimo a niveles no vistos jamás.
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(Otro) desplante
deLópezGatell
El subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, emprendió la
"graciosa huida" de la reunión de
trabajo agendada para el día de
ayer con los diputados de todos
los partidos. Y es que, nos comen

tan, la supuesta acusación de que
la sesión estaba siendo grabada,
solo habría sido un pretexto para
librarse de los incómodos cues

tionamientos sobre el manejo
de la pandemia. Pero, aunque la
suspensión final del encuentro
fue finalmente avalada por los

legisladores de Morena y sus
aliados del PT y el Verde, nos
dicen que, incluso los integrantes
de estas bancadas, ya se están
cansando de los desplantes del
funcionario.

Ni investigación ni conflicto
A pesar del ruido que se ha
generado en los últimos días por
presuntas tensiones entre el fiscal
Alejandro Gertz Mañero y el
exconsejero Jurídico de la Pre
sidencia de la República, Julio
Scherer Ibarra, lo único cierto,
según nos confirma una fuente de
la Fiscalía General de la Repú

Ni investigación ni conflicto
A pesar del ruido que se ha
generado en los últimos días por

presuntas tensiones entre el fiscal
Alejandro Gertz Mañero y el
exconsejero Jurídico de la Pre
sidencia de la República, Julio
Scherer Ibarra, lo único cierto,
según nos confirma una fuente de
la Fiscalía General de la Repú

blica, es que, a la fecha, no existe
ninguna carpeta de investigación
en contra de Scherer; es más, nos
aseguran, incluso, que la relación
entre ambos personajes es "muy
buena". Veremos.

Frente unido

Los dirigentes nacionales del
PRI, PAN y PRD, quieren seguir
mostrando un frente unido y dar el
mensaje de que la alianza Va por
México sigue en pie, nos dicen,
sobre todo ahora que Alejandro
Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano han enfrentado algu
nos problemas internos. Por ello, la

conferencia conjunta que darán el
día de hoy los tres dirigentes tiene
el objetivo de reforzar, discursiva
mente, la necesidad de un frente

unido. En el caso del priista y del
perredista, los recientes cambios a
sus documentos básicos genera
ron ciertas resistencias, aunque, sin
duda, nadie lo tiene tan complica
do de puertas hacia adentro £ómo
Cortés, quien a cada día que pasa
le aparecen opositores dentro del
PAN, y a quien nadie ve al frente
del partido más allá de junio. A to
dos les ayuda el espaldarazo, pero
para el panista es auténticamente
una carga de oxígeno.
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3 GPL 1
JORNADA INTENSA,
PERO CON 'SALDO BLANCO'

Aunque ya comenzó sus
vacaciones decembrinas,
el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez, se dio
el tiempo para destacar que,
pese a lo intenso que resultó
este domingo para el estado y,
particularmente, para la ciudad
de Guadalajara, todo terminó
con "saldo blanco".

El 12 de diciembre ocurrió,
tanto el fallecimiento de Vicente

Fernández como el ansiado

triunfo del Atlas en la final del

fútbol mexicano, además de
una jornada más de la Consulta
Popular sobre el Pacto Fiscal
que ha impulsado el Gobierno de
Jalisco.

"Ayer fue un día único
en la ciudad con cientos de

miles celebrando a la Virgen
de Guadalupe, corriendo el
Maratón Guadalajara, honrando
a Vicente Fernández, votando
en la Consulta del Pacto Fiscal,
festejando la final de 'fut' y el
triunfo del Atlas, y disfrutando
#Ilusionante. Quiero hacer
un reconocimiento a la

@SSeguridadJal (Secretaría de
Seguridad Jalisco) y a
@PCJalisco (Protección Civil)
de nuestro estado y a las
corporaciones de los municipios
metropolitanos por salir a cuidar
su ciudad, ayudar a mantener
el orden y hacer de su trabajo la
tranquilidad de millones.

Aunque ya comenzó sus
vacaciones decembrinas,
el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez, se dio
el tiempo para destacar que,
pese a lo intenso que resultó
este domingo para el estado y,
particularmente, para la ciudad
de Guadalajara, todo terminó
con "saldo blanco".

El 12 de diciembre ocurrió,
tanto el fallecimiento de Vicente
Fernández como el ansiado

triunfo del Atlas en la final del

fútbol mexicano, además de
una jornada más de la Consulta
Popular sobre el Pacto Fiscal
que ha impulsado el Gobierno de
Jalisco.

"Ayer fue un día único
en la ciudad con cientos de

miles celebrando a la Virgen
de Guadalupe, corriendo el
Maratón Guadalajara, honrando
a Vicente Fernández, votando
en la Consulta del Pacto Fiscal,
festejando la final de 'fut' y el
triunfo del Atlas, y disfrutando
#Ilusionante. Quiero hacer
un reconocimiento a la

@SSeguridadJal (Secretaría de
Seguridad Jalisco) y a
@PCJalisco (Protección Civil)
de nuestro estado y a las

corporaciones de los municipios
metropolitanos por salir a cuidar
su ciudad, ayudar a mantener
el orden y hacer de su trabajo la
tranquilidad de millones.

"Fue un día lleno de

símbolos y de convivencia,
de sentimientos encontrados

entre millones de jaliscienses
compartiendo su ciudad por
distintas razones, y todo fue con
saldo blanco. Gracias, de corazón,
a la ciudadanía por demostrar
que aquí cabemos todos", dijo
el mandatario Enrique Alfaro
Ramírez desde su retiro.

ÉXITO, PESE A TODO

Por cierto, aún y con todas las
circunstancias particulares sobre
el ejercicio, las autoridades siguen
considerando a la Consulta

Popular sobre el Pacto Fiscal
como un "éxito"; este lunes
informaron al respecto:

"Jalisco ha puesto el ejemplo
a nivel nacional mostrando el

éxito en este ejercicio inédito:
más de 365 mil personas de los
125 municipios de la entidad han
salido a las urnas para emitir
su opinión sobre el Convenio
del Pacto Fiscal firmado con la
Federación. 'Estos resultados

muestran un éxito desde nuestra

perspectiva como ciudadanos',
señaló Rocío Delgado Gil,
presidenta del Consejo Estatal
de Participación Ciudadana del
Estado de Jalisco.

El siguiente fin de semana
concluirá el ejercicio de la
Consulta. Atentos.

"Fue un día lleno de

símbolos y de convivencia,
de sentimientos encontrados

entre millones de jaliscienses
compartiendo su ciudad por
distintas razones, y todo fue con
saldo blanco. Gracias, de corazón,
a la ciudadanía por demostrar
que aquí cabemos todos", dijo
el mandatario Enrique Alfaro
Ramírez desde su retiro.

ÉXITO, PESE A TODO

Por cierto, aún y con todas las
circunstancias particulares sobre
el ejercicio, las autoridades siguen
considerando a la Consulta

Popular sobre el Pacto Fiscal
como un "éxito"; este lunes
informaron al respecto:

"Jalisco ha puesto el ejemplo
a nivel nacional mostrando el

éxito en este ejercicio inédito:
más de 365 mil personas de los
125 municipios de la entidad han
salido a las urnas para emitir
su opinión sobre el Convenio
del Pacto Fiscal firmado con la

Federación. 'Estos resultados

muestran un éxito desde nuestra

perspectiva como ciudadanos',
señaló Rocío Delgado Gil,
presidenta del Consejo Estatal
de Participación Ciudadana del
Estado de Jalisco.

El siguiente fin de semana
concluirá el ejercicio de la
Consulta. Atentos.
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El 12 de diciembre faíKimierít© de Vicente Fernández tomé el
ansiado triunfoáíl Atlas en la finalfl£fútbol mexicano.
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VERIFICACION ABIERTA

A COBRO Y LA IP

REACCIONA TARDE
Si bien la Ley de Ingresos del
Paquete Fiscal 2022 para Nuevo
León contiene la verificación en

tasa cero, esto no garantiza que más
adelante el gobernador Samuel
García pueda subir este impuesto
en otras iniciativas futuras.

Nos aseguran que esta posibili
dad queda abierta e incluso puede
venir disfrazada en los siguientes
paquetes fiscales del gobernador y,
como la política recaudatoria se ha
centrado en aumentar impuestos
y crear nuevos, la duda continuará.

Cobrar la verificación, nos
hacen ver, no era políticamente
viable en su primer año, pues el
plan inicial estaba enfocado en
el impuesto verde a las empresas
que contaminan, y ya después
trasladar la culpabilidad de la mala
calidad del aire a los autos.

Así ha pasado con las empresas
de extracción de caliza que han
sido consideradas hasta por el pro
pio gobernador como la principal
fuente fija contaminante. Los in
dustriales de este ramo manifesta

ron ayer su inconformidad por este
impuesto verde y señalaron que,
más que ambiental, es meramente
recaudatorio.

LA IP REACCIONA TARDE

Ante los impuestos a hoteleros,
extractores de piedra caliza y de

centros de entretenimiento,
empresarios acudieron quizá
muy tarde al Congreso para
negociar estos gravámenes, los
cuales fueron aprobados ayer
por los diputados.

Nos dicen que, en el caso
de los casineros, hubo una
plática con el secretario de
Gobierno, Javier Velasco, quien
simplemente los escuchó, sin
abrir una vía de negociación.
En un principio se habló de un
acuerdo previo a la votación,
pero esto nunca sucedió. Aquí
la moraleja es muy sencilla: el
Gobierno actual no está para
acuerdos.

Y llama mucho la atención

que los industriales extractores
de piedra caliza ni siquiera
fueron tomados en cuenta,
no sólo por el secretario de
gobierno, tampoco por el
gobernador Samuel García.

Sin duda, tenían que hablarlo
con el presidente de la Caintra,
Rodrigo Fernández, quien
apoyó al mandatario en la
creación del impuesto verde.

Hoy, los hoteleros también
se quejan, pero tampoco fueron
escuchados. Al final del día,
reaccionaron muy tarde y todo
apunta que sólo afectará a los
ciudadanos que consumen en
este sector empresarial.
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Javier Velasco tuvo una plática con los empresarios casilleros
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RED
COMPARTIDA
EL PAQUETE FISCAL 2022
Parece que el pensamiento

único en el Congreso de la
CDMX es no moverle ni una

coma al paquete fiscal 2022,
y ya hubo una primera víc

tima: la diputada Isabela Rosales Herre
ra, de Morena, presentó su solicitud de
licencia de manera intempestiva y sin
informar de nada a sus más cercanos

vínculos políticos. Será hasta la sesión de
este martes cuando se conozcan los de

talles y sabremos si no se trata de un
asunto de otra índole. Por lo pronto, para
muchos, el partido en el gobierno pierde
un puente de diálogo con la oposición.
Donde las cosas se pusieron

muy callentes es en el Ins
tituto Electoral de la Ciudad

de México (IECM), que no
sabe qué hacer por el adeu

do que tienen de las prerrogativas a to
dos los partidos políticos. Este lunes se
reunieron en privado con el secretario de
Gobierno, Marti Batres, le expusieron la
situación y se llevaron como respuesta
que la Secretarla de Administración y Fi
nanzas analizaría la situación para res
ponderles, pero no se compromete. En el
organismo están muy preocupados y sus
esperanzas son que haya una respuesta
positiva de parte del responsable de la
asignación de los recursos públicos.

Y en el tema de candidaturas a

gobernador, el que hizo be
rrinche fue Francisco Xavier

Berganza, diputado de More
na, que está enojado por no

haber sido parte de la lista que estará en
la encuesta para candidato al gobierno
de Hidalgo. El excantante, y ahora dipu
tado local, en dos ocasiones fue candida
to a la gubematura por el PAN y perdió,
quizá pensó que en Morena tendría el
apoyo para ganar, pero olvida que en po
lítica hay ocasiones en que el "no" es una
respuesta aceptable.
El agarrón por el control de la ex

planada de la alcaldía de la Ve
nusüano Carranza se pone in
tenso. Sandra Duarte, líder y
heredera del Frente Unificado

de Comercio de la República Mexicana
Guadalupe Duarte A.C.; ya tuvo un enfren
tamiento con sus hermanos que no ven
mal la denuncia puesta en contra de la lí
der por los comerciantes que dicen ser
amenazados, extorsionados, obligados a
cerrar calles bajo amenaza de no dejarlos
trabajar en sus puestos instalados en las
Inmediaciones del Mercado de La Merced.

PD: Arca Continental, de Jorge
Santos y que dirige Arturo
Gutiérrez, son los acreedores
al primer bono verde del
sector de alimentos y bebi

das en el mercado local, por la emisión
de los bonos ACBE 21V y ACBE 21V2 por
4 mil 650 millones de pesos.
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DETECTAN INVERNADERO

DE MARIGUANA

Policías de la Secretaria de Seguridad Ciuda
dana y de la Fiscalía General de lusticia de la
Ciudad de México realizaron un operativo y
cateo en un domicilio del pueblo de San Mi
guel Xicalco, en la alcaldía Tlalpan, donde
detectaron un invernadero de mariguana.
Durante la acción policiaca se detuvo a tres
presuntos implicados, que frieron remitidos
ante las autoridades ministeriales de la Fis

calía de Investigación contra el Narcomenu
deo, donde se continúa con las investigacio
nes. En un patio frontal de la casa de dos ni
veles estaban virios vehículos chatarra y en
la parte trasera de la construcción es donde
se encontraba el invernadero, la cual fue ase
gurada por el Ministerio Publico.

TRÍO DE MUJERES, A PRISIÓN
POR EL DELITO DE LESIONES

Policías de la Secretaria de Seguridad Ciuda
dana (SSC) de la capital detuvieron a tres mu
jeres posiblemente responsables de causar
lesiones con un cuchillo a una ciudadana en
calles de la alcaldía Cuauhtémoc. Los oficia
les frieron alertados vía frecuencia de radio de

una persona herida en la colonia Centro, por
lo que se aproximaron al lugar y al arribar se
entraistaron con mujer de 29 anos de edad,
quien refirió que momentos antes tres muje

res la agredieron con un cuclillo, por lo que
ante lo sucedido solicitaron los servicios de

emergencia. Rara médicos del Escuadrón de
Rescate y Urgencias Médicas que asistieron
al lugar, la diagnosticaron con heridas lumba
res y torácicas por arma punzocoriante, por lo
que fue trasladada a un hospital. En tanto, los
policías realizaron la detención de tres muje
res que frieron señaladas y reconocidas por la
denunciante, quienes al realizarles una revi
sión preventiva, conforme a los protocolos de
actuación policial, se les aseguró un cuchillo
de aproximadamente 20 centímetros de largo
con manchas hemáticas. Por tales hechos, a
tas tres mujeres, de 26,27 y 33 anos de edad,
se les detuvo.

PRESUNTO LADRÓN
TRAS LAS REJAS

Una persona probablemente implicada en el
asalto a un establecimiento ubicado al inte

rior del Mercado de lamaica fue detenido por
policías de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana. Los hechos ocurrieron cuando los ofi

ciales de la SSC realizaban patrullajes pre
ventivos en la colonia Tamalea, de la alcaldía
Venustiano Carranza, y los locatarios les so
licitaron su apoyo, pues refirieron que el su
jeto que corría sobre la acera momentos an
tes asaltó un local. En una rápida acción, los
uniformados realizaron la persecución del
probable responsable y en las inmediaciones
del mercado, fue alcanzado y detenido; al
realizarle una revisión preventiva conforme
a los protocolos de actuación policial, se le
aseguró un arma de diego abastecida con
tres cartuchos útiles y dinero en efectivo.

Fecha: 14/12/2021

Página: 16

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

La Ráfaga

Redacción

Costo: 4,967

Página 3 de 6



DOBLE EFECTO
OCUPARÁ EL CCLCDMX
EDIFICIOS DE LA JLCA
PATRICIA CARRASCO

Las instalaciones que hoy
ocupa la lunta Local de Con
ciliación y Arbitraje alberga
rán al Centro de Conciliación

Laboral de la Ciudad de Mé

xico, que el 1 de mayo del 2022 tendría
que comenzar a funcionar; sólo que
ambos edificios ubicados en la colonia

Doctores tienen problemas estructu
rales y de hundimiento ocasionados
por los sismos y falta de mantenimien
to.

La remodelación y adecuación en
frentarán un gran reto presupuesta!. Y
habrá que ver si le otorgarán recursos
suficientes.

Las obras están a cargo de la Secre
taría de Obras, de la STyFE y la jefatura
de gobierno, comenta el presidente de
la 1LCA, Víctor Martínez Corona, a esas
dependencias les corresponde aportar
recursos para la adecuación.

Tanto el Instituto para la Seguridad
de las Construcciones y la Secretaria
de Obras y Servicios de la CDMX die
ron el visto bueno para que ahí se ins
tale el Centro de justicia laboral, pero
con la condición que a ambos edificios
se le realice la medición de los hundi

mientos y vibraciones, cada 6 meses.
Así como estudios estructurales con

mecánica de suelos y se continúe con
el reforzamiento estructural de los

mismos, que se vieron interrumpidos
por el recorte presupuesta!. Ese man
tenimiento es esencial para reforzar
los edificios, para mitigar los daños por
los sismos y salvaguardar la seguridad
de los trabajadores y visitantes, que al
día llegan a ser 5 mil personas.

En la pasada Mesa de Trabajo para
el Análisis del Paquete Económico del
Congreso de la Ciudad de México, Mar
tínez Corona refiere que se necesitan 5
millones para la medición de hundi
mientos y vibraciones, asi como 30 mi
llones para el reforzaniiento de colum
nas y muros de carga del sótano 1 y 2
del edificio principal. Relleno y resane
de los casetones del edificio anexo.

Se tiene que continuar el manteni
miento preventivo y correctivo de los
edificios, el principal sobre Rio de la
Loza y el anexo en doctor Andrade, "se
sabe que a este último, que ocupaba
las instalaciones de la IFCA, se le hizo
un reforzamiento, mientras que al pri
mero quedó sin esa obra y presenta un
importante hundimiento", indicó.
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A TU SALUD
VISIBILIZAR EL CIBERACOSO
GENOVEVA ORTIZ

En México al menos 9 millo

nes de mujeres han sufrido
violencia digital, la cual
abarca desde el envío de
contenido sexual no solici

tado (32.8%) hasta el envío de imáge
nes explícitas, insinuaciones o pro
puestas por redes sociales, mensajería
o correo electrónico (40.3%).

A pesar de los avances legislativos,
todavía falta mucho por hacer, ya que
de acuerdo con la Encuesta Nacional

Disponibilidad y Uso de las Tecnolo
gías de la Información en los Hogares
(ENDUTTH) 2020, en México hay 77.6
millones de usuarios de internet ma

yores de 12 años, de los cuales, el 21%
declaró haber vivido, entre octubre de

2019 y noviembre de 2020, alguna si
tuación de acoso cibernético; de ellos,
el 52% fueron mujeres.

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana de la Ciudad de México informa

que del 1 de enero al 15 de noviembre de
2020, un total de 5 307 personas repor
taron algún incidente cibernético, de
las cuales 71% corresponde a mujeres,
siendo el acoso cibernético el delito

más denunciado con 2,017 casos; se
guido por extorsión con 469 casos y

amenazas con 405.

No obstante, organizaciones civiles
con perspectiva de género señalan que
a partir de la pandemia por COVID19,
los actos de violencia digital incre
mentaron gradualmente y estiman que
al menos el 40.3% de las mujeres en
México que usan internet sufrió insi
nuaciones o propuestas sexuales por
redes sociales digitales, mensajería y
correo electrónico.

Por ello, existen diferentes esfuer
zos e iniciativas por parte del sector
privado, para promover campañas
educativas que prevengan la violencia
digital, incluyendo el uso de mecanis
mos de reporte de las plataformas y
herramientas para hacer frente a dicha
violencia, como OrientaSEX, una pla
taforma de ayuda que brinda informa
ción, orientación y consejería, gratuita
y confidencial, para adolescentes, jó
venes y padres de familia, en cualquier
temática relacionada Violencia Basada

en Género.

Ante esta problemática, la empre
sas de cosméticos y artículos de cuida
do personal como Avon anunció la am
pliación de sus contenidos sobre algu
nas situaciones de violencia.
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¦aya desde aquí un sentido pésame aV;la familia Fernández, pues la muer
te del famoso cantante don Vicente

Fernández conmocionó a todo México. Lo

mismo para los familiares de doña
Carmen Salinas, muy querida en todo el
país. ¡Descansen en paz!
Y ahora, vamos lo nuestro, las actividades

en el Senado de la República. En esta época
decembrina, de paz, amor y amistad, ¡ajah!,
les cuento que el pasado viernes por la
noche, en la Cámara Alta fue encendido el
polémico árbol de Navidad, entre música y
adornos navideños dieron inicio las fiestas

decembrinas 2021.

Encabezó el inicio de estos festejos el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política,
senador Ricardo Monreal Ávila (Morena),
quien expresó sus mejores deseos a las y los
trabajadores de la institución.
El líder del Senado destacó que estas últi

mas semanas han sido de intenso trabajo en
la Cámara de Senadores, en un contexto
complicado por la pandemia de la Covid19,
sin embargo, mostró su entusiasmo por con
tinuar con las tareas legislativas, tanto a nivel
profesional y personal.
"Me permito manifestarles mis mejores

deseos de manera personal y a nombre del
Senado de la República. También les externo
mis buenos augurios para 2022 que sea un
aña venturoso, con mucha salud y con trabajo
para todos", deseó el también coordinador

parlamentario.
En el evento, el senador presentó el con

cierto navideño que ofreció el coro
"Conviviiim Musicum", una de las agru
paciones sinfónicas con más historia y tradi
ción en México que dirige el maestro Víctor
Luna.

Pero el fin de semana fue muy activo, pues
el senador estuvo en Baja California Sur y
ayer fue a Chihuahua, a acompañar a sus
compañeros senadores en sendos informes
de actividades.

En este último periplo, en su mensaje des

tacó que Morena en el Senado cumplió con
la primera etapa del proceso de transfor
mación de nuestro país y con la agenda
legislativa progresista que planteó el movi
miento desde el 1 de septiembre de 2018.

Adelantó que para el cierre del Periodo
Ordinario de Sesiones, la Cámara de
Senadores abordará la reforma constitucio

nal para prohibir el matrimonio infantil y la
venta de menores en comunidades indíge
nas, asi como cambios a la Carta Magna en
materia de igualdad sustantiva.
Por cierto, Monreal fue a Chihuahua al

Tercer Informe de Actividades Legislativas
de la senadora Bertha Caraveo Camarena,

en donde expresó que también se hará un
esfuerzo para avanzar en la regulación de
cannabis.

"Estamos intentando sacar nuevas leyes",
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una sobre la regulación de cannabis, en la
que no se han alcanzado ¡os acuerdos, "pero
espero que mañana o pasado mañana poda
mos hacer un esfuerzo extraordinario para
lograrlo expresó el senador.
Deslucida asamblea tricolor
En una deslucida XXIII Asamblea Nacio

nal de lo que queda del PEI, un ilusionado
Alejandro Moreno, dirigente actual, "se
destapó" para ser candidato a la Presidencia
de la República en 2024.
Mire usted nada más. No pensé que viviría

para atestiguar primero, la caída del PR1 en

2000, y luego que la decepción por sus
malos gobiernos los llevara casi a la extin
ción. Ver para creer.
Dicen que hubo presencia física y virtual

de más de 2 mil 900 delegados. Pero fue muy
notoria la ausencia de liderazgos como el

senador Miguel Ángel Osorio Chong,
Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa,
Beatriz Paredes, Dulce María Sauri, así
como los gobernadores del Edomex, Alfredo
del Mazo, y de Coahuila, Miguel Riquelme,
y la presencia de Alejandro Murat, gober
nador de Oaxaca, y Ornar Fayad, de Hidalgo.

Fecha: 14/12/2021

Página: 8

Area cm2: 385

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 20,917

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



"na suerte de juego a Ja "ruleta rusa" por azaroso, tenebrosou.y políticamente mortal está siendo la sucesión presidencial,
principalmente en Morena, donde a tres años de concluir el

sexenio, el revolver presiden ciaJ a diferencia de la regla de colocar
como mínimo una Míja/a" pareciera esfar repleto de proyectiles.
Estadísticamente, la suma de probabilidades es igual a uno solo

una persona puede ganar la candidatura por Morena: Adán
Augusto López Hernández, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal,
Claudia Sheinbaum, aunque las encuesta do ras han metido a
Mario Delgado y otros,pero siendo serios los que están "firmes"
para jugar a la "ruleta rusa" son los cuatro primeros.
Todos conocen las reglas y deben estar preparados para "evitar

se" problemas emocionales cuando vean girar y girar el "cilindro
de las encuestas" y sin tener que tirar del gatillo por si mismos
literalmente vean caer sus nombres, acercándose a más de uno
su mortalidad política.

RICARDO MONREAL : líder morenista del Senado, ha
insinuado insistentemente no estar dispuesto a aceptar las reglas
del juego de la "ruleta presidencialpues sabe, que no será él
quien "jale" del "gatillo de las encuestas", sino los encuestados y
vaya a saber usted quienes tendrán ese privilegio, pero el resulta
do será invariable para él, el 11suicidio político" a menos que jue
gue a ganarganar con su proyecto original: ser, en 2024, jefe del
Gobierno de la Ciudad de México.

Pero mucho cuidado no sea que por estirar tanto la cuerda del
"frompo sucesorio", la misma se le enrede hasta el cuello produ
ciéndole asfixia política y pierda la oportunidad de competir por la
CdMx; por sus juegos de ir y venir con MC, el Frente Cívico
Nacional FCN o publicitarse como "victima" en Morena o aceptar
"caer11 en las "frampas" de las "facciosas" personalidades de los
extintos: PES, FxM y RSP, quienes vienen reagrupándose para pro
teger sus "negocios11 sindicales y políticos. ¿Qué tendría que hacer
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allí, Monreal o cualquier otro aspirante a Presidente de México?
Por otra parte, MC tiene dueño y lo viene protegiendo bien, inclu

so el "joven" Luis Donaldo Colosio Riojas quien recientemente
apareció en los "cuernos de la luna" en una encuesta, primero
deberá "derrocar" a un probado y exitoso "maestro" de la opera
ción política como es el gobernador de Jalisco, Enrique Al faro
Ramírez, quien se agenció ese partido desde las elecciones inter
medias de 2021 al financiar y conducir las plataformas políticas de
los candidatos a gobernadores, ganando Nuevo León y poniendo en
"jaque" la tierra de Alejandro Moreno Cárdenas que como rega
lo navideño se destapó cómo aspirante del PRI a Presidente de la
República junto con Miguel de la Madrid
Jr.," apachurrando" al senador Miguel
Ángel Osorio Chong y coordinador parla
mentario en San Lázaro, Rubén More ira
Valdez, quienes también tienen su cora^
zoncito.

En cuanto al FCN parece más un "digue"
de contención de alcance legislativo que
una fuerza nacional opositora y prepositiva,
demostrando que la alianza Va por México
PAN, PRI y PKD está llegando a su anuncia
do fin por falta de coincidencias legislativas.
EL FCN encabezado por legisladores en

activo exhibe un agotamiento de confianza,
hacia sus partidos políticos, en sus dirigencias y líderes camarales;
por lo cual, no están en condiciones de arropar a nadie que aspire
ser presidente, a menos que consiguiera a corto plazo posicionar
se como opción ciudadana y con Líderes sin "manc/ias" de corrup
ción y abusos de poder; lo cual, está muy lejos de ser posible.
Por lo visto, la estrategia del senador Monreal, es ir de hormi

guero en hormiguero y "moverse" velozmente para no terminar
picoteado, reconociéndole que ha logrado por largo tiempo man
tener "viva" su "figura" en los medios de comunicación, pero sin
lograr construir una competitiva estructura social o partidista.

MARCELO EBRARD; eligió como metodología desde
su llegada a la 4T, moverse cautelosamente "anteponiendo" a su
proyecto presidencial su eficiencia política, su imparable trabajo y
una actitud negociadora; su labor es "vaJarada" tanto a nivel inter
nacional como al interior de la república.
Con madurez y certeza, ha venido jugando sus cartas internacio

nales: apostó por traer a México las vacunas y los ciudadanos se lo
aplaudieron, trabajó ante la ONU para llevar las ideas lopezobrado
ristas y fue un éxito, presentó una demanda civil en contra de 11
empresas de producción y distribución de armas en Estados
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Unidos y la Asociación de Control de Armas lo nominó "Persona
del Ano" j sin embargo, todo lo anterior, puede ser minimizado
para su proyecto político si el fenómeno migratorio termina sien
do un problema nacional a corto plazo a uno o dos anos; no obs
tante, en estos momentos para las encuestadoras y la sociedad es
11El Rey", pero ¿En Morena le tienen similar consideración?

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO: la pregunta cuan
titativa es: ¿Si con su promoción con las gobernadoras, en los actos
oficiales o con inserciones "pagadas" en los medios de comunica
ción, las ciudadanas y ciudadanos encuestados han elevado a su
favor sus preferencias?, ya que la crítica política continúa soste
niendo que después de los resultados obtenidos en las intermedias
de 2021, la posibilidad de perder la CdMx sigue siendo elevada.

ADÁN AUGUSTO HERNÁNDEZ LÓPEZ iiegó
y activó rápidamente la secretaría más importante de la política
nacional; con autoridad y sensibilidad política, se hizo presente en
el Congreso de la Unión; se acercó y arropó a líderes y dirigentes
de todos los partidos políticos; desde Segob trabaja aceleradamen
te en tareas políticas y de gestión con la administración federal para
atender y solucionar conflictos sociales de interés nacional; encada
lugar que se presenta recibe demostraciones de empatia y colabo
ración y; para cerrar año concretó reunión de trabajo con la oposi
ción a la 4T.

Es parte del círculo "élite" morenista y factor de unidad en un
partido en permanente confrontación; viene demostrando potencial
para equilibrar los distintos grupos que amenazan con "desmoro~
nar" a Morena y, con ello, evitar que el ifrevoíver presidencia/11
ponga en riesgo la continuidad de la denominada 4T, cuyo objetivo
es que sea un "proyecto transexenal". Hasta pronto.
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Cinco tendencias
empresariales en
el mundo poscovid

A medida <7 Líe la economía mundial
emerge gradualmente de la pande
mia de Covid19, cada día se nos

recuerda la fragilidad de la recuperación,
amenazada por nuevas variantes, brotes y
aumentos de casos. También que es una
recuperación irregular y desigual. Las em
presas, y en particular las pymes, continú
an siendo las más perjudicadas por la cri
sis económica. Pero un agudo observador
observará algunas tendencias que ya se
presentan en el mundo y que impactarán en
el futuro cercano. Algunos datos:
1. Una recuperación en forma de U de la

actividad empresarial: un primer signo
alentador que se observa en los datos es
que la actividad empresarial se está recupe
rando. Tres de cada cuatro empresas que
cerraron temporalmente durante los prime
ros meses de la pandemia están funcionan
do de nuevo. Si bien las ventas de las empre
sas aún se encuentran 28 % por debajo de
los niveles anteriores a la pandemia, se trata
de una mejora significativa con respecto a
una disminución de 41 % en los meses in

mediatamente después del inicio de la cri
sis, lo que sugiere un patrón de recupera
ción en forma de II A pesar de las disrup
ciones en las redes mundiales de produc
ción, los exportadores se están recuperando
más rápido que otras empresas, aunque sus

niveles de ventas también se encuentran

por debajo de los niveles previos a la pan
demia.

2. Más empresas se están digitalizan
do: una mayor cantidad de empresas, y
exportadores e importadores en particular,
han adoptado tecnologías digitales y las
están utilizando para adaptarse a la crisis. La
proporción de empresas que aumentaron el
uso de tecnologías digitales subió de 31 %
en los primeros meses de la pandemia, a
44 % entre siete y 12 meses después del ini
cio de la crisis, mientras que la proporción
de empresas que realizan nuevas inversio
nes en soluciones digitales creció de 17 % a
29 %. Es alentador que las microempresas
dirigidas por mujeres han tenido considera
blemente más posibilidades de aumentar el
uso de plataformas digitales que sus contra
partes dirigidas por hombres.

3. Los empleos se están recuperando,
aunque lentamente: nuestras encuestas
indican que, si bien hay menos empresas
que reducen la mano de obra, el ritmo de
recuperación del empleo sigue siendo lento
en comparación con la disminución inicial.
La proporción de empresas que disminuye
ron las lloras de trabajo o los salarios bajó
de 44 % al comienzo de la crisis a 32 % más

adelante en la pandemia. Si bien se trata de
una mejora, el número de empleos que se
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recuperarán todavía está muy por debajo de
la pérdida de puestos de trabajo experi
mentada antes de la pandemia.
4. La incertidumbre ha llegado para
quedarse. A pesar del aumento de la activi
dad empresarial ,1a adopción de tecnologías
digitales y un cierto grado de recuperación
del empleo, la incertidumbre y las vulnera
bilidades financieras constantes siguen
siendo las principales amenazas para una
recuperación sosterúble y más equitativa.
De hecho, las empresas respondieron que su
sensación de incertidumbre sigue siendo
igual de alta más de un año después del ini
cio de la pandemia. De la misma manera, las
vulnerabilidades financieras siguen aumen
tando: si bien 37 % de las empresas se recu
peraron del peligro de retrasarse en sus
pagos desde los primeros meses de la pan
demia, un nuevo grupo de empresas 30 %
del total están ahora en mora o son suscep
tibles de caer en mora. Los altos niveles de

incertidumbre también afectan la manera en

que las empresas están dispuestas a invertir
en tecnologías digitales y a contratar perso
nal.

5. La solución pasa por la confianza. La
incertidumbre históricamente alta exige
que los responsables de la formulación de
políticas inyecten no solo capital, sino, sobre
todo, confianza en el sector empresarial.
El gobierno de la república debería pri

mero garantizar una comunicación clara e
inmediata de la elegibilidad, la duración y
los objetivos de los programas de asistencia
pública, a fin de que las empresas se sientan
tranquilas con mensajes de políticas y resul
tados congruentes. Esto también significa
que debemos continuar recopilando y anali
zando datos sobre el impacto de la crisis en
las empresas y las respuestas normativas en
medio de una pandemia en curso para com
prender mejor lo que se necesita, y hacer un
seguimiento de la eficacia de los programas

de asistencia.

En segundo lugar, es fundamental prote
ger la capacidad del sector financiero para
seguir proporcionando financiamiento,
especialmente en los países con mercados
financieros menos desarrollados. La evi

dencia es contundente en este aspecto: las
grandes empresas se están recuperando
más rápido que las pequeñas y microem
presas. Además, las vulnerabilidades finan
cieras son mayores para las empresas dirigi
das por mujeres en comparación con aque
llas dirigidas por hombres. Por lo tanto, ayu
dar a los bancos y otras instituciones finan
cieras y no financieras a ampliar el financia
miento para pequeñas y medianas empre
sas viables y productivas podría ayudar a
cerrar las brechas de financiamiento y de
género. Además del financiamiento, Jas
empresas de propiedad de mu/eres enfren
tan una serie de limitaciones, desde leyes
y regulaciones itasfa políticas que las dis
criminan. Es una oportunidad de corregir y
abordar estos sesgos de manera que las
empresas de propiedad de mujeres puedan
ser parte integral de la recuperación.
Se tiene la oportunidad de acelerar la

transición digital a través de programas que
faciliten e incentiven la adopción de tecno
logías.
Las tecnologías digitales han demostra

do ser un medio eficaz para mitigar el
impacto de la crisis en el desempeño de
las empresas, en particular de las empre

sas dirigidas por mu/eres. No obstante,
muchas empresas y las pequeñas empresas
en particular invierten relativamente poco
en tecnologías digitales e innovación de
productos. Las políticas para facilitar la
adopción de tecnologías ayudarán a las
empresas a hacer frente a los efectos de la
crisis actual, así como a establecer las bases
para un aumento más rápido de la producti
vidad en el futuro.
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Rescatar frontera sur, asunto de
seguridad mundial: Sheikh Esref Efendi
Cuatro entidades: integran la frontera sur, Campeche,
que tuvo a elecciones el pasado 5 junio donde triunfó la more
nista Layda Sansores, en Quintana Roo, las encuestas también
favorecen a la Cuarta Transformación ante el clima de insegu
ridad que lo convirtió en narcoestado. Entidad gobernada por
Carlos Joaquín González, además de Chiapas y Tabasco que
en 2024 tendrán elecciones. La extensión que divide a
México, Guatemala y Bélico es de 1 mil 149 kilómetros de
los cuales 956 son frontera con Guatemala y 193 Belice. Al
colindar Tabasco y Campeche con la región selvática del
Peten amias entidades corren el riesgo del daño colateral por
la presencia de cárteles como Zetas, Jalisco Nueva Gene
ración y Beltrán Leyva, quienes desde 2009 participaron en
alianza con sus socios guatemaltecos, Waldemar Lorenzana y
Mauro Salomón Ramírez en el tráfico de indocumentados.

Entre 2007 y 2011 el precio de traslado a México y Estados
Unidos fue de mil 800 dólares y aumentó en 2020 hasta 4 mil
500 y según la ingenuidad de los migrantes del Triángulo del
Norte, hasta 6 mil a Nogales, Ciudad Juárez y Tijuana. El
costo aumenta cuando los migrantes viajan con menores por
que sus integrantes cuentan en ambos lados de la frontera con
abogados bilingües especialistas en migración, De acuerdo
con el Sheikh Esref Efendi, Premio Nelson Mandel a, conferi
do por la Unión Europea por la defensa a los derechos huma
nos de los migrantes. "Esta condición representa para los trafi
cantes de almas un íesoro y más cuando piensan en ¡a inmoral
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ganancia que arrojan los niños y lo lucrativo que es el negocio
de traficar con sus padres". Planteó una Cumbre de Naciones
Unidas a lo largo de los mil 149 kilómetros de la franja fronte
riza sur, pues "es un asunto que debe ser atendido por la
comunidad internacionalOfreció su interlocución espiri
tual ante la Unión Europea para encontrar soluciones viables y
humanitarias. En Tapachula, Chiapas, hay paquetes hasta de
14 mil dólares por persona que incluyen documentos falsos,
un vuelo al norte de México como viajes a Atlanta, Los Ange
les y Chicago bajo la responsabilidad de los inmigrantes.
Aval: El Sheikh Esref Efendi lamentó la tragedia del acci
dente en Chiapas en el murieron 55 migrantes centroameri
canos al volcarse el camión en que eran transportados, pero
consideró: "Una oportunidad histórica, el anuncio de países de
Centroamérica para ¡a creación del Grupo de Acción Inmediata
contra 1a red de traficantes de personas que investigue, apre
henda y sentencie a los responsables de ese delito de lesa
humanidad", concluyó el misionero de la paz. De acuerdo con
el canciller Marcelo Ebrard, ese mecanismo contará con el
respaldo de Estados Unidos, Nicaragua y República Domini
cana. Desde la tragedia del jueves 9, cada país asumió la
investigación en su territorio como de cooperación jurídica
para ofrecer resultados a los deudos, testigos de esa tragediaf
como la intercepción de 228 mil 115 migrantes y deporta
ción de 82 mil €27 número no registrado desde 2005.
Origen: Al concluir el Programa Bracero en 1964 que
coincidió con el cambio en la presidencia entre Adolfo López
Mateos y Gustavo Diaz Ordaz florecieron las redes de tráfi
co de migrantes vinculados con los polleros, coyotes, pateros o
enganchadores, quienes desde los ochenta incursionaron en
la trata para una década después, ante la necesidad de los
migrantes indocumentados por evadir a la Patrulla Fronteriza,
multiplicaron sus servicios pero ya vinculados con diferentes
organizaciones de la delincuencia organizada

Soluciones: El peregrino de los migrantes, Sheikh Esref
Efendi, señaló: "El éxodo migrante se resolvería en tres días a
través de labores de agricultura y servicio social, antes de des
embocar en crisis humanitaria como sucede en nuestros días".

Reconoció el programa del presidente AMLO Sembrando
Vida, que incluye a Guatemala, Honduras y El Salvador.
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"No solo retendría a centenares de miles de migrantes sino que
ofrece una oportunidad para planificar, ordenar y humanizar el
flujo migratorio". El Premio Nelson Mandela visita la repúbli
ca mexicana invitado por el líder de la Confederación

Autónoma de Trabajadores de México (CATEM) para cono
cer profundizar en la agenda 'Migraciones del Siglo XXI' y
el inminente retorno de este gremio a la Federación Sindical
Internacional que desde 2018, dejó acéfalo CROC y CTM.

Resultados: El gobernador de Cuanajuato, Diego Sinhue
Rodríguez, encabezó la toma de protesta del Consejo
Nacional Ciudadano 100 por Ciento y del Parlamento Ciu
dadano, encabezado por Jaime Gallardo ante quienes afir
mó: "México requiere unidad no polarización". Desde su crea
ción el Parlamento Ciudadano dirige proyectos de asistencia
social y apoyo comunitario... SMSEM: Su lider, Marco Aurelio
Carbajal, entregó el pliego petitorio de los Asuntos Médico
Asistenciales al Instituto de Seguridad Social del Estado de
México y Municipios (ISSEMyM) y al mismo tiempo propuso
trabajo conjunto en favor de los maestros, "pues el mayor
interés de su dirigencia es fortalecer la atención que reciben
los maestros y sus derechohabientes"...
¡Da la caraJ Para responder en el caso de la desaparición de
Paula Petersen, de 16 años. Los ciudadanos esperamos que
las fiscalías, tanto estatal encabezada por Gerardo Octavio
Solís como la federal a cargo de Alejandro Gertzhagan su
trabajo y la encuen
tren. Que apliquen
todo el peso de la ley a

Otto Zuclter Cienfue

gos, Miguel Ángel
Benítez o como quiera
que se llame este cri
minal que maneja dos
o más identidades. El

SAT hasta foto del iris

toma a los contribu

yentes, sin embargo,
para los delincuentes
es fácil cambiar de

identidad.
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La bancada del Partido Verde en La

LXI Legislatura mexiquense dijo no a
Los dos nuevos impuestos cédula res
propuestos por el gobierno estataL
para eLaflo 2022, pues en opinión de
su coordinador María Luisa Men

doza Mondragón afectarán a las
empresas constituidas, al pequeño
empresario y a los prestadores de
servicios que pretenden reactivar
su economía. En conferencia de

prensa, la legisLadora también
anunció que analizarán a detalle La
capacidad de pago y liquidez de Los
ayuntamientos ante 1a solicitud de
endeudamiento hasta por 5 mil SOO
milLones de pesos.

Y la que seguramente se puso
nerviosa fue la diputada Miriam
Escalona ex aLcaldesa de Melchor

Ocampo, ya que La presidenta mu
nicipaL eLecta Victoria Vlquez Vega
aseguró que no se venderán los
cargos públicos como en eL pasado
y que se acabará con eL Lhuachico
Leo' deL agua; es decir, como cuando
gobernaba Miriam Escalona quien
fue dos veces presidenta municipal
y Luego quiso heredarle eL cargo a
su hija pero ésta no ganó, ya que

La gente estaba cansada de Los
supuestos abusos de la hoy Legis
ladora.

La titular de La Secretaría de la Mu

jer Isabel Sánchez Holguln firmó un
Convenio de Colaboración cor Dis

ruptive Social Lab, SA de CV" a fin de
apoyaren materia de capacitación
y de sa r rollo a la s m uje res e mpren ¦
dedoras, lo cual celebró y agrade
ció, pues aseguró que esto es muy
importante para el empoderamlento
de Las mujeres y que desde el inicio
de La administración estataL eL go
bernador Alfredo del Mazo Maza ha

emprendido acciones que permitan
avanzar a las niñas, adolescentes y
mujeres en todas las esferas.

El presidente municipal de Cuautit
Lán IzeaLU Ricardo Nüftez anunció

ya oficialmente La suspensión deL
decreto de San Mateo IxtacaLco por
parte de un tribunal estataL Lo cual
provocó una reacción inmediata
del diputado Ariel Juárez, quien
dijo que muchos actores políticos
quieren engañar a La gente, pero
que Lo del regreso deL territorio de
San Mateo, EL Sabino y La capilla a
Cuautitlán es un hecho.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
EAU reduce su jornada laboral... ¿Para

qué trabajan tanto los mexicanos?
Emiratos Árabes Unidos (EAU) se con

virtió en el primer país del planeta en ofi
cializar la jornada laboral de cuatro días y
medio en todas sus instancias de adminis

tración pública y en el banco central. La
medida busca incentivar la inversión ex

tranjera, homologar sus mercados con la
arena internacional y, más importante aún,
la agencia oficial de noticias WAM indicó
que esta nueva medida tiene como objeti
vo "impulsar la productividad y mejorar el
equilibrio entre la vida laboral y personal".
Viene a la mente sin duda José Mujica y

sus palabras siempre certeras para definir
a las dinámicas de nuestro impuesto oc
cidente: "El hombrecito de nuestro tiem

po deambula entre financieras y el tedio
rutinario de las oficinas atemperadas con
aire acondicionado siempre sueña con las
vacaciones y la libertad siempre sueña con
concluir las cuentas, hasta que un día, el
corazón se para y adiós", dijo en la Asam
blea de las Naciones Unidas en 2013.

Aunque en América Latina hay límites
semanales de 48 horas en países como Ar
gentina, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Mé
xico, Nicaragua, Panamá, Perú y Uruguay,
según la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económico (OCDE),
nuestro país es el tercer lugar en el mun
do, sólo después de Colombia y Turquía

en registrar más horas de trabajo hasta el
conteo realizado por dicha organización
internacional en 2019.

A partir de estos datos, se generan mu
chas reflexiones, y hasta da nostalgia el
pensar para qué trabaja tanto la sociedad
mexicana, que en años anteriores llegó a
posicionarse en el lugar número uno de
la lista.

En 2017,Apple lanzó a la venta el IPho
ne X, cuya gama más lujosa tuvo un costo
de lanzamiento en el mercado mexicano

de hasta 26 mil pesos; en aquella ocasión,
haciendo un cálculo de cuántos días ne

cesitaba trabajar una persona para pa
garlo, tomando como referencia los sala

rios mínimos de cada país, en Canadá se
requerían once días, en Estados Unidos
dieciocho, y en México más de trecientos
cincuenta: prácticamente un año para pa
gar un teléfono inteligente.
Según el Censo 2020 de la Comisión

Nacional de los Salarios Mínimos (Co
nasami), el 13.3% de las personas remu
neradas y asalariadas que laboran una
jornada completa ganan hasta un salario
mínimo; sin embargo, esta medida sólo es
una referencia para saber cuánto en rea
lidad cuesta un IPhone, pues, otra vez ci
tando a Mujica, uno no paga las cosas con
dinero, sino con su tiempo.
Necio y mil veces necio quien confun

de valor con precio, dice el refrán; según

datos de la plataforma financiera Destáca
me, retomados por Forbes, los mexicanos
deben en promedio 2.9 veces su salario
mensual, lo que implica que tengan que re
currir a renegociaciones para saldar adeu
dos; asimismo, dicha investigación explica
que, en promedio, los mexicanos deben 35
mil 499 pesos en créditos y préstamos.
Cuántos insomnios no genera una deu

da o un crédito que cuesta trabajo pagar
porque las personas compramos cosas
que queríamos, pero que no necesitába
mos. En 2020, una pandemia mundial li
teralmente paró en seco al mundo y qué
pasó con quienes, en lugar de tener aho
rros, debían miles de pesos al banco.
Aunque en Emiratos Árabes Unidos

las empresas privadas seguirán decidien
do cuáles serán sus horarios laborales, el
sector público ya dio un paso que, desde
hace tiempo, viene teniendo ecos en paí
ses europeos donde entienden que el ocio
y el tiempo libre son parte de la calidad de
vida de las personas; en México, seguimos
pensando que la calidad de vida es matarse
trabajando para comprar un coche último
modelo cuyos pagos no te dejarán en paz
unos cuatro o cinco años y que no podrás
estacionarlo tranquilo en cualquier lugar
por miedo a que te lo roben... "El pobre
no duerme de tanto desear, lo que el rico
cuida tanto que no encuentra la paz".
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Las Mirabal,
y la inspiración
DAVID BECERRIL/ FES ARAGÓN
Conocidas como "Las Mariposas",

estas tres hermanas nacidas en una

familia acomodada de la provincia
dominicana de Salcedo, hoy Herma

nas Mirabal, con carreras universitarias, casadas
yconhijos, contaban en elmomentode su muer
te con cerca de una década de activismo político.
Patria, Minerva y María Teresa Mirabal fue

ron tres hermanas de la República Dominica
na que se opusieron a la dictadura de Rafael
Leónidas Trujillo, dictador que gobernó por
más de 30 años. Ellas, junto con un grupo de
amigos y amigas, militaban en contra de las
injusticias del dictador.
El 18 de mayo de 1960, las hermanas Miner

va y María Teresa fueron juzgadas en Santo
Domingo, al igual que sus esposos, por atentar
contra la seguridad del Estado dominicano.
Se les declaró culpables y fueron condenadas
a tres años de prisión.
El 9 de agosto y por disposición expresa de

Trujillo, Minerva y María Teresa Mirabal fue
ron puestas en libertad. Sus maridos, sin em
bargo, continuaron tras las rej as.
Finalmente, Patria, Minerva y María Teresa

Mirabal fueron asesinadas junto a su chofer el
25 de noviembre de 1960, en un atentado por
parte de un grupo de sicarios, las mujeres y el
conductor fueron lanzados dentro del vehícu

lo en que fueron secuestrados y aventados a un
precipicio para que se interpretara que habían
fallecido en un accidente automovilístico, los
dominicanos no se lo creyerony solo se desató
aun más odio hacia el dictador.

La muerte de las hermanas Mirabal causó gran
repercusión en la República Dominicana. La no
ticia provocó que el pueblo dominicano se mos
trara cada vez más proclive a apoyar sus ideales.
Esta reacción contribuyó a despertar consciencia
enelpúblicoy finalmente culminó con el asesina
to del dictador el30 de mayo de 1961.
Su fallecimiento y la lucha en contra de la

violencia hacia la mujer hizo que se creara el Día
Internacional para Eliminar la Violencia contra
laMujer, declaradoporlaONU en 1999ensuho
nor, y que se conmemora cada 25 de noviembre.
El aumento de crímenes, torturas y desapa

riciones provocó el asesinato de Trujillo, y el
nombre de las hermanas Mirabal se convirtió

en símbolo mundial de la lucha de las mujeres.
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¿A qué le tiras cuando
sueñas 'Alito'?

Más de uno levantó la ceja y mu
chos no pudieron contener la
risa, cuando escucharon al es
tridente de Alejandro Moreno

Cárdenas asegurar que el PRI volverá a Pa
lacio Nacional en 2024 y de la mano de su
dirigente nacional; o sea de él mismo.
Tal parece que no aprendió la lección y

que 2006 ahoralo ve muy lejano, tanto como
para repetir los errores de su excompañero
de partido Roberto Madrazo, quien aprove
chando su liderazgo decidió, contra viento
y marea, agandallarse la candidatura del
tricolor a la presidencia de la República; el
resultado obviamente fue una dolorosa de

rrota ante el panista Felipe Calderón. El PRI
cayó hasta un humillante tercer lugar.
Ahora emulando al tabasqueño (no al

que está en la presidencia, sino al otro, al
que también hace trampa en los maratones)
Alito pretende erigirse, desde ahora, como el
elegido para ser el abanderado del tricolor
en las elecciones federales de 2024, a pesar
de que al interior del partido existe una gran
oposición, ya no digamos a que se postule
como candidato, sino a que siga manejando
los destinos del otrora partidazo.
Y es que Alejandro Moreno no tiene ni el

apoyo y mucho menos la calidad moral para
llevar a cabo la hazaña de sacar de Palacio

Nacional a Morena, pues solo hay que ver los
pésimos resultados que obtuvo enla elección
intermedia de junio pasado, donde perdió

todas las gubernaturas que, hasta ese mo
mento, estaban en manos de priistas.
Estamos hablando de Guerrero, Sinaloa,

Colima, Sonora, San Luis Potosí, Zacatecas,
TlaxcalayCampeche,sutierranatalydonde
estuvo al frente del Gobierno durante casi

cuatro años; y aunque el tricolor aún conser
va cuatro estados, es casi seguro que el próxi
mo año también pierda Oaxaca e Hidalgo, y
en una de esas hasta el Estado de México en
2023; Coahuila aún está en veremos.
No basta con haber sido tres veces dipu

tado federal, senador, gobernador y presi
dente nacional de su partido, para llegar a la
presidencia de la República, como él lo dijo;
sino lo que hace falta es capacidad para ha
cer autocrítica y luego entonces delinear un
buen proyecto, que haga que al electorado se
le borre esa imagen que conserva del tricolor,
como un partido de abusivos y corruptos.
Alito va por el camino que recorrió Ro

berto Madrazo hace 15 años, y si los buenos
políticos que aún tiene ese partido no hacen
algo para recomponerlo, es mejor que se va
yan haciendo a la idea de que se van a que dar
con las manos vacías y en una de esas hasta
sin registro.

INFORME TFCA

Vaya convocatoria la del magistrado presi
dente del Tribunal Federal de Conciliación

y Arbitraje, Plácido Morales, quien mañana
rinde su tercer informe de labores.

En el evento estarán presentes los secreta
rios de Gobernación, Adán Augusto López;
del Trabaj o, Luisa María Alcalde; y de S eguri
dadPública,RosaIcelaRodríguez;asícomola
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaumyla pre
sidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
¡ridependient.esy.no reflejan necesariamente el puntode

vista "de 24 horas.
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La tragedia migratoria

a migración es una expresión de
la aspiración humana por digni"L dad, seguridad y un mejor futu
ro". Ban Kimoon, exsecretario

general de las Naciones Unidas.
La migración es un fenómeno que produ

ce consecuencias desgarradoras. El pasa
do jueves en Chiapas al menos 55 personas,
migrantes provenientes de Centroamérica,
perdieron la vida en un accidente en el tra
mo carretero entre Chiapa de Corzo y Tuxtla
Gutiérrez, cuando el tráiler en el que viaja

banhacinados se volcó. Otras 105 resultaron
heridas, entre las cuales se encuentran 19
menores de edad de Guatemalay Honduras.
La ruta que transitaba dicho ca mión es uno

de los caminos habituales por los cuales cru
zan los migrantes centroamericanos hacia
México o Estados Unidos, huyendo de la po
breza y la violencia. El Instituto Nacional de
Migración (INM) localizó e interceptó varios
vehículos que transportaban migrantes en
estados fronterizos.

Entre enero y octubre de este año, más de
228 mil migrantes fueron detenidos por las
autoridades mexicanas, y alrededor de 82
mil, deportados. Por su parte, las solicitudes
de asiloenMéxico no tuvieron precedente. La
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados
(Comar) recibió cerca de 123 mil peticiones
en el período eneronoviembre de 2021, prin
cipalmente de ciudadanos haitianos, cubanos
y hondureños. Inevitablemente, los alber

gues y centros de atención se han saturado
de decenas de migrantes que permanecen a
la espera de que se solucione su petición de
asilo en México.
Distintos medios de comunicación infor

maron que el Senado de la República citará
a comparecer al comisionado del INM, Fran
cisco Garduño Yáñez, y a los encargados de la
política migratoria del país para que den ex
plicaciones sobre la tragedia. Por otro la do, el
pasado viernes México, Estados Unidos, Gua
temala, Honduras, República Dominicana y
Ecuador dieron a conocer la creación de un

grupo de acción inmediata contra las redes
de traficantes de personas a las que señalaron
como responsables del siniestro.
Dentro de las acciones que ha desplega

do Estados Unidos para atajar las causas de
la migración, destacan los compromisos de
inversión de compañías internacionales del
orden de mil 200 millones de dólares a fin

de respaldar a los países centroamericanos,
precisó ayer la vicepresidenta Kamala Harris.
Entre las iniciativas sobresalen un proyecto

de Nespresso (150 millones de dólares) para
brindar asistencia técnica a los caficultores
con los que trabaja en Guatemala, Honduras y
El Salvador hasta 2025; un plan de Microsoft
para cerrar la brecha digital y garantizar el
acceso a internet a más de tres millones de

centroamericanos de cara ajulio de 2022; así
como una aportación de Mastercard de 100
millones de dólares para fomentar los pagos
digitales y el comercio electrónico. De acuer
do con la Casa Blanca, el objetivo consiste en
generar empleos y mejorar sustancialmente
la situación económica de laregión a través de
la colaboración con el sector privado.
Los gobiernos deberán comenzar a imple

mentar medidas de gran calado con el propó
sito de resolver el problema migratorio de raíz.
Al final del día, como lo apuntó Ban Kimoon,
la migración es una aspiración humana por
unmejorfuturo.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Migrantes:
vulnerabilidad
y hospitalidad

Hace más de 50 años las imágenes de
los niños de Biafra repr esentaron el
daño de la guerra civil y la ausencia de
gestión internacional para intervenir

a tiempo en favor de los infantes; eran parte del
retr ato fracasado de la política como medio para
evitar disputas en esa región del mundo.
Las fotografías icónicas hoy encuentran un sí

mil en la migración; miles de personas en busca
de garantías básicas de sobrevivencia. De Biafra
a Siria, Afganistán, Guatemala, Honduras... Los
desplazamientos de comunidades o grupos que
buscan alejarse de la marginación estructural y
la ausencia de oportunidades en sus países, pre
ocupan porigual. Hombresymujeres en busca de
empleo o menor es de edad que migran solos para
encontrarse con sus familiares en otr o país.
Con altos niveles de vulnerabilidad, los migran

tes están a merced de diversos riesgos en su ca
mino. Víctimas de grupos de tr aficantes a los que
pagan entre ocho mil y 13 mil dólares para ser
llevados a Estados Unidos; sometidos a traslados
inseguros que desatan tragedias como la de hace
unos días en Chiapas; en peligro per manente de

ser captados por redes de trata de personas y ante
la posibilidad de encontrar a su paso manifestacio
nes de racismo y discriminación.
Este domingo, la caravana procedente de Cen

troamérica —integrada en su mayoría por perso
nas de Honduras o Guatemala— llegó a la Ciudad
de México y acampa ya en la Casa del Peregrino,
luego de que no aceptaran hacer lo en un albergue
habilitado en Santa Martha Acatitla.

La atención desplegada e instruida por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, tiene dos ejes: la
hospitalidad y el r espeto a los derechos humanos,
encaminadosagarantizarseguridadyatenciónali
mentaría, médica o de otr o tipo a las casi400perso
nas —entr e ellas al menos 75 niñas y niños— en su
tr ánsito hacia el norte. Ese camino representa retos
para los gobiernos estatales que se incrementan a
medida que aumenta la sensación de desampar o, el
cansancio y la tentación de tomar a las ciudades en
refer encia como sitio final de su destino.

Coordinación y diálogo entre autoridades de
todos los niveles y con los representantes de la ca
ravana serán esenciales. En la capital nacional, el
secretario de Gobierno, Martí Batres, ya se coordina
con la presidenta de la CDHCM, Nashieli Ramírez.
Respeto e interéspor sus necesidades mitigan los

riesgos, aunque no son la solución. La atención a
las causas que desatan las migraciones es la mejor
opcióny debe hacerse desde sus países de origen.
Otro riesgo es que en la proyección aparente

de lo políticamente correcto algunos actores po
líticos utilicen el tema para afectar a otros... O la
posibilidad de que se supedite a los migrantes a los
intereses particulares de sus propios líderes.
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Tragedia Migratoria

La realidad del flujo migratorio latino
americano por México con destino
a los Estados Unidos de América, la
vimos en la volcadura del tráiler en

el que grupos de la delincuencia trasladaba
aproximadamente 200 migrantes en condi
ciones infrahumanas, perdieron la vida 55
ciudadanos centroamericanos, 106 fueron
hospitalizados y algunos migrantes a pesar de
sus heridas continuaron su camino a la espe
ranza de transformación de su vida.
Ante este hecho, coincido con la calificación

que el veterano político Porfirio Muñoz Ledo
expresó al referirse a lo ocurrido en Chiapas:
"No fue un accidente, es un crimen de lesa
humanidad".

Y así es, el tráfico de personas es una de las
facetas criminales de la delincuencia organi
zada. Por ello, los cancilleres y embajadores
de México, Guatemala, Ecuador, Nicaragua,
Honduras, República Dominicana y Estados
Unidos de América, se comprometieron a
crear un Grupo de Alto nivel para investigar la
red transnacional de traficantes de personas
que provocaron la tragedia en el Estado de
Chiapas.
La tragedia tiene culpables sin castigo y las

autoridades de la zona saben que existen los
polleros, los choferes, los jefes de las bandas
que arman la logística y corrompen a las au
toridades migratorias. Y como siempre, solo
hablan de endurecer las sanciones.

Un fatal accidente descubre males mayores
en materia migratoria, de seguridad, de en
frentamientos de cárteles y la incapacidad de

dar seguridad y trabajo a los cientos de miles
de hombres y mujeres que dejan sus lugares
de origen buscando un me jor futuro y en su
movilidad encuentran muros cada vez más
difíciles de cruzar.

SUSURROS

1. Vaya reacción en las redes sociales en re

chazo al impuesto que quiere imponer el
Gobierno de la Ciudad de México (2% a
las aplicaciones electrónicas de reparto a
domicilio). Durante todo el fin de semana
fue "trending topic" el hashtag #NoA
llmpuesto. Y pues cómo no, si fueron
precisamente las apps electrónicas las
que sacaron a muchos negocios de apuros
durante lapandemiay ahora se les ocurre
aplicarles un impuesto adicional a los que
ya se pagan. Inoportuno, por decir lo me
nos, con una economía en descenso y una
inflación al alza.

2. El organismo NYCE que dirige Carlos Pé
rez y el Instituto de Normas Técnicas de
Costa Rica (INTECO) de Mauricio Cés
pedes, se consolidan como aliados estra
tégicos pues firmaron un convenio de co

laboración para realizar un intercambio
de normas técnicas, así las actividades
de normalización y estandarización se
fortalecen entre México y el país centroa
mericano. El desarrollo de nuevas normas

técnicas es una actividad estratégica para
los países, ya que permite abrir nuevos
mercados y que el intercambio de mer
cancías se realice de forma más fluida y
libre incrementando la competitivi dad del
comercio internacional. En los últimos 50

años el papel de los Entes Nacionales de
Normalización ha evolucionado.

3. En su primer año de trabajo al frente de
la Segunda Sala de la Corte, la ministra
Yasmín Esquivel destacó los casos rele
vantes como: Financiamiento público que
reciben Partidos Políticos; Protección de
Medio Ambiente; Protección a la niñez,
Protección de trabajadores de confianza
durante el embarazo y combate a la co
rrupción, entre otras acciones.

LaSOpjnlonesgfflffiaá^SOCS'jDscduHtitetStSison
hidependtentes yno refléjan necesariamente él punto de

Vistá de 24 HORAS.
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Ni Alito ni los priistas de la capital
votan en Hidalgo: Ornar Fayad

Alejandro Moreno ha abandonado la
mesa de la Asamblea Nacional.

Va al reservado posterior del Audi
torio Plutarco Elias Callesy regresa mientras
se sacude las manos húmedas.

Al pasar por detrás del presidium late
ral, Alito pone los brazos sobre los hombros
de Ornar Fayad y éste le toma la mano para
retenerlo.

Algo le dice, se dicen, al oído.
Los dos sonríen y el presidente del Partido

Revolucionario Institucional (PRO regresa a
su posición mientras se leenlas conclusiones.
Al parecer, a las prisas y tras varias reunio

nes previas, han sellado un pacto sabatino
para la candidatura de Hidalgo.
Con o sin él, Moreno distrae su discur

so para elogiar el gran presente y el mayor
futuro de su secretaria general, Carolina
Viggiano.

La gente, unos cientos porque el auditorio
no rebosa de delegados, militantes, anima
dores y curiosos de toda laya, corea:
¡Caaaro... Caaaro... Caaaro...!
Ella ríe, exultante.
Ala vista, se haroto la resistencia de Ornar,

del PRIhidalguenseyde IsraelFélixSoto, el
prospecto local.

EL QUE GANE ESE SERÁ. ¡PUNTO!
¿Oíste a la gente? le dijo al salir. Todos
coreaban a Carolina Viggiano...
Estos no votan en Hidalgo detiene el

gobernador mi pregunta para señalar al au
ditorio y dar más pistas sobre la lucha por la
posUilación.
Debe ir quien tenga territorio, base, es

tructura, subraya antes de describir, contra
la percepción central, a un priismo fuerte y

en condiciones de victoria.

Los dos, Carolina Viggiano e Israel Félix
Soto con sus equipos, han sostenido reu
niones y prometen unidad, ir con el mejor
posicionado.
También están las pláticas para la alianza

recalca Ornar Fayad en alusión a panistas,
perredistas y cuanto representen.
En búsqueda de suma está también Movi

miento Ciud adano (MC), a cuyo tótem Dan
te Delgado tratan de convencer para conte
ner la maquinaria electoral de Gobierno.
¿Entonces: Carolina o Israel? busco arran

car decisionesparadarporterminadalalucha
entre Alejandro Moreno y Ornar Fayad.
El que gane. Ese será el candidato.
¡ Aaaahhhh!... Candidato, no can didata.
Me quedo convencido: ni Ornar Fayad ni

su estructura trabajarán para Carolina Vig
giano si la imponen desde el centro.

CUANDO CHENTE VIO SUMUERTE

1. Vaya cobertura televisiva de los funerales
de Vicente Fernández.
En junio de 2007, durante el sepelio de

su amigo Antonio Aguilar, Chente era un
hombre pensativo.
Estoy viendo mis propios funerales co

mentó con tristeza antes de retirarse.
Recuerdo su dicho mientras veo a las dos

cadenas nacionales, Televisay TV Azteca,
narrar la vida del Charro deHuentitán.
Una muerte dolorosa no matizada con el

triunfo atlista tras 70 años de mucha afición
y desesperadas esperas sin premio.
Y 2.  En la Fiscalía de Alejandro Gertz Ma

ñero niegan enfrentamiento con el ex conse
jero de la presidencia, Julio Scherer Ibarra.
En consecuencia, acotan, no hay investi

gación alguna.
Algo más: Scherer Ibarra arregló las cosas

consujefeyacude aél cuando tienen tema...
y ya sabemos: nada se mueve en el Gobierno
y el aparato de justicia sin la voluntad supe
rior.

Las opiniSüíSipeliíká ptt" JoscotumnisíaiSií
¡ridepend ¡entes y no reflej an necesan ámente

BtfiflrtSiáfi vi»}## 24 HORAS.
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El mundo al revés: migrantes ponen las reglas al Gobierno

El tema de los migrantes ya salió del
control del Gobierno federal.

Ebrard, de involucrar a los países
de la región en una política más am

plia para ñenar la migración, no ña ñabido
fórmula que valga.
En el caso específico de nuestro país, el Go

bierno de la 4T comenzó con el pie izquierdo
el análisis y tratamiento del tema migratorio.
Ni siquiera había asumido la presidencia

López Obrador y ya había prometido con la
complicidad de Enrique Peña, casa, vestido y
sustento a los migrantes.
Prometió libre tránsito por el territorio na

cional y hasta un campamento les acondicio
nó en la Magdalena Mixhuca, con servicios
médicos y de comedor, para que no sufrieran
incomodidades.

Eso fue antes de que Estados Unidos recla
mara a México por la permisividad mostrada a
la migración no regulada.
Añora el Gobierno no sabe qué hacer con ellos.
No los quiere frenar en la frontera cñiapa

neca por aquello del "respeto a los derechos
ñumanos", que las fuerzas policiacas aplican
a conveniencia.

Los migrantes y quienes los encabezan han
detectado la debilidad del gobierno mexicano

y por eso pasan por encima de las autoridades
migratorias y policiacas.
El fin de semana pasado contemplamos la

incapacidad del Gobierno ya no para contener,
sino para encauzar una marcha de migrantes
que paralizaron, desde el viernes, la autopista
MéxicoPuebla.

Los indocumentados ocuparon los tres carri
les de la vía sin que ni el personal del Instituto
Nacional de Migración, de la Guardia Nacional
o cualquier otra autoridad los haya podido
aislar a un solo canil.

Durante su marcha, el contingente de mi
grantes ha herido a policías, atacado a perso
nal del INM que en el colmo de los casos ya
ni se les acerca, sin que haya consecuencias
jurídicas para ninguno de los agresores.
Son los migrantes los que imponen las reglas

a un Gobierno tibio que lo mismo permite que
sus policías sean apedreados que parar por tres
días consecutivos una vi a de vital importancia
para el traslado de pasaje y mercancías.
Esto ya rebasó el respeto a los derechos hu

manos; es una debilidad estructural del go
bierno mexicano que no supo y no ha sabido
cómo enfrentar un fenómeno social que alentó
ypatrocinó.
Hasta mariacfiis les llevó.

• • • •

Aunque dicen que "nunca es tarde para...", lo
cierto es que el diálogo entre el PAN y el Go
bierno federal que comenzará en enero en la
Secretaría de Gobernación ocurre con tres
años de retraso.

El presidente del PAN, Marko Cortés, anun
ció que en enero comenzará el "diálogo" con
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, con la instalación de siete mesas temá
ticas, una de ellas destinada al análisis de la
contrarreforma del sector eléctrico.

¿Qué tanta libertad tendrá para negociar el
secretario de Gobernación?

No es ociosa la pregunta porque durante los
tres años del gobierno lopezobradorista ha
quedado más que claro que todos los secreta
rios de Gabinete no tienen margen de manio
bra: lo que se hace es lo que diga el Presidente.
Y si no lo creen, pregúntenle a quienes han

renunciado al gabinete, comenz ando por Ger
mán Martínez y Carlos Urzúa.
El diálogo o monólogo servirá solo para

que Cortés se lave la cara.

Lasopi ñ¡ ÓftSSfiífíSsaiaSper ISs SottJíi n ¡K®y o n
independientes y no reflejan necesariamente
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Andan muy delicados
Ojalá que la decisión, con apariencia de berrinche, del
polémico subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
de dar por terminada la reunión que sostenía con diputa
dos federales en la Junta de Coordinación Política, deje
algunas enseñanzas para futuras reuniones como el hecho
de que si los funcionarios van a informar a los legisladores
algo, lo hagan público y abierto para evitar suspicacias...
Si no tienen nada nuevo que decir, más que pura autocom
placencia, pue s que mej or que inviten un café entre amigos
afuera de San Lázaro. ¿Será?

El perseguidor es perseguido
En estas páginas adelantamos hace algunas semanas sobre
los conflictos competenciales en los que el Procurador
Fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, se estaba
metiendo por firmar denuncias que no le correspondían; en
específico, las relacionadas con Operaciones con Recursos
de Procedencia Ilícita, cuya responsabilidad es exclusiva
del secretario de Hacienda o del Titular de la UIF. Con las

mencionadas denuncias, Romero Aranda puso enjaque
por ejemplo a sujetos como los 31 científicos del Conacyt;
pero, por estos hechos, él mismo se puso en la mira de sus
superiores, quienes lo indagan ahora por posible evasión
fiscal. ¿Será?

Ni es niño, ni es verde
Apenas se realizó el autodestape de Alejandro Moreno,

como posible candidato presidencial y ya hay quien quiere
negociar. Nos aseguran que Jorge Emilio González, el
dueño del Partido Verde ya realiza una labor de conven
cimiento y presión para que el autodestapado Alito no le
haga sombra conlaAlianza en QuintanaRoo, osea, que
abandone la alianza en ese estado ¿Le estará ofreciendo
algo para convencerlo?. ¿Será?

El Conacem, en la mira
En este debate sobre 'los organismos neoliberales', el Comi
té Normativo Nacional de Consejos de Especialidades
Médicas está en la mira de organizaciones de la salud, entre
ellos una agrupación que se llama Médicos de la Esperanza,
quienes señalan el Conacem tiene el monopolio de la certi
ficación médica creada en el gobierno de Felipe Calderón.
Y es que esafacultad, aseguranlas asociaciones, debe ser de
la SEP. ¿Será?

Empuje económico en La Laguna
El diálogo y la colaboración parecen marcar la ruta que se
seguirá en 2022 en La Laguna, Durango, yes que en estos
días hubo una reunión del grupo de "Los 10 de La Lagu
na", integrado por los empresarios más influyentes en la
economía de toda esa región, con el senador José Ramón
Enríquez, sin duda una muestra de que la 4T y los empre
sarios pueden hacer sinergia por el bien de la gente... Por
lo visto no solo el Presidente sabe entablar un diálogo con
la cúpula empresarial para reactivar la economía del país,
como sucedió hace unos días. ¿Será?
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• Celia Mayano se anduvo por las ramasy tiró el "decre
tazo" del presidente Andrés Manuel López Obrador para
dar manga ancha a la Sedeña en todo lo relacionado con
las obras emblemáticas de la autodenominada 4T, como
el nuevo aeropuerto. "No puede decretarse que algo es de
interés público nada más porque lo diga incluso el propio
presidente de la República, las cosas tienen que hacerse
conforme a la ley, porque vivimos en un estado de Dere
cho". Es candidata al Consejo de la Judicatura Federal y lo
dijo ante la Comisión de Justicia del Senado...

• Luz Elena González, secretaría de Administración y
Finanzas de la CDMX, tuvo una reunión con representan
tes de repartidores cuyo trabajo es solicitado mediante apli
caciones. El proyecto de paquete económico que presentó
la funcionaría al Congreso capitalino llegó con la línea de
que no le quiten ni una coma, y Morena tiene los votos para
que así suceda. Pero la propuesta de que las aplicaciones de
reparto paguen 2% de sus ingresos al gobierno capitalino ha
generado controversia... todo indica que pasará.

• María Elena ÁlvarezBuylla sigue echando gasolina al
fuego. Por quinta ocasión, plantó a la comunidad del CIDE
que le exige diálogo. Le apuesta es a que lleguen las vaca
ciones navideñas y los inunde el amor y se olviden de sus
reclamos... pero ya este martes marchan hacia el Senado.
Y, hasta donde se sabe, las movilizaciones irán en aumento.
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Al cumplirse un año del
fallecimiento del premio
Nobel de Química, Mario
Molina, el presidente de
la Comisión de Ciencia,
Tecnología e Innovación
del Congreso capitalino,
Christian Moctezuma,
propuso cambiar el
nombre de la medalla

"Mérito en Ciencias 2021"
como "Medalla al Mérito
en Ciencias 2021, Ing.
Mario Molina*.
De acuerdo con el

morenista, se pidió que
en su honor se dedique
la entrega de la presea
correspondiente al año
2021, como una forma de
reconocer su gran labor y
aportación al campo de las
ciencias, yaque sus aportes

sobre el adelgazamiento de
la capa de ozono le valieron
ser reconocido a nivel

mundial con el premio
Nobel de Química, el 10 de
diciembre de 1995,
Y en este tenor,

la Comisión de
Normatividad, Estudios y
Prácticas Parlamentarias

aprobaron la iniciativa de
la diputada Lourdes Paz
Reyes, para inscribir con
letras de oro en el Muro de
Honor del salón de sesiones

del recinto!, la leyenda "Al
personal de salud en la
lucha contraía Covid 19".
Con ello, se reconoce

a todos aquellos que han
estado en la primera
línea de atención de la

pandemia en esta Ciudad.
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A lo largo de la historia del Sindicato de Tra
bajadores Petroleros de la RJVL, hay nuba
rrones que van desde terrorismo laboral en
contra de los trabajadores hasta el manejo de
"negocios" ilegales, pero permitidos porque
la simulación de las autoridades laborales y
de Pemes, originaron que operen con total
impunidad, desde tiempos de Joaquín Her
nández Galicia (a) "La Quina", hasta Carlos
Romero Deschampe.
Los reportes indican que, en los principa

les centros petroleros de Pemex, que dirige
Octavio Romero Oropeza, las diversas sec
ciones sindicales tienen sus "operadores"
encargados de cobrar los "moches" a todas
las empresas que tienen contratos con termi
nales de distribución, de mantenimiento y de
construcción de diversas instalaciones petro
leras. Son negocios donde hasta Presidentes
Municipales están involucrados.

Una de las muestras es el centro de Pemex,
que está en la entrada de Reforma, Chiapas,
casi en los límites con Villahermosa, Tabasco,

donde están apostados supuestos trabajado
res sindicalizados, pero que realmente son
el "grupo" encargado de cobrar las cuotas o
"moches" a los camiones de las empresas que
acuden a realizar operaciones, de lo contra
rio, son quienes decidan si entran o son re
chazados y estas prácticas se han realizado
por décadas, sin que autoridad alguna ponga
un alto a estas acciones ilegales que han esta
do presentes desde hace muchos años y que
nadie ha puesto un alto para que no se sigan
llevando a cabo a pesar de que las pérdidas
son millonadas.

Ahí mismo, se negocian subterráneamen
te una serie de contratos para trabajadores
o plazas, quienes también aportan sus "en
tres", en lo que constituye toda una red bien
organizada de corruptelas y "negocios" tur
bios que pasan por encima de la Ley laboral
y de ías propias autoridades, donde no se ha
podido desterrar la corrupción que pregona
él presente gobierno.

Hasta la próxima...
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Hay que tener cuidado con "D uda
Razonable".

Desde un principio juzgó que

los acusados (expuestos) de
secuestro eran inocentes.
No dejó, con un trabajo

imparcial, que el espectador
fue ra quien llegara ala
conclusión de que fueron
víctimas, o que existe una duda
razonable a propósito de su
culpabilidad.
El documental de Netflix

decidió que se cometió una
injusticia con ellos.
No dejó abierta duda

razonable alguna.
Tampoco aseguramos que

sean responsables.
Ya sabemos cómo se las

gastan nuestros jueces y
magistrados.
Tristemente, complicidades,

torturas y fabricación de

pruebas continúan s iendo
propios del sistema judicial
Afirmamos que la mayoría

de secuestradores, frente a
cámaras y sabiendo que con un
video podrían quedar libres,
como sin duda ocurrirá con los
de Macuspana, lograrían verse
tratados igual más ingenuos
que la Madre Teresa.
Tampoco escribimos que sea

elcaso.

Hay que irse con tiento,
porque si bien muchas
inocentes estén tras las rejas
injustamente, igual ocurre
que culpables pueden ser
victimizados ante la opinión
pública y soltados por
manipulación de emociones de
audiencias. ¡Aguas con eso!
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Una fría noche como esta hace 222 años, en
Mount Vernon, Virgin ¡a, el primer presidente
estadounidense George Washington, moría a causa
de uniuerte resfriado.

Valdría la pena rememorar una de las célebres
frases del amante de la democracia, "asocíate con
hombres de calidad si estimas tu propia reputación,
pues vale más estar solo que mal acompañado",
premisa que el presidente Andrés Manuel López
Obrador tiene muy presente, por aquello que ha
ido depurando a malas compañías (cof, cof, Arturo
Herrera) y se ha allegado de buenos elementos como
su paisano Adán Augusto Lápez Hernández.
El cual en un ejercicio de diálogo sin precedentes

atendió a la oposición, seguramente el fantasma
veracruzano de Fernando Gutiérrez Barrios que
merodea por el despacho principal del Palacio de
Cobián, estará orgulloso que un político del sureste
ocupe su escritorio.
Don Fernando como le decían sus allegados, fue

secretario de Gobernación con Salinas de Gortari,
y se rumora que su salida se debió a su oposición

taj ante en la reelección del priista, como presidente.
LAli! y por cierto, aprovechando la mención del

"hombre que quiso ser rey" (Salinas), qué habrá
pensado el expresidente al escuchar al diputado
Rnhensito Marcara anunciar que el PRI ya no será
neoliberal. Estimado exgobercoahuüenseMoreira
Valdez, recuerde que no se manda solo, y que en
el partido donde milita, hay reglas que no se puede
saltar, no vaya a ser que por andar "robaleando", no
obtenga "hueso" en las próximas elecciones.
Habrá que subrayar que, en las elecciones de

Durango, Tamaulipas, Hidalgo, Oaxaca, Quintana
Roo yAguascalientes, es seguro que Mario Deludo
festej ará por lo menos en 5 estados.
Ante el rompimiento panista en Aguascalientes,

debido a que algunos empresarios cercanos a los
blanquiazules, se niegan a apoyar a la diputada Itere
«Jiménez, parala gubernatura, ¿será pos ible que
Morena se lleve la plana completa?
POSTIT La duda genuina de este tundemáquinas,
es si en la comida del presidente López Obrador, con
las y los gobernadores, estarán incluidos tamales de
chipilín en el menú.

Fecha: 14/12/2021

Página: 3

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 14,453

Página 6 de 10



Que Alilo sea el
escogido en 2021
MAESTRO, RICARDO ALDANA SE PERFILA
COMO DIRIGENTE DEL STPRM
Se Teje Pantomima Ridicula y Montada, que no
merece el sufrido y explotado gremio petrolero.
Urge que disidentes presenten un rival de respe
to que acabe de una vez por todas con la corrup
ción sindical.

Alejandro Moreno se destapó como probable
candidato presidencial de Va por México.
¡Sí, que Alito sea el escogido!., para que el
Priankensteiny su criado Cliuchigor reciban una
derrota peor que la de MeadeAnaya en 2018.
Iberdrola chantajea con retirarse o "desin
centivar inversiones futuras", ante su falli
do amparo.
Si lo hace, Iberroba saldrá perdiendo y laCFE ga
nando, y por ende los mexicanos. Que se largue y
se lleve a Feliperdrola, que fue quíenla favoreció.
Según la ONU, multimillonarios contaminan
aquí más que el 50% de los mexicanos.
Explotan la tierra, el agua y humanos a los que
les pagan miserias, mientras ellos siguen enri
queciéndose.
Para AMLO es un despropósito comparar el
problema del CIDE con el movimiento estu
diantil de £968.

Nada que ver, los críticos a la 4T se hacen fuera
del WC: a los de! Centro de Investigación y Docen
cia Económica nadie les ha tocado ni un cabello,
y a los de la UNAM y del Poli hasta los mataban
soldados y policías de Díaz Ordaz, conocido como
GDO (Gorila Del Olimpo).
Hasta en la Plaza Garibaldi hubo admirado

res de Vicente Fernández para darle el adiós
cantando,

Al mural del Tenampa le falta el charro de Huen
tl tan junto con los demás ídolos, para que esté
completo.
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II nepol ismo
ENTRE POLÍTICOS SE AYUDAN PARA
METER A TRABA]AR A FAMILIARES

Lo entendemos como el trato de favor

hacia familiares o amigos, a las que
se otorgan cargos o empleos públicos
por el mero hecho de serlo, sin tener
en cuenta méritos.

Tal practica es ignominiosa, des
vergonzada y una muestra clara de
corrupción. En nuestro país resulta
cotidiano, cuando un gobernante pro
testa su cargo, inmediatamente llama
a familiares para que, sin más, se be
neficien con esenciales puestos en que
sin duda todo va relacionado a la cues

tión inmoral, donde los negocios ilíci
tos se presentan generosamente.

En ocasiones las leyes prohiben ta
les prácticas, pero siempre se las inge
nian para no cumplir con las mismas,
en la actualidad son raros los gobier
nos estatales y municipales, donde el
titular no llame a sus hermanos, cu
ñados, sobrinos y a toda la parentela,
para incrustarse en la administración
con los fines señalados anteriormen

te. Uno de tantos casos ocurre en el

Estado de Morelos, donde como bien
sabemos, lo gobierna un ex futbolis
ta, carente de experiencia en el cam
po política y de igual manera de la
administración publica, ahí sus fami
liares han hecho de las suyas y así un
hermano suyo, Ulises y otro sobrino,
Armando, son ios verdaderos "man
da más", a estos familiares se deben
agregar sus parejas sentimentales, cu
ñados y en general toda una evidente
picardía.
Otro aspecto es el que se refiere a

colocar a los hijos en puestos públicos,
acuden a un viejo sistema: tú me ayu
das con mis familiares y yo te ayudo
con los tuyos.
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Ricardo el pinocho
MENSAJES LLENOS DE MENTIRAS

Desde hace unos días Ricardo Anaya ha
sorprendido a todo México con sus men
sajes llenos de mentiras y faltos de infor
mación para seguir engañando a miles
de mexicanos con "palabrería" sin fun
damento y hoy por hoy seguramente es
pera que México se olvide por completo
de sus mentiras, las estafas, el lavado de
dinero, los moches, las traiciones y más.

Aún existe cierto sector del país que
cree en este falso mesías que si bien sir
ve de algo es para hacernos recordar lo
que no queremos en nuestro país; pre
párate para el 2024 que muchos como
Anaya pelearán la presidencia para se
guir jodiendo a México.

Me alejé un poco de redes sociales
para observar lo que sucede detrás de la
vida política de este país... arrancamos
con circunstancias tan absurdas que me
dejan en claro que el sistema acusatorio
penal da mucho qué desear con la deten
ción de Yosselín Hoffman mejor cono

cida como Yosstop que aún espera una
sentencia justa por simplemente emitir
una opinión.

Y es que los menos indicados son los
que están en la cárcel pero qué pasa con
infinidad de políticos que le robaron,
mintieron, abusaron y gastaron el dine
ro del erario como sí fuese propio.

Qué pasa con aquellos políticos que
cometieron delitos y siguen como si na
da... pero es necesario que surjan in
fluencers como Yosstop o Rix para que
sea desviada la atención a lo menos im

portante cuando hay CACOS de alta al
curnia que deberían de estar tras las
rejas desde hace mucho.

Desde hace unos días Ricardo Ana

ya ha saturado diversas plataformas
con videos paupérrimos que él asegura
llegan a millones y millones de repro
ducciones cuando la realidad es com

pletamente distinta pero como bien dijo
Goebells en la época de Hítler.
"Di tantas veces esa mentira para

que miles de personas crean que es ver
dad".

Hace unas horas salió con ideas ho

locaústicas de México echándole toda la

culpa a quien menos la tiene; si él acep
tó sobornos y moches me parece suma
mente irresponsable pero sobre todo
falto de cojones que salga como niñato a
chillar en youtube sobre su supes ta ino
cencia cuando todo México sabe que es
mentira.
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Toros if cuernos
¿Lupita, se enteró que Jesús Sesma, del
partido Verde Ecologista y presidente
de la Comisión de Bienestar Animal

del Congreso de laCDMX, se aventó la
"brillante" idea tratar de prohibir las
corridas de toros?

Esos del partido verde no entienden
Chabelita, en el 2015 a iniciativa de ellos
se prohibió el uso de animales en los
circos, el 80 por ciento de los animales
decomisados han muerto.

Lo que es no tener qué hacer Lupita,
seguramente no saben que gracias a
la Tauromaquia existe la raza de Loros
de lidia y que solo se envía a las plazas
de toros el diez por ciento del ganado
bravo.

Comadrlta, que yo sepa no hay
ningún antitaurino que se dedique a
cuidar o criar toros de lidia,

Claro que no Lupita, pero es un
lema que les da unos minutos de fama,
por eso aun sabiendo que su iniciativa

no tenía futuro, el diputado se lanzó al
ruedo como novillero con hambre de
fama.
Los Loros de lidia se desarrollan en

amplias extensiones, goza de libertad, su
alimentación es vigilada por los mejores
veLerinarios, a diferencia de las demás
reses de consumo humano, que no viven
más de un año y en condiciones poco
favorables Chabelita.

En esta época en que la pandemia
ha hecho estragos a la economía, la
industria de la Tauromaquia genera
miles de empleos directos e indirectos,
más de la mitad de las ganaderías se
encuentran en municipios de alta
marginación Lupita.
Prohibido prohibir Chabelita, en

una sociedad avanzada como la nuestra

se deben respetarlas libertades, no la
imposición. Las corridas de toros se
realizan en lugares cerrados, no en la vía
pública, quien quiere entrar entra quien
no, no.
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ENCUENTRO PANISTA CON SEGOB
•A fin de dialogar con el gobierno

í _^í. A7_ !.
deLPAÑ,_Marko Cortés Mendoza^ se

i f ?. ^.I .ír! Á í?_ > .^Í AÍ ^fríí ^ JL a l i e)
Adán Augusto

López Hernández, pues el propósito
es construir acuerdos para avanzar y
V! Í A! ' J1^ Í í1. ^ ?.Í A >_ !7.S: _Ul A Srr _41 Á^ vl
.1 lAi A At'AA y ^Alk A ÍA A_!" ÍA ?AA A^_
desgobierno del..Presidente, Andrés
Manuel López Obrador, guien a decir
del bianquiazui, ya aceptó dialogar.

_SAA A1 ^ A1 JAA .a_ A 5r" rÁ A A^^A A Í A AAf ?J! _c. _<A _>_ ' í ^Aí • A1A )^A A
de.. seguridad, desSalud^y^de^AAíedio.
AlAAlÍA® (A1AAA^A_A^A1AAr5A_AAAAAA^_Li!I^\^Sí_A?AÍ A! ic#.
listo.Mra un .diálogo sConstruCstivo^eso,
A'At AAAAA^ A)iAÍ "AAAI AA. ÍA?VA ¿!Á fri ?A A\ _^VA _\Á A^ÁA Á! A
fAAAi A ? Á IA Ai <rM A11A C!/A (A!AÍ AZ>A JAA Al Á A Á^vA í Í^(
Mís'\.p.ues seguirá señalan^
aguello que. considere inc^
VOLVER, VOLVER
•AíA^.lA .iny^nA A!^..Yicente Fernández,
5A AA_ )_Í?_ Ai AAÍA ÍAAAA^A A fA?Al_ _ AÍA A\ A?A)! A A^ _Arí^_]_
^^Aid^DA^.ADAÍrc^.MAQy^LÍAÍlPAA.
) IA^ íA^rí A ?A . 3 I AÍArí jAÁ A. A Ai AA ^ AAAÁ A Á A _ AAÍ A Al ¿í <A
las canciones icono del cantante
"Yolver,.;volver". Con toda
el mandatario nación

5r: 1_ A jA.Í <A f A _c! ^ _í a1: AA.'A. F A A^ ÍAÁ í A_M AAA.( A^ A Í Í A A^ A A A _ Á A A A
^rAlA.PÍAAA..M^A.'^(l^A^O^A.'A^A^..An^A.
realizó un.magnoconciert
en monieptos, López Obrador qb^
cómo.el llamado ."Charrq.de.Huen
A^ AAlAAAA AAÁ 5A ?A ÍAA\ AAA AÍA _AAÍ_ _ LAAAÍAÍÁ 5A AA»_ ÍAA?A^Á ^ AAAIAAIAA
cantar y bromeando con €Ílos, además
desagradecersu ..cariño jt^oconro^
fuera un familiar.

AVANZA DIALOGO
DE ALTO NIVEL MÉXICOEU
^Estados Unidos y México acordaron
Rautasde.trabajo,, en.cada.unqde.Í!g>s.
Ai AlAíkrA A1AÁ IA?Í'fA i?. ¿I 5A (í A\ lAAÍ^ A A A ?AA A? A1A Á ^AA
de Alto ..Nivel.reactivado.en.s^
*HÍbA01lA^^AjAil1A.AALC^lM)A.A!AltAiUA
de ComercioLestadqyniden^
niarco AIva AÍA A r^Ai A AAJAAAÍ111A A A A a. A í^A AlíA
pilar dei DEÁN (ÉLÉD por sus siglas en
iní4ÍÁA).A]A!AÍ;A1A^A.Í^AkAÍAAAAJA.A.^A(yiAA
de. suministro^, un..grugo.de.ttaba.jo.,
identificará ..áreas .deepoperación,
sentará 'AAj}AA^A.lMrA^ÍAl!).(.:,rAA AnAJ!AkA
^.^¿QAes críticos XMamiMrá las.
condiciones para aumentar ía inversión.
Estados Unidos y México tienen la
intención de reunirse mensua
P.a.ra impulsar el grupo
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SE RESGUARDAN
•_l .D. JL11A i y l ^ Vr1i íl í1'
del 30 de agosto pasado, en el

1.4 i.V.íí1 .^1^.
Alvaro Obregdn, el Conííesode la
C'i íkl!^. A A^A AO. >. Í?l^.
i; ÁAA.^ k^.l.(Á. UAA. A^A?r^A.IAA?í i^Á.4 L^AA AÍ?aÍ.
^fAií^^M^n^i^JÍ^^VAÍA^íJ^lAyÍAÍÁfr^.
de Cuba, Donceles y República de
Chile, parapreparar la .aprobación

j^lAfA^Á 'AIA^ AA^^AAÍÍ^A^A^ÍA ÁrA c!^_ lA^A'.^AAlia.s
AA.^ÍA^i.^^ÍAAA.^^.AjA^.JAA^ ^AA.Á^.ÍAA^. 1AAAAA
4 IaI'A^íA.^ Iaa11 VIAA^..lAA)C!AAa AA? 1 A^AiÁ^^A'Ar^.
debido.a,1a..propuesta dejmponer un_
ií®M!?stoj>or ..apro\gcÍ^
^^.A?^Va)jl^?AJ/A.AAAAA^'.aAAA^AA!AA^QZÍíj^
'• !Ar'LlAi€!^ (;AÁ> t A IA>AAAA A^(
siguiente año.

LICENCIA SORPRESIVA
•i AA1:.1 A^ATÍA. .SAAklAr^.^.iA.AAí A?. ^ÍÁlAk1. A .AA! ?A.
isahcla Í^A>saÍcs prcsenló skA
s.dicitud de.Íicencia_sÁAi..gue se_
A !Á 11 IÍAA^ (A lA A A 11 ^.A A1A AVÁ A A A^ ?.
pero m. trascendido que ia
cerrazón y el.j)ejnsaniientp
I^ÍA^rA^iAA11 __i__A ^lÁlAAlA'AklAi. .'AArSA»"
Gasino¡señaló;."Es una verdades
lástima que Isabela Rosaies
pida licencia como diputada del
CkAOtíAA^ _^A A Bí VVAlAfA í>aA_í ^AAA^AAAAÍAÁ A A
Morena no ha entendido que la

.misión del legislador no reside
5!A?A. AALl^A^n^AAA.iAAAA.AAA AIAAÁ.^AA vÁAAA AAAAA
laind® cíe
cada.con^sista:en_virtud de sus_
principios".;.Ya veremos si esta,
spiicitud no .desencadena var
X.sc..compromete .üU^da_m^pría
cíe Morena.

VACUNACIÓN Y PILARES
•Este jimes se Ueyó a cabo la
cpmparecencia.de j.a..^cretaria_dei
Mucación^c
í1111' pación i Rosaura Ru|?>. .ante la s
(^AAA A ÍAi!A AOA^.^ A^í <A. 1 Ic)vac;¿i ci AAAAA _CI i<A?A ^ÁíA 3 _
Tecnologíae.jOTovacipn^
Juventud delCongreso ^
Durante la[.sesión ei dip^^
jRo^d.TPírcSí .sugirió ía vacuné
de todas<y_ todos ios es^
uAaypresde'.cinco años gue deseen
regresar a ..clases .presenciales; xP.idió.
darmantenimi^
púbiieos.de.conexióna^.internet, el
.diputado. Martín Padilla
de ..k.MiarizaiVerde^.propuso la
iusialación de .nuevos PILARES en las
zonas de aita incidencia delictiva.

EXPLICACIÓN
•La conferencia..de.prensa que
ofrecerían la...epordinadora de
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Morenaen el Congreso de.|a Ciudad,
Marthai.Avila^ las .diputadas loc^es_
\yentiiialia
así.comfj'los. diputados ^
Hernándezj
pa.ra.fij.ar; una postura sobre
.tenia dejasLapps,i.fue cancelada de_
Juanera .mt^npe^iya ,X.sin ninguna

expiieación. De:.man0;a_^araiela_la_
SecretariadeLFinanzas Luz H
GonzaÜez, el .Secretario cíe.D
Económico Facííató^
deTrabajo, José
se. reunieron con asocia
.repartidores por apiicación para
explicar el aumento
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Iztapalapa, el
ejemplo a seguir
Iztapalapa Él mía alcaldía que mere

ce ser esl udiaria a profundidad. Y no
me refiero a su historia y desarrollo
urbano lan peculiar, sino a su progre
so durante los últimos tres años, I I

modelo de gobierno aplicado por la
alcaldesa Clara Bulgaria, responde a

decisiones basadas en la experiencia y en el
arraigo ieiriiorfe.it, riemostranrio su eficicia y
el reconocimiento fie sus habitantes.

Clara Brugada, logró aparecer en algunas
mediciones,, como la mejor evaluada de la
ciudad. Algo muy juslo y que no debe pasar
inadvertido. No es igual gobernar alcaldías
con gran infraesiruclura a su servicio, que
una dé las alcaldías con mayor índice de
marginalidad. Aún así, Clara lo logró.
Más de uno me han dicho, sorprendidos,

que no pueden creer que realmente esiemos
en Iziapalapa, cuando fiemos pasarlo por al
gunas de sus calles y avenidas. El cambio es
radical Entrar y silir de esa alcaldía se nota,
causa sorpresa: y nos hace preguntar, ¿qué
es lo que hizo bien Clara Brugada?

Dan ganas de visitar las Utopías, grandes y
modernos proyectos recrea 1 ivos^susteniableS
e innovadores. Con dinosaurios mecatrónicos

de tamaño real, IzlapaS¡püria, es la envidia de
los capitalinos. Hasta hace tres años, nadie
hubiera pensado visitar Iztapalapa para un día

de diversión, hoy mucha genteéstá planeando
su domingo con dinosaurios.
Este ambiente de progreso ha eonquisiá

do a buena parte de la clase media de Iztapa
lapa, algo raro en la ( I )\l\ para un gobierno
morenista. Lo cual laposiciona como una de
las favoritas a suceder a la jefa ele Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien a. su vez tiene la
vista puesta en Palacio Nacional. Para ello,
Clara debe poner atención en lo siguiente:

1) Continuar con un gobierno con enfoque
social y de mejora de la imagen urbana. 2)
Impulsar un programa contundente para
combatir la falla de agua, lo cual anunció
la jefa de Gobierno, como una prioridad.
3.) Aliarse con las organizaciones sociales
de la ciudad, no solo Con la LlPREZ. 4)
Continuar guiando los esfuerzos de las
y los alcaldes morenistas, 5) Presentarse
en eventos fie la: ciudad con una imagen
más ejecutiva, frese# e innovadora, 6) Su
mar a todos los equipos de Morena, sin
soberbia ni sectarismos éxcluyeñle,?, 7)
Continuar leal y cercana al presidente
Andrés Manuel López Obrador y a la jefa
fie Gobierno, Claudia Sheinbaum. 8) Dar
mayor difusión y promoción de sus lo
gros, aunque esto la ponga en la mira de
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la oposición.

Solo así resistirá.cualquier intento de impo
ner a personajes que, si bien están compro
metidos con la 4T, 110 representan el origen
de la lucha por la transformación en la Ciu
dad, legitimidad le llaman.

ENTRE GITANOS
1) El diálogo entré los conservadores y
liberales ha iniciado. Buena señal del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Buena actitud de la dirigencia panista. El
Secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, logró sentar las bases fie un diálogo
que puede hacer posible la reforma eléc
trica; esperemos que no sea a cambio de
la reforma electoral. La serenidad de San
tiago Creel equilibra eí ímpetu de Marko
Cortés. Es bueno el diálogo entre los que
no piensan igual, la democracia no deja.de
ser el acuerdo del desacuerdo.

2) El tema del nuevo impuesto a las Apps
de reparto en la ciudad, ha escalado del
Congreso fie la CDM.Y a nivel federal. No
es casualidad, es una estrategia para tratar
de detener el ascenso meteórico que lia
tenido la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, rumbo a la elección presidencial del
2024. Con algunos ajustes de redacción,
ganará. la gente y ganará. la ciudad.
.'{) Est e mes se contratan los servicios que
no pueden interrumpirse, como el de lim
pieza. Una regla no escrita, es conservar
a los buenos proveedores del año que
termina, manteniendo el precio actuali
zado (¡Hilarión salario). Aunque a veres
la tentación de meler a sus amigos, puede
ser más luerle. Veremos si la Directora Ge

neral Adjunta de Administración, Claudia
Xóchil 1 Najera Prieto, en el IPAB, supera la
tentación. Dicen por ahí que lleva algunos
meses buscando la lorma de traerse a vie

jos conocidos.
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COLUMNA INVITADA

Revocación de mandato,
algunos apuntes
JOSE NARRO
CÉSPEDES

n México, la democracia es un régimen incipiente y la adopción de sus me
canismos de participación diré ctapueden ocasionar extrañeza; sin embargo,
uno ríe los aspectos más asombrosos ríe la vida política, es el temor que
muchos polílicos tienen a la democracia, que en teoría es el principio por
el cual viven y al cual juran lealtad. Pero en la práctica lo temen.

( liando surge la pregunta de si se debe fortalecer la democracia parti
cipa u\ a y consultar a la gente acerca de las decisiones que le afectan en el

día aríía, la derecha mexicana se ha negado sistemáticamente a tomar medidas reales.
El PAN y el PR1 muestran claramente que hay políticos que remen a la democracia e

incluso dentro de sus propios partidos.
¿Por qué tienen lanío miedo de poner a prueba a la opinión pública? La razón más

obvia es que leme que se repitael parrón fie votación ríe 2018 y la 4L arrase, una vez más,
con el poco capital político que les quería.

Los políticosdel PRL\N pueden tener serios problemas en su legit ¡iniciad e imagen ante
los mexicanos, pero al menos parecen creer y respet ar los principios básicos del gobierno y
la participación pública. En momentosde dificultad, tal vez, se lespuede perdonar por 110
apoyar la democracia. Sin embargo, nada puede ser perdonado a los políl icos elegirlos ríe

iiiocrat icanienle que fío hacen ningún esfuerzo por ore til ar su desprecio por la democracia.
Como sea, la revocación de mandato es hoy una realidad en México y no es una

concesión generosa tealizada por los representantes, sino un acto obligatorio y pro
picio en democracia.

La revocación permitirá entonces, atenuar un problema ya señalado por Rousseau
en las democracias representativas: que los representantes, una vez elegidos, no pueden
seguir sienríocontrolarlos por los votantes La revocatoria intenta subsanaresia dificultad,
al permitir a un cierto número ríe electores descontemos con su representante, reclamar
elecciones especiales, (esto es, un referéndum revocatorio) en las que puedan deslil uirlo.
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Su principal función es habilitar una participación ciudadana "negativa" o de con
trol, más que de expresión o gestión "positiva" de proyectós e iniciativas duríaríanas,
ya que supone eliminar el comíalo de represen l ación erigirlo por el vot o antes de que
expire el período preestablecido. Es por lanío un instrumento para asegurar que los
funcionarios públicos rindan Cuentas por sus conduCtás; la facultad de obligarlos a
j ust ificar y a informar sobre sus decisiones y la disponibilidad para que eventualmente
puedan ser castigados por ellas.

La revocación riel mandato o "recall", en expresión anglosajona, es un mecanismo de
íenrlición décuentas y control políl ico, elcuál permite a losciudadanos1 reaccionar frente
a los represenlanles que han defraudado su confianza o incumplen su plan de gobierno,
impulsando la convocatoria de una consulta entre les electores, que puerla conducir ala
finalización anticiparía del mandato y la sustil ución ríe los mandatarios.La revocación riel
manría to: seeonfiguraeomo un ríerecho complementario riel rlerecho de los ciudadanos a
elegir á sus autoridades, que se materializa mediante una nueva vot ación, en la que estas
pueden ser removidas de sus cargos antes del término ríe sus mandatos. Al igual que las
elecciones, la revocatoria, como se dertomina en Laiiiioamérica, halla Su fundamento en
el principio de soberanía popular y se materializa mediante el voto, fuente ríe legilimiríarí
ríe torlo electo.

La revocación es la representación cuestionaría que pretende interrumpir ese mandato,
dejándolo sin efecto. Sin embargo, la revocación ríe mandato o los medios para remover
funcionarios electos, 110 es algo nuevo en algunas parles del mundo.

Quizá U11 poco de perspectiva internacional, ayude á hacer fluir la discusión local.
La revocación ríe mandato eslálejos de .ser una. ocurrencia de nuestros políticos, es una

herramienta que nutre y sana las democracias, pero para que tenga raíces Sólirlás, debe
darse también abajo, ahí dondese viven las dinámicas más tangibles ríe las democracias.
Es 1111 mecanismo instil ucional que permite a los ciudadanos, manteiiei el control sobre
los gobernantes elegidos durante el liempo que dure su cargo.

No tengamos miedo a lademoetecia \ sus resultados, pues la cónsul ta para la revocación
riel mandato ríe Andrés Manuel López Obrador, también es una oportunidad para que
la oposición se reagrupe y hagan que deje el cargo mediante el volo popular, pero como
dice el propio presidente,mm el pueblo va a decidir si me quedo o me voy. A ver qué dice
el pueblo de México. Son ejercicios ríe gran trascendencia. Aún con todos los obstáculos
se dio un paso adelante, una consulta constitucional, ya hay precedente y lo repito: viene
la revocación ríe mandato en marzo, va aser interesantísimo, 110 nos vamos a aburrir".

«Senador, presidente de la Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República

@NarroJose
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COLUMNA INVITADA

Confianza institucional
a mitad del camino
VIVIANA ISLAS
MENDOZA

ii los estados ríemocrát icos para garani izar los derechos de las perso
nas, es necesario la creación fie insliluciones en donde la confianza
de sus habitantes es fundamental para la gobernabilidad. Lo anterior,
si emendemos a la confianza institucional como la forma en que la
ciudadanía, percibe el desempeño desús autoridaríes.

En México la confianza hacia los representantes populares e ins
iitliciones lia ido en declive,: la cual se puede medir con los índices

de participación ciudadana, en el descontento social con los adores polílicos
ligados a aclos de corrupción y las redes sociales que se lian convenido en forma
de expresión y denuncia.
Las dislint as. encuestas que miden la preocupación de los mexicanos, la

inseguridad y corrupción encabezan la lista, siendo el servidor público el más
ríespresligiarío. De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Compelilividarí,
la policía ocupa el primer lugar efílrélas insiitucioñes que Sé perciben como
las más eorruplas, seguido de los partidos polílicos y el Poder Legislativo;
por su parte el 1NEGI en 2019 señaló quecercá del 16% de los mexicanos que
tuvo contado con algún servidor público, sufrió algún acto de corrupción. En
el contexto internacional, el ranking l.siarío ole Derecho 2021 que mide la co
rrupción a parí ir del soborno, conflicto de interés y malversación de recursos
lanío en el seclor público como privado, México ocupa la posición J 3.1 de 139
países evaluados con mayor índice de corrupción.

Es lamentable que la instil ución responsable de brindar seguridad y mantener
el orden público ele un país, sea. percibida.como la más corrupta; es inconcebible
que los partidos políticos de donde proviene Ja mayoría de los .integrante# del
Poder Legislativo y que de acuerdo a la ley son los representantes del pueblo» sea
en quienes menos confían los mexicanos.

Las cifras señaladas son evidencia que la. corrupción tiene una correlación
directa con la confianza inslilucional. Más allá de lo que diga la teoría, esevidente
que el descontento ciudadano Sé debe a los escándalos de corrupción, del abuso
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de poder, impunidad en la que se quedan los delitos denunciados, la falla de trans
parencia y rendición de cuentas en el ejercido público.
Dicen que el buen juez por su casa empieza, torio servidor público debe ser

ejemplo fie honorabilidad, prestigio y compromiso con la ciudadanía el cual se
vea reflejado en la confianza de las hisiiiliciones. El cómbale a la corrupción es la
bandera principal del gobierno federal, pero a mitad del camino de su adminis
tración y a pesar de la popularidad qUe goza su lilular, hoy México se posioiona
Iristemente entre los cinco países más corruplos del mundo, lo cual contradice el
discurso oficial, algo está fallando.

Respecto a la confianza institucional, los partidos
políticos son en quienes íisenqK Corifíat» los mexicanos^
seguido por los diputados, sindicatos, senadores y la
policía (Mitofsky2019). Por su parte la Encuesta Nacional
de Cultura Cívica 2020, de. ios peores pontajes de
confianza a ios servidores públicos, empleados de gobierno
y partidos políticos, a diferencia de las universidades
públicas quienes obtuvieron la mayor puntuación»
La corrupción no sólo es abuso de poder, está ligada

con la delincuencia e ilegalidad, generando pérdidas
económicas millonadas, que impide el crecimiento.
de las naciones, propicia la desconfianza en sus
gobernantes y debilita las instituciones, razones por
las que recientemente fue incorporada al catálogo
de los deiitos graves que marca la Constitución, Sin
embargo.enunpaísdóndelaimparticióndejusticiaes
nula aúnno logra visualizarsesuimplementación.
«Colaboradora de Integridad Ciudadana, Politóloga por la UAM.

Twitter: @Mendozal88 @integridad_AC
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POSTIGO

Realidad política
paralela
JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

La (arca de la oposición en América La
liiia consiste en crear una realidad pa
ralela a ira vés de un discurso violento

para convencer a los electores que el
gobierno miente; para desgastar, pero
no para ganar simpatías. Implantar el
universo alternativo requiere, además de

parí idos deoposición, la contribución de los medias
convencionales.

El número de muertos por Covid, los índices de
delincuencia, la carencia de medicamentos, el costo
de las obras públicas, la pobreza, la inflación, conlie
iii mi n limeros diferentes s los oficiales. De ahí surgió la
frase para colocar una frontera a esa dualidad: tengo
otros dalos. Barrera entre lo falso y lo real.

El gobierno puede inventar, exagerar o presumir
una realidad que se aproxima a la verdad, siem
pre lo ha hecho: sin embargo, la oposición en el
paroxismo de su discurso llama la atención con una
visión alterada a través de complicidades de con
los medios. loS:antiguos líderes de opinión, los ex
intelect uales, los lectores de noticias convertidos en
analistas polít icos por obra y gracia de la televisión
comercial, etc.

Eas cifras y la exaltación de sus diferencias son el
insumo de un antídoto a lo que llaman populismo,

con un populismo de derecha exaltado y falso que
aparenta una preocupación profunda por el país,
pero y da a conocer su propia versión de la realidad,
cica 1111 fantasma de legalidad irreal y hasta inventan
leyes para desgastar al gobierno y evitar decisiones
que les afecten Creando un contrapeso en el discurso
a partir de la agresión.

México padece tina oposición adicta a su propia
voz. Eos medios convencionales continúan otor
gándole espacios despicados y dejan de lado la
versión oficial del país ponderan información falsa
que terminapor diluirse antes de ser desmentida,
l a realidad paralela éS más frágil que la difundida
por el gobierno. Ea conciencia de la población del i
ó#el término medio. Lá estrambólica información
de la oposición se desgaió desde hace tres años,
mili/ando t'l mismo esquema y 110 puede dar mar
cha atrás porque se borraría así misma en tiempos
en que su registro está en riesgo de perderse.
Los legisladores panislas nunca escondieron

su temor a desaparecer y lo evidenciaron, a. través
de un discurso violenlo, que acusa miedo, pero
tampoco pueden coniinuar con el mismo nivel
de violencia que les caracteriza, deben superarse
a sí mismos y llegar al límite para hacerse notar.

La única alternativa para atraer reflectores es
subir el tono a la violencia, el volumen de voz,
crear una realidad paralela más extravagante, de
otra manera, desaparecen de los medios. Lo que
fue acaloramiento será frenesí, lo que empezó co
mo grito se conven irá en enfrentamienlo incluso
físico sin medir consecuencias.

U11 discurso opositor, donde la forma de pro
nunciar las palabras tiene más peso que su signi
ficado es una alocución derrotada.
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SALON TRAS BANDERAS

Registro e
integridad
electorales
SERGIO
GONZÁLEZ

n este moderno concepto de la integridad
electoral, originalmente propuesto por Ko
fi Annan en un discurso fie 2012 y poste
riormente desarrollado por Pippa Norris
a partir de 2014, la preocupación central
de las y los investigadores y operadores de
la función electoral es el debido funciona

miento del ciclo electoral entero y no solo el día de la
jornada electoral;

Esto es así porque el ciclo electoral está en movimien
to permanente y el procesó electoral, quéen México ter
minó recientemente, es apenas uno de sus componentes;,
quizá él más intenso, y también porque la maquinaria
institucional y las estructuras políticas y partidistas en
tran en una lase dinámica dé interacción intensa entré
sí en la arena pública:.

Antes del cierre del año, conviene '¡recordar la impor
tancia del registro electoral, basamento de muchos de
esos procedimientos y actos queestamos por presenciar,
como ya lo hemos coment ado en estas mismas páginas.

Dos reconocidos investigadores mexicanos, Irma
Méndez y Nicolás Loza, nos lo recuerdan en un libro
reciente: INTEGRIDAD ELECTORAL, MÉXICO EN PERS
PECTIVA GLOBAL, en el qué la mismísima Pippa Norris
y dos coautores abordan específicamente la importancia

fiel registro dé electores para la integridad del proceso
electoral en particular y del ciclo electoral en lo general.

El recordatorio es fundamental porque con frecuen
cia damos por sentado el buen funcionamiento de los
procedimientos y autoridades, regisirales pites no es
tán revestidos del glamur fiel que gozan los procesos
internos en los pan idos, el registro de candidaturas', las
campañas, la instalación de las casillas, los escrutinios
y cómputo*, la fase impugnativa en tribunales o las re
sultarlos.

En electo, en México, el trabajo registral y el registro
mismo (funciones nacionales desde su origen antiguo)
son los principales fundamentos del edificio comicial
entero. \ pan ir de losdalos que contiene \ resguardase
determinan el número de boletas y de diversos materia
les electorales:, la cantidad y ubicación de las casillas, el
tamaño de los distritos, la dimensión del trabajo de re
clutamiento y entrenamiento fie los capacitadoreselec
torales y de funcionarios fie casilla, el registro de nuevos
partidos, la continuidad instil Ucional de los existentes o.
incluso,su financiamienlo, dependen fiel Padrón Electo
ral y la Lista Nominal y de SUS ya muy probadas con lia
biliflarl, precisión, cobertura, inclusión, transparencia,
verifica bilidad y validación polít ica por los partidos. En
otras palabras: integridad electoral.

Gracias al padrón electoral y los impecables funcio
narios del Regist ro Federal de Electores del 1KK, en cada
elección queda definida con toda nitidez la dimensión de
la comunidad política mexicana, ese conglomerado fie
ciudadanos que podremos votar en nuestra casilla; sin
esa claridad, sin esa integridad electoral, la comunidad
polílica, simplemente,.no existe ni se mueve ni vigila ni
exige ni premia lf castiga y sin eso, no hay democracia
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PASE DE ABORDAR

La tormenta
que viene
RICARDO
CONTRERAS
REYES

DéconcretarSé la iniciativa, la industriaau
tomotriz mexicana podría tener un mal
comienzo en 2022.

Recientemente se anunció que el Con
greso ele Estados Unidos, analiza la pro
puesta legislativa de ampliar el subsidio
de7 mil 500 hasta 12 mil 500 dólares para

quienes adquieran autos eléctricos y fomenten el consu
mo de energías limpias.

El provéelo ya fue aprobado por la Cámara de Repre
sentantes y será revisarlo por el Senado en las próximas
semanas y en caso de quesea aprobado,entraría en vigor,

México ya levantó la voz. TaiianaCloulhier,secretaria
dé Economía, advirtió que el Gobierno de la autonom
braelaCuaria Transformación recurrirá a la aplicación fie
los instrumentos legales qué estén a su disposición "para
hacer valer nuestros derechos*:

Considera que la iniciativa, és discriminatoria con las
exportaciones mexicanas de vehículos eléctricos y las
pondría, en desventaja ante los vehículos producidos en
el vecino país del norte.

La propuesta consiste én mantener el monto base ele
4 mil dólares en créelit o fiscal, que existe desde 2009, con
la posibilidad de agregar 3 mil 500 dólares si el paquete
ele balerías del auto eléctrico incluxe al menos 40 kilova

tioshora de capacidad. En el caso de los autos híbridos
énchufableSi él tanque de gasolina no puede exceder los

2.5 galones (7.6 litros). Esto es aplicable para los autos
puesteas en servicio antes de 2027. Además, busca aumen
tar 4,500 dólares al crédito para autos adquiridos después
de ese año, si.es queson ensamblados en lisiados luidos
con trabajadores sindicalizados. Hay 500 dólares si los
autos usan una batería fabricada en EÜ,

El Instituto Mexicano para la Compelilivielad, que diri
ge Vá ler ia Moy,considera que estas controversias tienen
el potencial de convertirse en conflictos mayores para la
implemenración del TMEC y ponen en riesgo el objetivo
planteado por los líderes ele los tres países, ele elevar la
compelilivielad de la región en el mercpelo internacional.

Para evitarlo, agrega el centro ele investigación y aná
lisis económico, es necesario mantener un diálogo que
priorice la cooperación regional y que garanticé: que él
sector automotriz norteamericano, aproveche las opor
tunidades que, del acuerdo comercial proporciona para
el crecimiento, la innovación y la compelilivielad.
GUÍA DE TURISTAS
Nos sorprende la enorme cantidad ele quejas y comen
tarios adversos que hemos recibido contra la aerolínea
Volaris. Van desdé cobros excesivos en el equipaje de
mano, cancelaciones ele vuelos, sobrevenía y maltratos
de sus empleados. "A mí me ofrecieron una tarjeta y
los maneíé a volar", nos comentó José Viurquis. Solici
tamos una entrevista con el Director General, Enrique
Beltrañena, a través ele Alonso Javier Rodríguez;, de la
Agencia Guerra Castellanos y Asociados, pero dice, que
Sérá hasta enero ele 2021, porque ño tienen "visibili
dad" ele su agenda.

«Periodista. Egresado de la Escuela de Periodismo
"Carlos Septién García".

Director de Pasaporte Informativo www.
pasaporteinformativo.mxrcontrerasreyes@gmail.com

íPPeriodistaRCR
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